
EPISODIO 1:

El deseo hecho ley



• APERTURA •
Ayelén Vadillo: 
«No sé si éramos conscientes de lo que hacíamos. Creo que 
cuando uno milita en lo único que está pensando y en lo 
único que anhela es en avanzar e ir hacia adelante...».

«Queríamos llegar al objetivo. El objetivo ¿cuál era? 
Conquistar un derecho». 

«Y estábamos ganando una sociedad consciente de que era 
necesario contar con una Ley de Interrupción Voluntaria del 
Embarazo».

• PRESENTACIÓN •

Narradora: 
El 30 de diciembre de 2020 la Argentina se vistió de verde.
Luego de una sesión histórica, la Cámara de Senadores 
aprobó la Ley de Acceso a la Interrupción Voluntaria del 
Embarazo. La consigna por el aborto legal, seguro y gratuito 
se convirtió en ley.

Cánticos: «Abajo el patriarcado. Se va a caer, se va a caer. 
Arriba el feminismo que va a vencer que va a vencer.

Oradora:
¡Lo conquistamos! ¡El aborto es un derecho! Y desde hoy 
también es ley».

Narradora:  
38 integrantes del Senado dieron su voto afirmativo. 
Los suficientes para saldar una deuda histórica con las 
mujeres y otras identidades con capacidad de gestar.

Oradora:
«Hace muchos años nos organizamos por un derecho. Hoy 
estamos viviendo un momento histórico en que esta lucha 
se convierte en ley. Pero todos nuestros días de campaña 
son históricos. Muchas generaciones de todo el país 
transitaron este camino». 

Narradora:
El debate fue ejemplar. Solo en el año 2020 se realizaron 
siete audiencias en donde cien personas expresaron 
argumentos a favor y en contra del proyecto de ley... Fue 
uno de los ejercicios democráticos más importantes de la 
Argentina.

Cánticos: «Nadie pregunta qué es lo que quiero yo. Mi 
cuerpo es mío, y esa es mi decisión. No me vino la 
menstruación. Si alguien tiene Misoprostol que lo habilite».

Narradora: 
Soy Constanza Barbisan y estás escuchando PAÑUELOS EN 
LUCHA. 

Un ensayo sonoro sobre la lucha feminista por el derecho al 
aborto. 

Un podcast realizado por Fundeps.

En este primer episodio: El deseo hecho ley.

• ACTO 1 •

Presidenta del Senado, Cristina Fernández de Kirchner: 
«Resulta aprobado con 38 votos afirmativos y 29 negativos 
y una abstención. Resulta aprobado. 

Cánticos: «Aborto legal en el hospital. Aborto legal en el 
hospital. Aborto legal en el hospital».

Narradora: 
La historia del aborto en Argentina comienza mucho antes 
de la sanción de su ley. Su mayor antecedente está en la 
creación de la Campaña por el Aborto Legal, Seguro y 
Gratuito. 

La Campaña, como se la conoce popularmente, se gestó 
durante los Encuentros Nacionales de Mujeres de Rosario 
y Mendoza, entre el 2003 y el 2004.
 
Oficialmente se lanzó en mayo de 2005 en el marco del Día 
Internacional de Acción por la Salud de las Mujeres. 

Ayelén Vadillo:
«Mi nombre es Ayelén Vadillo. Soy miembro de la Campaña 
Nacional por el Aborto Legal, Seguro y Gratuito». 

Narradora:
Con el triple lema “Educación sexual para decidir. 
Anticonceptivos para no abortar. Aborto legal para no 
morir”, la Campaña ocupó un rol protagónico en garantizar 
el acceso a una ley de interrupción del embarazo.

Ayelén Vadillo:
«La campaña tiene una historia y tiene muchos años de 
lucha. O sea, hay un montón de mujeres que yo siempre 
digo nosotras somos las semillas de esas mujeres. Esos 
debates recién en el 2018 hubo una sociedad en la cual pudo 
darse el espacio y dar el lugar para que ese debate se dé. 
[...] Tenemos un país con una democracia muy joven y tiene 
que ver con que también veníamos de un proceso político 
en el cual bien o mal, más o menos, había un Ministerio de 
Salud que empieza a hablar de ILE».

Cánticos: «Si el Papa fuera mujer el aborto sería ley. Si el 
Papa fuera mujer el aborto sería ley. Basta de Patriarcado y 
que nos digan lo que hay que hacer. Aborto libre y gratuito 
para que decida la mujer». [00:00:25]

Narradora: 
El símbolo de la Campaña es un pañuelo verde. Y esto no es 
casual. Se trata de una referencia y homenaje a las Abuelas y 
Madres de Plaza de Mayo.

Rocío Isabel Folz:
«Mi nombre es Rocío Isabel Folz. Soy psicóloga. 
Actualmente me dedico a trabajar en el equipo Activando 
Derechos y trabajo también con masculinidades en un 
centro del Estado de Córdoba».
 
«Mi primer pañuelo, me lo regalaron en una marcha».

«En el primer Encuentro de Mujeres que yo fui… Fue en San 
Juan y yo estaba como muy asustada porque no entendía 
nada. Yo estaba yendo [...] a los talleres de aborto, estaba 
yendo a meterme en ese caos. [...] que las alianzas que una 
generaba espontáneamente en los talleres de aborto era 
como todas las católicas, por un lado, las católicas en contra 
del derecho a decidir y todas nosotras como del otro. Y yo 
recuerdo que no sabía que existía el pañuelo. [...] Me 
acuerdo de una bolsa grande en la marcha, los estaban 
repartiendo, si, yo tener mi primer pañuelo y ponérmelo y 
decir si es esto [....]». 

«Esto es solidaridad. Es estar en contacto con todas estas 
personas, esta marea de gente y saber que a pesar de que 
pensamos distinto en una banda de cosas, en una tenemos 
muy en común que es la necesidad de seguir reivindicando 
los derechos de las mujeres y las disidencias. [...] Ese era el 
piso, ese era el sentido común. Al fin, el sentido común tenía 
algo, algo copado…». 

Emilia Marchionatti:
«Mi nombre es Emi Marchio. Soy militante de la Campaña 
Nacional por el Aborto Legal, Seguro y Gratuito Regional 
Córdoba desde diría 2015, 2016. Milito también en el Partido 
Socialista».
 
«La primera actividad que recuerdo de la Campaña debe 
haber sido 2016, que recuerdo que todavía la legislatura 
estaba en el centro, en la peatonal y que como la Campaña 
hacíamos junta de firmas para presentar el proyecto. Que 
era medio una excusa para, para acercarnos a la gente y 
plantearles cuál era nuestro proyecto de ley, cuál era esta 
idea de los pañuelos verdes, del aborto legal. [...] Me 
acuerdo que en ese momento teníamos muchas bolsas de 
consorcio negras, enormes, llenas de pañuelos verdes y que 
nadie los quería. En la calle la gente te miraba súper raro, 
era muy polémico tener un pañuelo verde. Mucha gente 
tampoco entendía qué era precisamente».

Cánticos: «Oh, oh, oh. Lucha y organización. Oh, oh, oh. 
Lucha y organización. No te des por vencida, ni aún vencida. 
No te sientas esclava, ni aún esclava. Piensate brava y 
arremete feroz. Ya malherida lucha, lucha. Yuta trucha. 
Lucha, lucha. Yuta transa y asesina. Oh, oh, oh». 

• ACTO 2 •

Narradora: 
El primer antecedente se dio en 2018, cuando el proyecto de 
ley se incluyó en la agenda parlamentaria. El Congreso 
Nacional decidió discutirlo en plenario por primera vez en la 
historia.

La masividad y la contundencia de la llamada “marea verde” 
colmó las calles... Cientos de miles de personas identificadas 
con pañuelos verdes y purpurina salieron a exigir su 
derecho.

Un día histórico donde por primera vez la Cámara de 
Diputados le dio media sanción al proyecto de ley. Y allí la 
Campaña también tuvo un rol protagónico.

Ayelén Vadillo:
«Debemos hacer un recorrido que es histórico [...] en lo 
partidario podemos reconocerle a un gobierno cosas y 
podemos no reconocerle otras, pero eso tiene que ver con 
una decisión política y un Estado que empieza a generar ese 
debate. [...] Y si no hubiese habido todas esas mujeres que 

nosotras tenemos la suerte de que también sean nuestras 
compañeras. Para mí eso es lo que me emociona y me 
resulta como muy gratificante pensar en que nosotras 
llegamos a esto, producto de estas viejas que desde un 
lugar muchas veces silencioso, de que son las locas, las 
putas, las viejas de mierda que matan bebés; generaron y 
estuvieron, digamos, marcando y abriendo un montón de 
caminos».

Santiago Merlo:
«Mi nombre es Santiago Merlo. Soy un varón trans. Activista 
trans. Promediando los 50 [...] me declaro sobreviviente de 
nuestra población».
 
«Comencé a vincularme activamente cuando comienza la 
discusión de la ley sobre todo lo que fue la ola del 2018. [...] 
Hasta ese momento, mis acompañamientos o mis lugares de 
trabajo como activista trans tenían que ver con los procesos 
de construcción identitaria de niñeces, jóvenes y de adultez 
trans, particularmente varones o transmasculinidades. [...] 
En ese sentido, hasta ese momento, lo que más aparecía era 
la necesidad y la urgencia de acceder al sistema de salud. 
Pero ya corriéndonos de lo que siempre está presente como 
un inventario de prácticas muy acotado en relación a 
población trans [...] como que todo está vinculado a acceso 
a la hormonización o a cirugías de modificación corporal. 
[...] Y en eso…».

«Empezamos a hablar porque venimos como varones trans 
bastante invisibilizades dentro de la agenda ¿no? del 
trans-feminismo y del feminismo en general, a tener 
distintos problemas y situaciones de violencia en las 
atenciones ginecológicas, obstétricas y en los deseos de 
conformar familias aquellos que lo deseaban. Y por otro 
lado, al encontrarnos con situaciones de embarazos no 
deseados, a partir de dos situaciones puntualmente. [...] Por 
un lado, el embarazo no deseado a partir del ejercicio libre 
de la sexualidad. [...] Una cuestión que no ha cambiado y 
que sigue siendo de preocupación [...] es cuánto sabemos 
acerca de la agenda de las transmasculinidades vinculado al 
sistema de salud y la salud sexual. Hormonización, 
anticoncepción y por otro lado, algunas situaciones de 
abusos correctivos que… Terminaban en embarazo».

«Entonces seguimos llegando tarde cuando hablamos de la 
salud integral de las personas trans y particularmente en 
relación a este tema, el tema de la ILE con varones trans, 
transmasculinidades no binaries, para poder cambiar el 

curso de su historia o que la realidad material se modifique 
[...] es necesario darle una vuelta de rosca a ¿qué nos 
referimos cuando hablamos de personas gestantes o 
personas que pueden parir? Porque no es lo mismo. 
Claramente una persona no binaria que no ha pasado por 
cirugía o que no ha pasado por una transición en términos 
de lo hormonal o una persona intersex. Nuestras 
corporalidades son infinitas».

Emilia Marchionatti:
«En los años donde se trató la ley el 2018, el 2020, hicimos 
muchas actividades [...] nosotras como Campaña íbamos a 
todos lados. Entonces estuvimos desde bordando por el 
aborto, malambo por el aborto, encuentro de lo que se te 
ocurra. [...] En 2018 hicimos como jóvenes, yo en ese 
momento tenía 18 años y nos organizamos para hacer 
encuentros de jóvenes por el aborto legal. Y en ese marco 
hicimos dos cosas que para mí fueron fundamentales: una, 
que fue una encuentro de juventudes  por el aborto legal de 
Córdoba, que nos juntamos un montón de organizaciones en 
la Plaza San Martín y fueron muches pibis de secundarios y 
de repente venían niñes de 12, 13 años, a veces con sus 
madres, a veces soles a decirte como yo fui al colegio y 
tenía el pañuelo verde, me lo quisieron sacar. Y ¿qué vamos 
a hacer con esto? Y ¿cómo podemos tener ESI? [...] Mira, 
cómo se está de repente revolucionando todas las infancias, 
básicamente porque eran niñes que recién estaban 
empezando el secundario. [...] Y otra cosa muy zarpada que 
recuerdo que hicimos fue para la votación de senadores en 
2018 hicimos la Carta de las Juventudes Cordobesas por el 
Aborto Legal y nos juntamos más de 36 organizaciones de 
la provincia, jóvenes, desde [...] organizaciones 
universitarias, culturales, barriales, de trabajadores 
gremiales, desde los sectores más de izquierda, más de 
derecha, literalmente con gente del PRO. Y nos sentamos 
todos los jóvenes y me acuerdo en la Facu de Derecho a 
decir bueno, hay que redactar una carta. Un poco la fuimos 
trabajando en Drive porque imagínense que eran sectores 
muy distintos y no podíamos abrir una discusión ahí porque 
no acordábamos casi en nada más que en aborto legal. Y 
pudimos escribir esa carta, firmarla todas esas 
organizaciones. Y después de hecho… El PRO hacía una 
actividad con sus senadores. No me acuerdo si era el PRO o 
la UCR, Cambiemos en general, en la Facu de Derecho y 
pudimos ir con varios jóvenes. Fuimos con la Campaña y 
entregarle en mano a los senadores de Córdoba la Carta de 
las Juventudes».
Ayelén Vadillo:

«La Campaña es un espacio que es multi partidario y que 
también muestra de que podemos hacer política 
partidariamente y también hacer política en términos mucho 
más amplios. [...] En lo personal lloré con la diputada 
Lospennato cuando cerró su discurso. No coincido en 
absolutamente nada [...] ni desde lo ideológico ni desde lo 
partidario, estoy en la vereda del enfrente, pero a mí me 
emocionó su discurso».

Narradora:
Luego de la aprobación de la Cámara de Diputados, el 
proyecto de ley se discutió en el Senado.
La sesión del 8 de agosto fue un antes y un después en la 
lucha. Se escucharon argumentos brillantes a favor de la ley, 
pero los votos afirmativos no alcanzaron para sobreponerse 
a las posturas más conservadoras.

38 votos negativos y 31 a favor. 7 votos fueron los que 
definieron el futuro de las mujeres y otras identidades con 
capacidad de gestar.
 
Pero el movimiento feminista ganó, ganó las calles. La ola 
verde no se detuvo.

Mariana Villarreal:
«Mi nombre es Mariana Villarreal. Soy becaria doctoral de 
CONICET, abogada y militante feminista».
 
«El día después de esa sudestada terrible que hubo en 
Buenos Aires, amaneció soleado y salimos a dar una vuelta, 
ya que nos habíamos ido hasta Buenos Aires a ver qué 
pasaba y no salió la ley [...] paseando por Buenos Aires con 
Julieta una amiga, le decía que me llamaba la atención la 
cantidad de mujeres que nos cruzábamos haciendo lo 
mismo con su pañuelito».

«1234. Íbamos contando pañuelos así y de repente estamos 
a mitad de la Plaza de Mayo. Nos damos vuelta contando, 
gritando: “Acá hay uno, acá hay otro que hay otro”, nos 
damos vuelta y claro, era un jueves a la tarde, venía la ronda 
de Abuelas de Mayo. [...] Quedamos en el medio, nos 
tuvimos que correr porque estaban viniendo las abuelas a 
dar la ronda y en ese momento [...] agarraron el micrófono, 
una abuela y nos dijo [...] nos habló sobre el valor, el 
significado que tenía el pañuelo...».

«Y nos decía el orgullo que para ella significaba que 
nosotros lleváramos el pañuelo como símbolo de lucha y en 

realidad para nosotros un orgullo que… Intentar por lo 
menos estar a la altura de... De la lucha que han tenido las 
mujeres en Argentina». 

Cánticos: «Por el aborto legal seguro en el hospital las 
mujeres no nos vamos a callar. Por el aborto legal seguro en 
el hospital las mujeres no nos vamos a callar».

• ACTO 3 •

Ayelén Vadillo:
«Creo que el único desafío era que queríamos llegar al 
objetivo. El objetivo ¿cuál era? conquistar un derecho. Y eso 
hacía que uno en lo único que pensar, en avanzar, avanzar, 
avanzar, avanzar y no dormir y reuniones a cualquier hora, 
millones de grupos de WhatsApp, millones de discusiones».

«Para llegar a ese 2020 hubo un montón de reuniones, me 
refiero a pos perder digamos, el debate en senadores, era 
volver a reconstruir y no había una sensación de pérdida. 
[...] Nosotres estábamos perdiendo un debate en el 
Congreso, pero estábamos ganando las calles y estábamos 
ganando [...] una sociedad consciente de que era necesario 
contar con una Ley de Interrupción Voluntaria del 
Embarazo».
 
Cánticos: «Alerta, alerta, alerta comadrona. El huevo no es 
gallina y el cigoto no es persona. Alerta, alerta, alerta 
comadrona. El huevo no es gallina y el cigoto no es 
persona».

Emilia Marchionatti:
«En el 2020, cuando se sancionó la ley, tanto Diputados 
como Senadores estuvimos en Córdoba. Además, todavía 
estábamos en una situación bastante pandémica, donde 
tampoco sabíamos qué hacer, porque al principio la 
pandemia nos trabó mucho la lucha. Porque nosotras, 
nuestros espacios era la calle y era la movida popular y de 
repente era bueno ¿qué hacemos? ¿Y cómo llegás a la 
gente? Y bueno fue empezar a buscar otras estrategias pero 
entendimos que en la vigilia había que salir con todos los 
cuidados posibles, con barbijos, con alcohol, con todo, pero 
que necesitábamos ejercer esa presión en la calle».

Cánticos: «Para que el mundo se entere que somos brujas 
piqueteras que ponemos mucho ovario y enfrentamos la 
opresión. Cuando una mujer avanza ningún hombre 
retrocede. Crece la organización. Oh, oh, oh. Crece la 
organización». 

Ayelén Vadillo:
«Soñé ese momento. Lo soñé, se lo había dicho a una 
compañera y le dije ella va a ser la que diga: "Es ley." Y para 
mí era como ese momento soñado, soñado, soñado, 
soñado».

Secretario Parlamentario, Marcelo Fuentes:
«Senador Snopek: ¿su voto, por favor? Abstención, pero que 
lo confirme… Gracias, Snopek: afirmativo. Gracias senadora. 
Solari Quintana: negativo. Tagliaferri: afirmativo. Taiana: 
afirmativo. Tapia: negativo. Uñac: negativo. Vega: ausente. 
Verasay: afirmativo. Weretilneck: afirmativo. Zimmermann: 
negativo.

Presidenta del Senado, Cristina Fernández de Kirchner:
Bien. Resulta aprobado con 38 votos afirmativos y 29 
negativos y una abstención. Resulta aprobado. Se convierte 
en ley y se gira al Poder Ejecutivo».

Cánticos: «Aborto legal en el hospital. Aborto legal en el 
hospital. Aborto legal en el hospital». 

Emilia Marchionatti:
«Yo no sé si tengo claro que sentí en el momento que vimos 
que la ley se aprobaba. Habíamos militado tanto.
Y yo siempre pienso también en las compañeras más 
grandes y compañeras que militaron muchísimos años 
incluso compañeras que se fueron sin ver que la ley se 
aprobó, entonces fue como un proceso súper rápido, como 
fue el de la sociedad digamos, fue en muy pocos años se dió 
vuelta una discusión y capaz lo mismo que cuando vimos la 
cantidad de gente que había era como una disociación o no 
poder caer en lo que efectivamente estaba pasando. O sea 
en entender che hay ley, o sea, se aprobó. Llegó. Llegamos a 
que el Ejecutivo haga su propio proyecto, que encima muy 
parecido al nuestro. Y en ese momento era como una mezcla 
de emoción, alegría, llanto, todo, todo muy mezclado. [...] 
Además era de repente ver cualquier espacio que habitabas, 
redes sociales, los medios, la calle era aborto ...». 

Florencia Armendáriz:
«Soy Flora, trabajo en una escuela, soy profe de educación 
física y luego estudié abogacía».

«Y en el momento en que, en que se aprueba [...] yo me 
subo a la reja y agitaba, era una cantidad de pibas 
estallando de emoción, abrazándose, y yo había estado a 
través de la reja hablando con algunas que preguntaban. Y 

me subo a la reja y les agito el pañuelo y era un estallido de 
mujeres y de pibas inmenso».

«Y aparte de todas llorábamos yo decía no puedo ver qué 
está pasando porque no paro de llorar y de abrazar a una y 
otra. Y cuando bueno, termina todo, vuelvo para mi casa y 
mi pareja me estaba esperando. [...] Y cuando voy 
caminando por la calle él me ve y me levanta el puño y yo 
desde una cuadra antes le levanto el puño y nos quedamos 
[...] Cuando llegó a él que nos abrazamos, ahí fue el llanto 
de soy libre, no, ese es ese llanto de bueno, ahora yo soy 
dueña de mí y decido yo. [...] Ese día el mundo fue un 
poquito mejor. [...] Estoy convencida de eso, ¿no? De que el 
mundo cambió para ser un poquito mejor para quienes 
vienen atrás nuestro».

• CIERRE •

Narradora: 
Queremos agradecer especialmente a Ayelén Vadillo, a 
Emilia Marchionatti, Mariana Villarreal, Rocío Isabel Folz, 
Santiago Merlo y Florencia Armendáriz.  ¡Gracias por 
compartirnos sus testimonios! 
PAÑUELOS EN LUCHA es una realización de Fundeps. El 
guión es de Florencia Flores Iborra. La grabación está a 
cargo de Leticia Riera. La mezcla y el diseño de sonido está 
a cargo de Paula Manini. 
 
Para no perderte ningún episodio, no te olvides de 
suscribirte en tu aplicación preferida. También nos encontrás 
en redes sociales como Fundeps Argentina.

Si preferís el correo electrónico, podés escribirnos a 
info@fundeps.org

Fundeps es una fundación cordobesa que desde el 2009 
trabaja para que se garanticen los derechos humanos.
Yo soy Constanza Barbisan.
 
¡Gracias por escuchar!

Una producción original de Parque Podcast para Fundeps, 
con el apoyo del Fondo de Mujeres del Sur.



• APERTURA •
Ayelén Vadillo: 
«No sé si éramos conscientes de lo que hacíamos. Creo que 
cuando uno milita en lo único que está pensando y en lo 
único que anhela es en avanzar e ir hacia adelante...».

«Queríamos llegar al objetivo. El objetivo ¿cuál era? 
Conquistar un derecho». 

«Y estábamos ganando una sociedad consciente de que era 
necesario contar con una Ley de Interrupción Voluntaria del 
Embarazo».

• PRESENTACIÓN •

Narradora: 
El 30 de diciembre de 2020 la Argentina se vistió de verde.
Luego de una sesión histórica, la Cámara de Senadores 
aprobó la Ley de Acceso a la Interrupción Voluntaria del 
Embarazo. La consigna por el aborto legal, seguro y gratuito 
se convirtió en ley.

Cánticos: «Abajo el patriarcado. Se va a caer, se va a caer. 
Arriba el feminismo que va a vencer que va a vencer.

Oradora:
¡Lo conquistamos! ¡El aborto es un derecho! Y desde hoy 
también es ley».

Narradora:  
38 integrantes del Senado dieron su voto afirmativo. 
Los suficientes para saldar una deuda histórica con las 
mujeres y otras identidades con capacidad de gestar.

Oradora:
«Hace muchos años nos organizamos por un derecho. Hoy 
estamos viviendo un momento histórico en que esta lucha 
se convierte en ley. Pero todos nuestros días de campaña 
son históricos. Muchas generaciones de todo el país 
transitaron este camino». 

Narradora:
El debate fue ejemplar. Solo en el año 2020 se realizaron 
siete audiencias en donde cien personas expresaron 
argumentos a favor y en contra del proyecto de ley... Fue 
uno de los ejercicios democráticos más importantes de la 
Argentina.

Cánticos: «Nadie pregunta qué es lo que quiero yo. Mi 
cuerpo es mío, y esa es mi decisión. No me vino la 
menstruación. Si alguien tiene Misoprostol que lo habilite».

Narradora: 
Soy Constanza Barbisan y estás escuchando PAÑUELOS EN 
LUCHA. 

Un ensayo sonoro sobre la lucha feminista por el derecho al 
aborto. 

Un podcast realizado por Fundeps.

En este primer episodio: El deseo hecho ley.

• ACTO 1 •

Presidenta del Senado, Cristina Fernández de Kirchner: 
«Resulta aprobado con 38 votos afirmativos y 29 negativos 
y una abstención. Resulta aprobado. 

Cánticos: «Aborto legal en el hospital. Aborto legal en el 
hospital. Aborto legal en el hospital».

Narradora: 
La historia del aborto en Argentina comienza mucho antes 
de la sanción de su ley. Su mayor antecedente está en la 
creación de la Campaña por el Aborto Legal, Seguro y 
Gratuito. 

La Campaña, como se la conoce popularmente, se gestó 
durante los Encuentros Nacionales de Mujeres de Rosario 
y Mendoza, entre el 2003 y el 2004.
 
Oficialmente se lanzó en mayo de 2005 en el marco del Día 
Internacional de Acción por la Salud de las Mujeres. 

Ayelén Vadillo:
«Mi nombre es Ayelén Vadillo. Soy miembro de la Campaña 
Nacional por el Aborto Legal, Seguro y Gratuito». 

Narradora:
Con el triple lema “Educación sexual para decidir. 
Anticonceptivos para no abortar. Aborto legal para no 
morir”, la Campaña ocupó un rol protagónico en garantizar 
el acceso a una ley de interrupción del embarazo.

Ayelén Vadillo:
«La campaña tiene una historia y tiene muchos años de 
lucha. O sea, hay un montón de mujeres que yo siempre 
digo nosotras somos las semillas de esas mujeres. Esos 
debates recién en el 2018 hubo una sociedad en la cual pudo 
darse el espacio y dar el lugar para que ese debate se dé. 
[...] Tenemos un país con una democracia muy joven y tiene 
que ver con que también veníamos de un proceso político 
en el cual bien o mal, más o menos, había un Ministerio de 
Salud que empieza a hablar de ILE».

Cánticos: «Si el Papa fuera mujer el aborto sería ley. Si el 
Papa fuera mujer el aborto sería ley. Basta de Patriarcado y 
que nos digan lo que hay que hacer. Aborto libre y gratuito 
para que decida la mujer». [00:00:25]

Narradora: 
El símbolo de la Campaña es un pañuelo verde. Y esto no es 
casual. Se trata de una referencia y homenaje a las Abuelas y 
Madres de Plaza de Mayo.

Rocío Isabel Folz:
«Mi nombre es Rocío Isabel Folz. Soy psicóloga. 
Actualmente me dedico a trabajar en el equipo Activando 
Derechos y trabajo también con masculinidades en un 
centro del Estado de Córdoba».
 
«Mi primer pañuelo, me lo regalaron en una marcha».

«En el primer Encuentro de Mujeres que yo fui… Fue en San 
Juan y yo estaba como muy asustada porque no entendía 
nada. Yo estaba yendo [...] a los talleres de aborto, estaba 
yendo a meterme en ese caos. [...] que las alianzas que una 
generaba espontáneamente en los talleres de aborto era 
como todas las católicas, por un lado, las católicas en contra 
del derecho a decidir y todas nosotras como del otro. Y yo 
recuerdo que no sabía que existía el pañuelo. [...] Me 
acuerdo de una bolsa grande en la marcha, los estaban 
repartiendo, si, yo tener mi primer pañuelo y ponérmelo y 
decir si es esto [....]». 

«Esto es solidaridad. Es estar en contacto con todas estas 
personas, esta marea de gente y saber que a pesar de que 
pensamos distinto en una banda de cosas, en una tenemos 
muy en común que es la necesidad de seguir reivindicando 
los derechos de las mujeres y las disidencias. [...] Ese era el 
piso, ese era el sentido común. Al fin, el sentido común tenía 
algo, algo copado…». 

Emilia Marchionatti:
«Mi nombre es Emi Marchio. Soy militante de la Campaña 
Nacional por el Aborto Legal, Seguro y Gratuito Regional 
Córdoba desde diría 2015, 2016. Milito también en el Partido 
Socialista».
 
«La primera actividad que recuerdo de la Campaña debe 
haber sido 2016, que recuerdo que todavía la legislatura 
estaba en el centro, en la peatonal y que como la Campaña 
hacíamos junta de firmas para presentar el proyecto. Que 
era medio una excusa para, para acercarnos a la gente y 
plantearles cuál era nuestro proyecto de ley, cuál era esta 
idea de los pañuelos verdes, del aborto legal. [...] Me 
acuerdo que en ese momento teníamos muchas bolsas de 
consorcio negras, enormes, llenas de pañuelos verdes y que 
nadie los quería. En la calle la gente te miraba súper raro, 
era muy polémico tener un pañuelo verde. Mucha gente 
tampoco entendía qué era precisamente».

Cánticos: «Oh, oh, oh. Lucha y organización. Oh, oh, oh. 
Lucha y organización. No te des por vencida, ni aún vencida. 
No te sientas esclava, ni aún esclava. Piensate brava y 
arremete feroz. Ya malherida lucha, lucha. Yuta trucha. 
Lucha, lucha. Yuta transa y asesina. Oh, oh, oh». 

• ACTO 2 •

Narradora: 
El primer antecedente se dio en 2018, cuando el proyecto de 
ley se incluyó en la agenda parlamentaria. El Congreso 
Nacional decidió discutirlo en plenario por primera vez en la 
historia.

La masividad y la contundencia de la llamada “marea verde” 
colmó las calles... Cientos de miles de personas identificadas 
con pañuelos verdes y purpurina salieron a exigir su 
derecho.

Un día histórico donde por primera vez la Cámara de 
Diputados le dio media sanción al proyecto de ley. Y allí la 
Campaña también tuvo un rol protagónico.

Ayelén Vadillo:
«Debemos hacer un recorrido que es histórico [...] en lo 
partidario podemos reconocerle a un gobierno cosas y 
podemos no reconocerle otras, pero eso tiene que ver con 
una decisión política y un Estado que empieza a generar ese 
debate. [...] Y si no hubiese habido todas esas mujeres que 

nosotras tenemos la suerte de que también sean nuestras 
compañeras. Para mí eso es lo que me emociona y me 
resulta como muy gratificante pensar en que nosotras 
llegamos a esto, producto de estas viejas que desde un 
lugar muchas veces silencioso, de que son las locas, las 
putas, las viejas de mierda que matan bebés; generaron y 
estuvieron, digamos, marcando y abriendo un montón de 
caminos».

Santiago Merlo:
«Mi nombre es Santiago Merlo. Soy un varón trans. Activista 
trans. Promediando los 50 [...] me declaro sobreviviente de 
nuestra población».
 
«Comencé a vincularme activamente cuando comienza la 
discusión de la ley sobre todo lo que fue la ola del 2018. [...] 
Hasta ese momento, mis acompañamientos o mis lugares de 
trabajo como activista trans tenían que ver con los procesos 
de construcción identitaria de niñeces, jóvenes y de adultez 
trans, particularmente varones o transmasculinidades. [...] 
En ese sentido, hasta ese momento, lo que más aparecía era 
la necesidad y la urgencia de acceder al sistema de salud. 
Pero ya corriéndonos de lo que siempre está presente como 
un inventario de prácticas muy acotado en relación a 
población trans [...] como que todo está vinculado a acceso 
a la hormonización o a cirugías de modificación corporal. 
[...] Y en eso…».

«Empezamos a hablar porque venimos como varones trans 
bastante invisibilizades dentro de la agenda ¿no? del 
trans-feminismo y del feminismo en general, a tener 
distintos problemas y situaciones de violencia en las 
atenciones ginecológicas, obstétricas y en los deseos de 
conformar familias aquellos que lo deseaban. Y por otro 
lado, al encontrarnos con situaciones de embarazos no 
deseados, a partir de dos situaciones puntualmente. [...] Por 
un lado, el embarazo no deseado a partir del ejercicio libre 
de la sexualidad. [...] Una cuestión que no ha cambiado y 
que sigue siendo de preocupación [...] es cuánto sabemos 
acerca de la agenda de las transmasculinidades vinculado al 
sistema de salud y la salud sexual. Hormonización, 
anticoncepción y por otro lado, algunas situaciones de 
abusos correctivos que… Terminaban en embarazo».

«Entonces seguimos llegando tarde cuando hablamos de la 
salud integral de las personas trans y particularmente en 
relación a este tema, el tema de la ILE con varones trans, 
transmasculinidades no binaries, para poder cambiar el 

curso de su historia o que la realidad material se modifique 
[...] es necesario darle una vuelta de rosca a ¿qué nos 
referimos cuando hablamos de personas gestantes o 
personas que pueden parir? Porque no es lo mismo. 
Claramente una persona no binaria que no ha pasado por 
cirugía o que no ha pasado por una transición en términos 
de lo hormonal o una persona intersex. Nuestras 
corporalidades son infinitas».

Emilia Marchionatti:
«En los años donde se trató la ley el 2018, el 2020, hicimos 
muchas actividades [...] nosotras como Campaña íbamos a 
todos lados. Entonces estuvimos desde bordando por el 
aborto, malambo por el aborto, encuentro de lo que se te 
ocurra. [...] En 2018 hicimos como jóvenes, yo en ese 
momento tenía 18 años y nos organizamos para hacer 
encuentros de jóvenes por el aborto legal. Y en ese marco 
hicimos dos cosas que para mí fueron fundamentales: una, 
que fue una encuentro de juventudes  por el aborto legal de 
Córdoba, que nos juntamos un montón de organizaciones en 
la Plaza San Martín y fueron muches pibis de secundarios y 
de repente venían niñes de 12, 13 años, a veces con sus 
madres, a veces soles a decirte como yo fui al colegio y 
tenía el pañuelo verde, me lo quisieron sacar. Y ¿qué vamos 
a hacer con esto? Y ¿cómo podemos tener ESI? [...] Mira, 
cómo se está de repente revolucionando todas las infancias, 
básicamente porque eran niñes que recién estaban 
empezando el secundario. [...] Y otra cosa muy zarpada que 
recuerdo que hicimos fue para la votación de senadores en 
2018 hicimos la Carta de las Juventudes Cordobesas por el 
Aborto Legal y nos juntamos más de 36 organizaciones de 
la provincia, jóvenes, desde [...] organizaciones 
universitarias, culturales, barriales, de trabajadores 
gremiales, desde los sectores más de izquierda, más de 
derecha, literalmente con gente del PRO. Y nos sentamos 
todos los jóvenes y me acuerdo en la Facu de Derecho a 
decir bueno, hay que redactar una carta. Un poco la fuimos 
trabajando en Drive porque imagínense que eran sectores 
muy distintos y no podíamos abrir una discusión ahí porque 
no acordábamos casi en nada más que en aborto legal. Y 
pudimos escribir esa carta, firmarla todas esas 
organizaciones. Y después de hecho… El PRO hacía una 
actividad con sus senadores. No me acuerdo si era el PRO o 
la UCR, Cambiemos en general, en la Facu de Derecho y 
pudimos ir con varios jóvenes. Fuimos con la Campaña y 
entregarle en mano a los senadores de Córdoba la Carta de 
las Juventudes».
Ayelén Vadillo:

«La Campaña es un espacio que es multi partidario y que 
también muestra de que podemos hacer política 
partidariamente y también hacer política en términos mucho 
más amplios. [...] En lo personal lloré con la diputada 
Lospennato cuando cerró su discurso. No coincido en 
absolutamente nada [...] ni desde lo ideológico ni desde lo 
partidario, estoy en la vereda del enfrente, pero a mí me 
emocionó su discurso».

Narradora:
Luego de la aprobación de la Cámara de Diputados, el 
proyecto de ley se discutió en el Senado.
La sesión del 8 de agosto fue un antes y un después en la 
lucha. Se escucharon argumentos brillantes a favor de la ley, 
pero los votos afirmativos no alcanzaron para sobreponerse 
a las posturas más conservadoras.

38 votos negativos y 31 a favor. 7 votos fueron los que 
definieron el futuro de las mujeres y otras identidades con 
capacidad de gestar.
 
Pero el movimiento feminista ganó, ganó las calles. La ola 
verde no se detuvo.

Mariana Villarreal:
«Mi nombre es Mariana Villarreal. Soy becaria doctoral de 
CONICET, abogada y militante feminista».
 
«El día después de esa sudestada terrible que hubo en 
Buenos Aires, amaneció soleado y salimos a dar una vuelta, 
ya que nos habíamos ido hasta Buenos Aires a ver qué 
pasaba y no salió la ley [...] paseando por Buenos Aires con 
Julieta una amiga, le decía que me llamaba la atención la 
cantidad de mujeres que nos cruzábamos haciendo lo 
mismo con su pañuelito».

«1234. Íbamos contando pañuelos así y de repente estamos 
a mitad de la Plaza de Mayo. Nos damos vuelta contando, 
gritando: “Acá hay uno, acá hay otro que hay otro”, nos 
damos vuelta y claro, era un jueves a la tarde, venía la ronda 
de Abuelas de Mayo. [...] Quedamos en el medio, nos 
tuvimos que correr porque estaban viniendo las abuelas a 
dar la ronda y en ese momento [...] agarraron el micrófono, 
una abuela y nos dijo [...] nos habló sobre el valor, el 
significado que tenía el pañuelo...».

«Y nos decía el orgullo que para ella significaba que 
nosotros lleváramos el pañuelo como símbolo de lucha y en 

realidad para nosotros un orgullo que… Intentar por lo 
menos estar a la altura de... De la lucha que han tenido las 
mujeres en Argentina». 

Cánticos: «Por el aborto legal seguro en el hospital las 
mujeres no nos vamos a callar. Por el aborto legal seguro en 
el hospital las mujeres no nos vamos a callar».

• ACTO 3 •

Ayelén Vadillo:
«Creo que el único desafío era que queríamos llegar al 
objetivo. El objetivo ¿cuál era? conquistar un derecho. Y eso 
hacía que uno en lo único que pensar, en avanzar, avanzar, 
avanzar, avanzar y no dormir y reuniones a cualquier hora, 
millones de grupos de WhatsApp, millones de discusiones».

«Para llegar a ese 2020 hubo un montón de reuniones, me 
refiero a pos perder digamos, el debate en senadores, era 
volver a reconstruir y no había una sensación de pérdida. 
[...] Nosotres estábamos perdiendo un debate en el 
Congreso, pero estábamos ganando las calles y estábamos 
ganando [...] una sociedad consciente de que era necesario 
contar con una Ley de Interrupción Voluntaria del 
Embarazo».
 
Cánticos: «Alerta, alerta, alerta comadrona. El huevo no es 
gallina y el cigoto no es persona. Alerta, alerta, alerta 
comadrona. El huevo no es gallina y el cigoto no es 
persona».

Emilia Marchionatti:
«En el 2020, cuando se sancionó la ley, tanto Diputados 
como Senadores estuvimos en Córdoba. Además, todavía 
estábamos en una situación bastante pandémica, donde 
tampoco sabíamos qué hacer, porque al principio la 
pandemia nos trabó mucho la lucha. Porque nosotras, 
nuestros espacios era la calle y era la movida popular y de 
repente era bueno ¿qué hacemos? ¿Y cómo llegás a la 
gente? Y bueno fue empezar a buscar otras estrategias pero 
entendimos que en la vigilia había que salir con todos los 
cuidados posibles, con barbijos, con alcohol, con todo, pero 
que necesitábamos ejercer esa presión en la calle».

Cánticos: «Para que el mundo se entere que somos brujas 
piqueteras que ponemos mucho ovario y enfrentamos la 
opresión. Cuando una mujer avanza ningún hombre 
retrocede. Crece la organización. Oh, oh, oh. Crece la 
organización». 

Ayelén Vadillo:
«Soñé ese momento. Lo soñé, se lo había dicho a una 
compañera y le dije ella va a ser la que diga: "Es ley." Y para 
mí era como ese momento soñado, soñado, soñado, 
soñado».

Secretario Parlamentario, Marcelo Fuentes:
«Senador Snopek: ¿su voto, por favor? Abstención, pero que 
lo confirme… Gracias, Snopek: afirmativo. Gracias senadora. 
Solari Quintana: negativo. Tagliaferri: afirmativo. Taiana: 
afirmativo. Tapia: negativo. Uñac: negativo. Vega: ausente. 
Verasay: afirmativo. Weretilneck: afirmativo. Zimmermann: 
negativo.

Presidenta del Senado, Cristina Fernández de Kirchner:
Bien. Resulta aprobado con 38 votos afirmativos y 29 
negativos y una abstención. Resulta aprobado. Se convierte 
en ley y se gira al Poder Ejecutivo».

Cánticos: «Aborto legal en el hospital. Aborto legal en el 
hospital. Aborto legal en el hospital». 

Emilia Marchionatti:
«Yo no sé si tengo claro que sentí en el momento que vimos 
que la ley se aprobaba. Habíamos militado tanto.
Y yo siempre pienso también en las compañeras más 
grandes y compañeras que militaron muchísimos años 
incluso compañeras que se fueron sin ver que la ley se 
aprobó, entonces fue como un proceso súper rápido, como 
fue el de la sociedad digamos, fue en muy pocos años se dió 
vuelta una discusión y capaz lo mismo que cuando vimos la 
cantidad de gente que había era como una disociación o no 
poder caer en lo que efectivamente estaba pasando. O sea 
en entender che hay ley, o sea, se aprobó. Llegó. Llegamos a 
que el Ejecutivo haga su propio proyecto, que encima muy 
parecido al nuestro. Y en ese momento era como una mezcla 
de emoción, alegría, llanto, todo, todo muy mezclado. [...] 
Además era de repente ver cualquier espacio que habitabas, 
redes sociales, los medios, la calle era aborto ...». 

Florencia Armendáriz:
«Soy Flora, trabajo en una escuela, soy profe de educación 
física y luego estudié abogacía».

«Y en el momento en que, en que se aprueba [...] yo me 
subo a la reja y agitaba, era una cantidad de pibas 
estallando de emoción, abrazándose, y yo había estado a 
través de la reja hablando con algunas que preguntaban. Y 

me subo a la reja y les agito el pañuelo y era un estallido de 
mujeres y de pibas inmenso».

«Y aparte de todas llorábamos yo decía no puedo ver qué 
está pasando porque no paro de llorar y de abrazar a una y 
otra. Y cuando bueno, termina todo, vuelvo para mi casa y 
mi pareja me estaba esperando. [...] Y cuando voy 
caminando por la calle él me ve y me levanta el puño y yo 
desde una cuadra antes le levanto el puño y nos quedamos 
[...] Cuando llegó a él que nos abrazamos, ahí fue el llanto 
de soy libre, no, ese es ese llanto de bueno, ahora yo soy 
dueña de mí y decido yo. [...] Ese día el mundo fue un 
poquito mejor. [...] Estoy convencida de eso, ¿no? De que el 
mundo cambió para ser un poquito mejor para quienes 
vienen atrás nuestro».

• CIERRE •

Narradora: 
Queremos agradecer especialmente a Ayelén Vadillo, a 
Emilia Marchionatti, Mariana Villarreal, Rocío Isabel Folz, 
Santiago Merlo y Florencia Armendáriz.  ¡Gracias por 
compartirnos sus testimonios! 
PAÑUELOS EN LUCHA es una realización de Fundeps. El 
guión es de Florencia Flores Iborra. La grabación está a 
cargo de Leticia Riera. La mezcla y el diseño de sonido está 
a cargo de Paula Manini. 
 
Para no perderte ningún episodio, no te olvides de 
suscribirte en tu aplicación preferida. También nos encontrás 
en redes sociales como Fundeps Argentina.

Si preferís el correo electrónico, podés escribirnos a 
info@fundeps.org

Fundeps es una fundación cordobesa que desde el 2009 
trabaja para que se garanticen los derechos humanos.
Yo soy Constanza Barbisan.
 
¡Gracias por escuchar!

Una producción original de Parque Podcast para Fundeps, 
con el apoyo del Fondo de Mujeres del Sur.



• APERTURA •
Ayelén Vadillo: 
«No sé si éramos conscientes de lo que hacíamos. Creo que 
cuando uno milita en lo único que está pensando y en lo 
único que anhela es en avanzar e ir hacia adelante...».

«Queríamos llegar al objetivo. El objetivo ¿cuál era? 
Conquistar un derecho». 

«Y estábamos ganando una sociedad consciente de que era 
necesario contar con una Ley de Interrupción Voluntaria del 
Embarazo».

• PRESENTACIÓN •

Narradora: 
El 30 de diciembre de 2020 la Argentina se vistió de verde.
Luego de una sesión histórica, la Cámara de Senadores 
aprobó la Ley de Acceso a la Interrupción Voluntaria del 
Embarazo. La consigna por el aborto legal, seguro y gratuito 
se convirtió en ley.

Cánticos: «Abajo el patriarcado. Se va a caer, se va a caer. 
Arriba el feminismo que va a vencer que va a vencer.

Oradora:
¡Lo conquistamos! ¡El aborto es un derecho! Y desde hoy 
también es ley».

Narradora:  
38 integrantes del Senado dieron su voto afirmativo. 
Los suficientes para saldar una deuda histórica con las 
mujeres y otras identidades con capacidad de gestar.

Oradora:
«Hace muchos años nos organizamos por un derecho. Hoy 
estamos viviendo un momento histórico en que esta lucha 
se convierte en ley. Pero todos nuestros días de campaña 
son históricos. Muchas generaciones de todo el país 
transitaron este camino». 

Narradora:
El debate fue ejemplar. Solo en el año 2020 se realizaron 
siete audiencias en donde cien personas expresaron 
argumentos a favor y en contra del proyecto de ley... Fue 
uno de los ejercicios democráticos más importantes de la 
Argentina.

Cánticos: «Nadie pregunta qué es lo que quiero yo. Mi 
cuerpo es mío, y esa es mi decisión. No me vino la 
menstruación. Si alguien tiene Misoprostol que lo habilite».

Narradora: 
Soy Constanza Barbisan y estás escuchando PAÑUELOS EN 
LUCHA. 

Un ensayo sonoro sobre la lucha feminista por el derecho al 
aborto. 

Un podcast realizado por Fundeps.

En este primer episodio: El deseo hecho ley.

• ACTO 1 •

Presidenta del Senado, Cristina Fernández de Kirchner: 
«Resulta aprobado con 38 votos afirmativos y 29 negativos 
y una abstención. Resulta aprobado. 

Cánticos: «Aborto legal en el hospital. Aborto legal en el 
hospital. Aborto legal en el hospital».

Narradora: 
La historia del aborto en Argentina comienza mucho antes 
de la sanción de su ley. Su mayor antecedente está en la 
creación de la Campaña por el Aborto Legal, Seguro y 
Gratuito. 

La Campaña, como se la conoce popularmente, se gestó 
durante los Encuentros Nacionales de Mujeres de Rosario 
y Mendoza, entre el 2003 y el 2004.
 
Oficialmente se lanzó en mayo de 2005 en el marco del Día 
Internacional de Acción por la Salud de las Mujeres. 

Ayelén Vadillo:
«Mi nombre es Ayelén Vadillo. Soy miembro de la Campaña 
Nacional por el Aborto Legal, Seguro y Gratuito». 

Narradora:
Con el triple lema “Educación sexual para decidir. 
Anticonceptivos para no abortar. Aborto legal para no 
morir”, la Campaña ocupó un rol protagónico en garantizar 
el acceso a una ley de interrupción del embarazo.

Ayelén Vadillo:
«La campaña tiene una historia y tiene muchos años de 
lucha. O sea, hay un montón de mujeres que yo siempre 
digo nosotras somos las semillas de esas mujeres. Esos 
debates recién en el 2018 hubo una sociedad en la cual pudo 
darse el espacio y dar el lugar para que ese debate se dé. 
[...] Tenemos un país con una democracia muy joven y tiene 
que ver con que también veníamos de un proceso político 
en el cual bien o mal, más o menos, había un Ministerio de 
Salud que empieza a hablar de ILE».

Cánticos: «Si el Papa fuera mujer el aborto sería ley. Si el 
Papa fuera mujer el aborto sería ley. Basta de Patriarcado y 
que nos digan lo que hay que hacer. Aborto libre y gratuito 
para que decida la mujer». [00:00:25]

Narradora: 
El símbolo de la Campaña es un pañuelo verde. Y esto no es 
casual. Se trata de una referencia y homenaje a las Abuelas y 
Madres de Plaza de Mayo.

Rocío Isabel Folz:
«Mi nombre es Rocío Isabel Folz. Soy psicóloga. 
Actualmente me dedico a trabajar en el equipo Activando 
Derechos y trabajo también con masculinidades en un 
centro del Estado de Córdoba».
 
«Mi primer pañuelo, me lo regalaron en una marcha».

«En el primer Encuentro de Mujeres que yo fui… Fue en San 
Juan y yo estaba como muy asustada porque no entendía 
nada. Yo estaba yendo [...] a los talleres de aborto, estaba 
yendo a meterme en ese caos. [...] que las alianzas que una 
generaba espontáneamente en los talleres de aborto era 
como todas las católicas, por un lado, las católicas en contra 
del derecho a decidir y todas nosotras como del otro. Y yo 
recuerdo que no sabía que existía el pañuelo. [...] Me 
acuerdo de una bolsa grande en la marcha, los estaban 
repartiendo, si, yo tener mi primer pañuelo y ponérmelo y 
decir si es esto [....]». 

«Esto es solidaridad. Es estar en contacto con todas estas 
personas, esta marea de gente y saber que a pesar de que 
pensamos distinto en una banda de cosas, en una tenemos 
muy en común que es la necesidad de seguir reivindicando 
los derechos de las mujeres y las disidencias. [...] Ese era el 
piso, ese era el sentido común. Al fin, el sentido común tenía 
algo, algo copado…». 

Emilia Marchionatti:
«Mi nombre es Emi Marchio. Soy militante de la Campaña 
Nacional por el Aborto Legal, Seguro y Gratuito Regional 
Córdoba desde diría 2015, 2016. Milito también en el Partido 
Socialista».
 
«La primera actividad que recuerdo de la Campaña debe 
haber sido 2016, que recuerdo que todavía la legislatura 
estaba en el centro, en la peatonal y que como la Campaña 
hacíamos junta de firmas para presentar el proyecto. Que 
era medio una excusa para, para acercarnos a la gente y 
plantearles cuál era nuestro proyecto de ley, cuál era esta 
idea de los pañuelos verdes, del aborto legal. [...] Me 
acuerdo que en ese momento teníamos muchas bolsas de 
consorcio negras, enormes, llenas de pañuelos verdes y que 
nadie los quería. En la calle la gente te miraba súper raro, 
era muy polémico tener un pañuelo verde. Mucha gente 
tampoco entendía qué era precisamente».

Cánticos: «Oh, oh, oh. Lucha y organización. Oh, oh, oh. 
Lucha y organización. No te des por vencida, ni aún vencida. 
No te sientas esclava, ni aún esclava. Piensate brava y 
arremete feroz. Ya malherida lucha, lucha. Yuta trucha. 
Lucha, lucha. Yuta transa y asesina. Oh, oh, oh». 

• ACTO 2 •

Narradora: 
El primer antecedente se dio en 2018, cuando el proyecto de 
ley se incluyó en la agenda parlamentaria. El Congreso 
Nacional decidió discutirlo en plenario por primera vez en la 
historia.

La masividad y la contundencia de la llamada “marea verde” 
colmó las calles... Cientos de miles de personas identificadas 
con pañuelos verdes y purpurina salieron a exigir su 
derecho.

Un día histórico donde por primera vez la Cámara de 
Diputados le dio media sanción al proyecto de ley. Y allí la 
Campaña también tuvo un rol protagónico.

Ayelén Vadillo:
«Debemos hacer un recorrido que es histórico [...] en lo 
partidario podemos reconocerle a un gobierno cosas y 
podemos no reconocerle otras, pero eso tiene que ver con 
una decisión política y un Estado que empieza a generar ese 
debate. [...] Y si no hubiese habido todas esas mujeres que 

nosotras tenemos la suerte de que también sean nuestras 
compañeras. Para mí eso es lo que me emociona y me 
resulta como muy gratificante pensar en que nosotras 
llegamos a esto, producto de estas viejas que desde un 
lugar muchas veces silencioso, de que son las locas, las 
putas, las viejas de mierda que matan bebés; generaron y 
estuvieron, digamos, marcando y abriendo un montón de 
caminos».

Santiago Merlo:
«Mi nombre es Santiago Merlo. Soy un varón trans. Activista 
trans. Promediando los 50 [...] me declaro sobreviviente de 
nuestra población».
 
«Comencé a vincularme activamente cuando comienza la 
discusión de la ley sobre todo lo que fue la ola del 2018. [...] 
Hasta ese momento, mis acompañamientos o mis lugares de 
trabajo como activista trans tenían que ver con los procesos 
de construcción identitaria de niñeces, jóvenes y de adultez 
trans, particularmente varones o transmasculinidades. [...] 
En ese sentido, hasta ese momento, lo que más aparecía era 
la necesidad y la urgencia de acceder al sistema de salud. 
Pero ya corriéndonos de lo que siempre está presente como 
un inventario de prácticas muy acotado en relación a 
población trans [...] como que todo está vinculado a acceso 
a la hormonización o a cirugías de modificación corporal. 
[...] Y en eso…».

«Empezamos a hablar porque venimos como varones trans 
bastante invisibilizades dentro de la agenda ¿no? del 
trans-feminismo y del feminismo en general, a tener 
distintos problemas y situaciones de violencia en las 
atenciones ginecológicas, obstétricas y en los deseos de 
conformar familias aquellos que lo deseaban. Y por otro 
lado, al encontrarnos con situaciones de embarazos no 
deseados, a partir de dos situaciones puntualmente. [...] Por 
un lado, el embarazo no deseado a partir del ejercicio libre 
de la sexualidad. [...] Una cuestión que no ha cambiado y 
que sigue siendo de preocupación [...] es cuánto sabemos 
acerca de la agenda de las transmasculinidades vinculado al 
sistema de salud y la salud sexual. Hormonización, 
anticoncepción y por otro lado, algunas situaciones de 
abusos correctivos que… Terminaban en embarazo».

«Entonces seguimos llegando tarde cuando hablamos de la 
salud integral de las personas trans y particularmente en 
relación a este tema, el tema de la ILE con varones trans, 
transmasculinidades no binaries, para poder cambiar el 

curso de su historia o que la realidad material se modifique 
[...] es necesario darle una vuelta de rosca a ¿qué nos 
referimos cuando hablamos de personas gestantes o 
personas que pueden parir? Porque no es lo mismo. 
Claramente una persona no binaria que no ha pasado por 
cirugía o que no ha pasado por una transición en términos 
de lo hormonal o una persona intersex. Nuestras 
corporalidades son infinitas».

Emilia Marchionatti:
«En los años donde se trató la ley el 2018, el 2020, hicimos 
muchas actividades [...] nosotras como Campaña íbamos a 
todos lados. Entonces estuvimos desde bordando por el 
aborto, malambo por el aborto, encuentro de lo que se te 
ocurra. [...] En 2018 hicimos como jóvenes, yo en ese 
momento tenía 18 años y nos organizamos para hacer 
encuentros de jóvenes por el aborto legal. Y en ese marco 
hicimos dos cosas que para mí fueron fundamentales: una, 
que fue una encuentro de juventudes  por el aborto legal de 
Córdoba, que nos juntamos un montón de organizaciones en 
la Plaza San Martín y fueron muches pibis de secundarios y 
de repente venían niñes de 12, 13 años, a veces con sus 
madres, a veces soles a decirte como yo fui al colegio y 
tenía el pañuelo verde, me lo quisieron sacar. Y ¿qué vamos 
a hacer con esto? Y ¿cómo podemos tener ESI? [...] Mira, 
cómo se está de repente revolucionando todas las infancias, 
básicamente porque eran niñes que recién estaban 
empezando el secundario. [...] Y otra cosa muy zarpada que 
recuerdo que hicimos fue para la votación de senadores en 
2018 hicimos la Carta de las Juventudes Cordobesas por el 
Aborto Legal y nos juntamos más de 36 organizaciones de 
la provincia, jóvenes, desde [...] organizaciones 
universitarias, culturales, barriales, de trabajadores 
gremiales, desde los sectores más de izquierda, más de 
derecha, literalmente con gente del PRO. Y nos sentamos 
todos los jóvenes y me acuerdo en la Facu de Derecho a 
decir bueno, hay que redactar una carta. Un poco la fuimos 
trabajando en Drive porque imagínense que eran sectores 
muy distintos y no podíamos abrir una discusión ahí porque 
no acordábamos casi en nada más que en aborto legal. Y 
pudimos escribir esa carta, firmarla todas esas 
organizaciones. Y después de hecho… El PRO hacía una 
actividad con sus senadores. No me acuerdo si era el PRO o 
la UCR, Cambiemos en general, en la Facu de Derecho y 
pudimos ir con varios jóvenes. Fuimos con la Campaña y 
entregarle en mano a los senadores de Córdoba la Carta de 
las Juventudes».
Ayelén Vadillo:

«La Campaña es un espacio que es multi partidario y que 
también muestra de que podemos hacer política 
partidariamente y también hacer política en términos mucho 
más amplios. [...] En lo personal lloré con la diputada 
Lospennato cuando cerró su discurso. No coincido en 
absolutamente nada [...] ni desde lo ideológico ni desde lo 
partidario, estoy en la vereda del enfrente, pero a mí me 
emocionó su discurso».

Narradora:
Luego de la aprobación de la Cámara de Diputados, el 
proyecto de ley se discutió en el Senado.
La sesión del 8 de agosto fue un antes y un después en la 
lucha. Se escucharon argumentos brillantes a favor de la ley, 
pero los votos afirmativos no alcanzaron para sobreponerse 
a las posturas más conservadoras.

38 votos negativos y 31 a favor. 7 votos fueron los que 
definieron el futuro de las mujeres y otras identidades con 
capacidad de gestar.
 
Pero el movimiento feminista ganó, ganó las calles. La ola 
verde no se detuvo.

Mariana Villarreal:
«Mi nombre es Mariana Villarreal. Soy becaria doctoral de 
CONICET, abogada y militante feminista».
 
«El día después de esa sudestada terrible que hubo en 
Buenos Aires, amaneció soleado y salimos a dar una vuelta, 
ya que nos habíamos ido hasta Buenos Aires a ver qué 
pasaba y no salió la ley [...] paseando por Buenos Aires con 
Julieta una amiga, le decía que me llamaba la atención la 
cantidad de mujeres que nos cruzábamos haciendo lo 
mismo con su pañuelito».

«1234. Íbamos contando pañuelos así y de repente estamos 
a mitad de la Plaza de Mayo. Nos damos vuelta contando, 
gritando: “Acá hay uno, acá hay otro que hay otro”, nos 
damos vuelta y claro, era un jueves a la tarde, venía la ronda 
de Abuelas de Mayo. [...] Quedamos en el medio, nos 
tuvimos que correr porque estaban viniendo las abuelas a 
dar la ronda y en ese momento [...] agarraron el micrófono, 
una abuela y nos dijo [...] nos habló sobre el valor, el 
significado que tenía el pañuelo...».

«Y nos decía el orgullo que para ella significaba que 
nosotros lleváramos el pañuelo como símbolo de lucha y en 

realidad para nosotros un orgullo que… Intentar por lo 
menos estar a la altura de... De la lucha que han tenido las 
mujeres en Argentina». 

Cánticos: «Por el aborto legal seguro en el hospital las 
mujeres no nos vamos a callar. Por el aborto legal seguro en 
el hospital las mujeres no nos vamos a callar».

• ACTO 3 •

Ayelén Vadillo:
«Creo que el único desafío era que queríamos llegar al 
objetivo. El objetivo ¿cuál era? conquistar un derecho. Y eso 
hacía que uno en lo único que pensar, en avanzar, avanzar, 
avanzar, avanzar y no dormir y reuniones a cualquier hora, 
millones de grupos de WhatsApp, millones de discusiones».

«Para llegar a ese 2020 hubo un montón de reuniones, me 
refiero a pos perder digamos, el debate en senadores, era 
volver a reconstruir y no había una sensación de pérdida. 
[...] Nosotres estábamos perdiendo un debate en el 
Congreso, pero estábamos ganando las calles y estábamos 
ganando [...] una sociedad consciente de que era necesario 
contar con una Ley de Interrupción Voluntaria del 
Embarazo».
 
Cánticos: «Alerta, alerta, alerta comadrona. El huevo no es 
gallina y el cigoto no es persona. Alerta, alerta, alerta 
comadrona. El huevo no es gallina y el cigoto no es 
persona».

Emilia Marchionatti:
«En el 2020, cuando se sancionó la ley, tanto Diputados 
como Senadores estuvimos en Córdoba. Además, todavía 
estábamos en una situación bastante pandémica, donde 
tampoco sabíamos qué hacer, porque al principio la 
pandemia nos trabó mucho la lucha. Porque nosotras, 
nuestros espacios era la calle y era la movida popular y de 
repente era bueno ¿qué hacemos? ¿Y cómo llegás a la 
gente? Y bueno fue empezar a buscar otras estrategias pero 
entendimos que en la vigilia había que salir con todos los 
cuidados posibles, con barbijos, con alcohol, con todo, pero 
que necesitábamos ejercer esa presión en la calle».

Cánticos: «Para que el mundo se entere que somos brujas 
piqueteras que ponemos mucho ovario y enfrentamos la 
opresión. Cuando una mujer avanza ningún hombre 
retrocede. Crece la organización. Oh, oh, oh. Crece la 
organización». 

Ayelén Vadillo:
«Soñé ese momento. Lo soñé, se lo había dicho a una 
compañera y le dije ella va a ser la que diga: "Es ley." Y para 
mí era como ese momento soñado, soñado, soñado, 
soñado».

Secretario Parlamentario, Marcelo Fuentes:
«Senador Snopek: ¿su voto, por favor? Abstención, pero que 
lo confirme… Gracias, Snopek: afirmativo. Gracias senadora. 
Solari Quintana: negativo. Tagliaferri: afirmativo. Taiana: 
afirmativo. Tapia: negativo. Uñac: negativo. Vega: ausente. 
Verasay: afirmativo. Weretilneck: afirmativo. Zimmermann: 
negativo.

Presidenta del Senado, Cristina Fernández de Kirchner:
Bien. Resulta aprobado con 38 votos afirmativos y 29 
negativos y una abstención. Resulta aprobado. Se convierte 
en ley y se gira al Poder Ejecutivo».

Cánticos: «Aborto legal en el hospital. Aborto legal en el 
hospital. Aborto legal en el hospital». 

Emilia Marchionatti:
«Yo no sé si tengo claro que sentí en el momento que vimos 
que la ley se aprobaba. Habíamos militado tanto.
Y yo siempre pienso también en las compañeras más 
grandes y compañeras que militaron muchísimos años 
incluso compañeras que se fueron sin ver que la ley se 
aprobó, entonces fue como un proceso súper rápido, como 
fue el de la sociedad digamos, fue en muy pocos años se dió 
vuelta una discusión y capaz lo mismo que cuando vimos la 
cantidad de gente que había era como una disociación o no 
poder caer en lo que efectivamente estaba pasando. O sea 
en entender che hay ley, o sea, se aprobó. Llegó. Llegamos a 
que el Ejecutivo haga su propio proyecto, que encima muy 
parecido al nuestro. Y en ese momento era como una mezcla 
de emoción, alegría, llanto, todo, todo muy mezclado. [...] 
Además era de repente ver cualquier espacio que habitabas, 
redes sociales, los medios, la calle era aborto ...». 

Florencia Armendáriz:
«Soy Flora, trabajo en una escuela, soy profe de educación 
física y luego estudié abogacía».

«Y en el momento en que, en que se aprueba [...] yo me 
subo a la reja y agitaba, era una cantidad de pibas 
estallando de emoción, abrazándose, y yo había estado a 
través de la reja hablando con algunas que preguntaban. Y 

me subo a la reja y les agito el pañuelo y era un estallido de 
mujeres y de pibas inmenso».

«Y aparte de todas llorábamos yo decía no puedo ver qué 
está pasando porque no paro de llorar y de abrazar a una y 
otra. Y cuando bueno, termina todo, vuelvo para mi casa y 
mi pareja me estaba esperando. [...] Y cuando voy 
caminando por la calle él me ve y me levanta el puño y yo 
desde una cuadra antes le levanto el puño y nos quedamos 
[...] Cuando llegó a él que nos abrazamos, ahí fue el llanto 
de soy libre, no, ese es ese llanto de bueno, ahora yo soy 
dueña de mí y decido yo. [...] Ese día el mundo fue un 
poquito mejor. [...] Estoy convencida de eso, ¿no? De que el 
mundo cambió para ser un poquito mejor para quienes 
vienen atrás nuestro».

• CIERRE •

Narradora: 
Queremos agradecer especialmente a Ayelén Vadillo, a 
Emilia Marchionatti, Mariana Villarreal, Rocío Isabel Folz, 
Santiago Merlo y Florencia Armendáriz.  ¡Gracias por 
compartirnos sus testimonios! 
PAÑUELOS EN LUCHA es una realización de Fundeps. El 
guión es de Florencia Flores Iborra. La grabación está a 
cargo de Leticia Riera. La mezcla y el diseño de sonido está 
a cargo de Paula Manini. 
 
Para no perderte ningún episodio, no te olvides de 
suscribirte en tu aplicación preferida. También nos encontrás 
en redes sociales como Fundeps Argentina.

Si preferís el correo electrónico, podés escribirnos a 
info@fundeps.org

Fundeps es una fundación cordobesa que desde el 2009 
trabaja para que se garanticen los derechos humanos.
Yo soy Constanza Barbisan.
 
¡Gracias por escuchar!

Una producción original de Parque Podcast para Fundeps, 
con el apoyo del Fondo de Mujeres del Sur.



• APERTURA •
Ayelén Vadillo: 
«No sé si éramos conscientes de lo que hacíamos. Creo que 
cuando uno milita en lo único que está pensando y en lo 
único que anhela es en avanzar e ir hacia adelante...».

«Queríamos llegar al objetivo. El objetivo ¿cuál era? 
Conquistar un derecho». 

«Y estábamos ganando una sociedad consciente de que era 
necesario contar con una Ley de Interrupción Voluntaria del 
Embarazo».

• PRESENTACIÓN •

Narradora: 
El 30 de diciembre de 2020 la Argentina se vistió de verde.
Luego de una sesión histórica, la Cámara de Senadores 
aprobó la Ley de Acceso a la Interrupción Voluntaria del 
Embarazo. La consigna por el aborto legal, seguro y gratuito 
se convirtió en ley.

Cánticos: «Abajo el patriarcado. Se va a caer, se va a caer. 
Arriba el feminismo que va a vencer que va a vencer.

Oradora:
¡Lo conquistamos! ¡El aborto es un derecho! Y desde hoy 
también es ley».

Narradora:  
38 integrantes del Senado dieron su voto afirmativo. 
Los suficientes para saldar una deuda histórica con las 
mujeres y otras identidades con capacidad de gestar.

Oradora:
«Hace muchos años nos organizamos por un derecho. Hoy 
estamos viviendo un momento histórico en que esta lucha 
se convierte en ley. Pero todos nuestros días de campaña 
son históricos. Muchas generaciones de todo el país 
transitaron este camino». 

Narradora:
El debate fue ejemplar. Solo en el año 2020 se realizaron 
siete audiencias en donde cien personas expresaron 
argumentos a favor y en contra del proyecto de ley... Fue 
uno de los ejercicios democráticos más importantes de la 
Argentina.

Cánticos: «Nadie pregunta qué es lo que quiero yo. Mi 
cuerpo es mío, y esa es mi decisión. No me vino la 
menstruación. Si alguien tiene Misoprostol que lo habilite».

Narradora: 
Soy Constanza Barbisan y estás escuchando PAÑUELOS EN 
LUCHA. 

Un ensayo sonoro sobre la lucha feminista por el derecho al 
aborto. 

Un podcast realizado por Fundeps.

En este primer episodio: El deseo hecho ley.

• ACTO 1 •

Presidenta del Senado, Cristina Fernández de Kirchner: 
«Resulta aprobado con 38 votos afirmativos y 29 negativos 
y una abstención. Resulta aprobado. 

Cánticos: «Aborto legal en el hospital. Aborto legal en el 
hospital. Aborto legal en el hospital».

Narradora: 
La historia del aborto en Argentina comienza mucho antes 
de la sanción de su ley. Su mayor antecedente está en la 
creación de la Campaña por el Aborto Legal, Seguro y 
Gratuito. 

La Campaña, como se la conoce popularmente, se gestó 
durante los Encuentros Nacionales de Mujeres de Rosario 
y Mendoza, entre el 2003 y el 2004.
 
Oficialmente se lanzó en mayo de 2005 en el marco del Día 
Internacional de Acción por la Salud de las Mujeres. 

Ayelén Vadillo:
«Mi nombre es Ayelén Vadillo. Soy miembro de la Campaña 
Nacional por el Aborto Legal, Seguro y Gratuito». 

Narradora:
Con el triple lema “Educación sexual para decidir. 
Anticonceptivos para no abortar. Aborto legal para no 
morir”, la Campaña ocupó un rol protagónico en garantizar 
el acceso a una ley de interrupción del embarazo.

Ayelén Vadillo:
«La campaña tiene una historia y tiene muchos años de 
lucha. O sea, hay un montón de mujeres que yo siempre 
digo nosotras somos las semillas de esas mujeres. Esos 
debates recién en el 2018 hubo una sociedad en la cual pudo 
darse el espacio y dar el lugar para que ese debate se dé. 
[...] Tenemos un país con una democracia muy joven y tiene 
que ver con que también veníamos de un proceso político 
en el cual bien o mal, más o menos, había un Ministerio de 
Salud que empieza a hablar de ILE».

Cánticos: «Si el Papa fuera mujer el aborto sería ley. Si el 
Papa fuera mujer el aborto sería ley. Basta de Patriarcado y 
que nos digan lo que hay que hacer. Aborto libre y gratuito 
para que decida la mujer». [00:00:25]

Narradora: 
El símbolo de la Campaña es un pañuelo verde. Y esto no es 
casual. Se trata de una referencia y homenaje a las Abuelas y 
Madres de Plaza de Mayo.

Rocío Isabel Folz:
«Mi nombre es Rocío Isabel Folz. Soy psicóloga. 
Actualmente me dedico a trabajar en el equipo Activando 
Derechos y trabajo también con masculinidades en un 
centro del Estado de Córdoba».
 
«Mi primer pañuelo, me lo regalaron en una marcha».

«En el primer Encuentro de Mujeres que yo fui… Fue en San 
Juan y yo estaba como muy asustada porque no entendía 
nada. Yo estaba yendo [...] a los talleres de aborto, estaba 
yendo a meterme en ese caos. [...] que las alianzas que una 
generaba espontáneamente en los talleres de aborto era 
como todas las católicas, por un lado, las católicas en contra 
del derecho a decidir y todas nosotras como del otro. Y yo 
recuerdo que no sabía que existía el pañuelo. [...] Me 
acuerdo de una bolsa grande en la marcha, los estaban 
repartiendo, si, yo tener mi primer pañuelo y ponérmelo y 
decir si es esto [....]». 

«Esto es solidaridad. Es estar en contacto con todas estas 
personas, esta marea de gente y saber que a pesar de que 
pensamos distinto en una banda de cosas, en una tenemos 
muy en común que es la necesidad de seguir reivindicando 
los derechos de las mujeres y las disidencias. [...] Ese era el 
piso, ese era el sentido común. Al fin, el sentido común tenía 
algo, algo copado…». 

Emilia Marchionatti:
«Mi nombre es Emi Marchio. Soy militante de la Campaña 
Nacional por el Aborto Legal, Seguro y Gratuito Regional 
Córdoba desde diría 2015, 2016. Milito también en el Partido 
Socialista».
 
«La primera actividad que recuerdo de la Campaña debe 
haber sido 2016, que recuerdo que todavía la legislatura 
estaba en el centro, en la peatonal y que como la Campaña 
hacíamos junta de firmas para presentar el proyecto. Que 
era medio una excusa para, para acercarnos a la gente y 
plantearles cuál era nuestro proyecto de ley, cuál era esta 
idea de los pañuelos verdes, del aborto legal. [...] Me 
acuerdo que en ese momento teníamos muchas bolsas de 
consorcio negras, enormes, llenas de pañuelos verdes y que 
nadie los quería. En la calle la gente te miraba súper raro, 
era muy polémico tener un pañuelo verde. Mucha gente 
tampoco entendía qué era precisamente».

Cánticos: «Oh, oh, oh. Lucha y organización. Oh, oh, oh. 
Lucha y organización. No te des por vencida, ni aún vencida. 
No te sientas esclava, ni aún esclava. Piensate brava y 
arremete feroz. Ya malherida lucha, lucha. Yuta trucha. 
Lucha, lucha. Yuta transa y asesina. Oh, oh, oh». 

• ACTO 2 •

Narradora: 
El primer antecedente se dio en 2018, cuando el proyecto de 
ley se incluyó en la agenda parlamentaria. El Congreso 
Nacional decidió discutirlo en plenario por primera vez en la 
historia.

La masividad y la contundencia de la llamada “marea verde” 
colmó las calles... Cientos de miles de personas identificadas 
con pañuelos verdes y purpurina salieron a exigir su 
derecho.

Un día histórico donde por primera vez la Cámara de 
Diputados le dio media sanción al proyecto de ley. Y allí la 
Campaña también tuvo un rol protagónico.

Ayelén Vadillo:
«Debemos hacer un recorrido que es histórico [...] en lo 
partidario podemos reconocerle a un gobierno cosas y 
podemos no reconocerle otras, pero eso tiene que ver con 
una decisión política y un Estado que empieza a generar ese 
debate. [...] Y si no hubiese habido todas esas mujeres que 

nosotras tenemos la suerte de que también sean nuestras 
compañeras. Para mí eso es lo que me emociona y me 
resulta como muy gratificante pensar en que nosotras 
llegamos a esto, producto de estas viejas que desde un 
lugar muchas veces silencioso, de que son las locas, las 
putas, las viejas de mierda que matan bebés; generaron y 
estuvieron, digamos, marcando y abriendo un montón de 
caminos».

Santiago Merlo:
«Mi nombre es Santiago Merlo. Soy un varón trans. Activista 
trans. Promediando los 50 [...] me declaro sobreviviente de 
nuestra población».
 
«Comencé a vincularme activamente cuando comienza la 
discusión de la ley sobre todo lo que fue la ola del 2018. [...] 
Hasta ese momento, mis acompañamientos o mis lugares de 
trabajo como activista trans tenían que ver con los procesos 
de construcción identitaria de niñeces, jóvenes y de adultez 
trans, particularmente varones o transmasculinidades. [...] 
En ese sentido, hasta ese momento, lo que más aparecía era 
la necesidad y la urgencia de acceder al sistema de salud. 
Pero ya corriéndonos de lo que siempre está presente como 
un inventario de prácticas muy acotado en relación a 
población trans [...] como que todo está vinculado a acceso 
a la hormonización o a cirugías de modificación corporal. 
[...] Y en eso…».

«Empezamos a hablar porque venimos como varones trans 
bastante invisibilizades dentro de la agenda ¿no? del 
trans-feminismo y del feminismo en general, a tener 
distintos problemas y situaciones de violencia en las 
atenciones ginecológicas, obstétricas y en los deseos de 
conformar familias aquellos que lo deseaban. Y por otro 
lado, al encontrarnos con situaciones de embarazos no 
deseados, a partir de dos situaciones puntualmente. [...] Por 
un lado, el embarazo no deseado a partir del ejercicio libre 
de la sexualidad. [...] Una cuestión que no ha cambiado y 
que sigue siendo de preocupación [...] es cuánto sabemos 
acerca de la agenda de las transmasculinidades vinculado al 
sistema de salud y la salud sexual. Hormonización, 
anticoncepción y por otro lado, algunas situaciones de 
abusos correctivos que… Terminaban en embarazo».

«Entonces seguimos llegando tarde cuando hablamos de la 
salud integral de las personas trans y particularmente en 
relación a este tema, el tema de la ILE con varones trans, 
transmasculinidades no binaries, para poder cambiar el 

curso de su historia o que la realidad material se modifique 
[...] es necesario darle una vuelta de rosca a ¿qué nos 
referimos cuando hablamos de personas gestantes o 
personas que pueden parir? Porque no es lo mismo. 
Claramente una persona no binaria que no ha pasado por 
cirugía o que no ha pasado por una transición en términos 
de lo hormonal o una persona intersex. Nuestras 
corporalidades son infinitas».

Emilia Marchionatti:
«En los años donde se trató la ley el 2018, el 2020, hicimos 
muchas actividades [...] nosotras como Campaña íbamos a 
todos lados. Entonces estuvimos desde bordando por el 
aborto, malambo por el aborto, encuentro de lo que se te 
ocurra. [...] En 2018 hicimos como jóvenes, yo en ese 
momento tenía 18 años y nos organizamos para hacer 
encuentros de jóvenes por el aborto legal. Y en ese marco 
hicimos dos cosas que para mí fueron fundamentales: una, 
que fue una encuentro de juventudes  por el aborto legal de 
Córdoba, que nos juntamos un montón de organizaciones en 
la Plaza San Martín y fueron muches pibis de secundarios y 
de repente venían niñes de 12, 13 años, a veces con sus 
madres, a veces soles a decirte como yo fui al colegio y 
tenía el pañuelo verde, me lo quisieron sacar. Y ¿qué vamos 
a hacer con esto? Y ¿cómo podemos tener ESI? [...] Mira, 
cómo se está de repente revolucionando todas las infancias, 
básicamente porque eran niñes que recién estaban 
empezando el secundario. [...] Y otra cosa muy zarpada que 
recuerdo que hicimos fue para la votación de senadores en 
2018 hicimos la Carta de las Juventudes Cordobesas por el 
Aborto Legal y nos juntamos más de 36 organizaciones de 
la provincia, jóvenes, desde [...] organizaciones 
universitarias, culturales, barriales, de trabajadores 
gremiales, desde los sectores más de izquierda, más de 
derecha, literalmente con gente del PRO. Y nos sentamos 
todos los jóvenes y me acuerdo en la Facu de Derecho a 
decir bueno, hay que redactar una carta. Un poco la fuimos 
trabajando en Drive porque imagínense que eran sectores 
muy distintos y no podíamos abrir una discusión ahí porque 
no acordábamos casi en nada más que en aborto legal. Y 
pudimos escribir esa carta, firmarla todas esas 
organizaciones. Y después de hecho… El PRO hacía una 
actividad con sus senadores. No me acuerdo si era el PRO o 
la UCR, Cambiemos en general, en la Facu de Derecho y 
pudimos ir con varios jóvenes. Fuimos con la Campaña y 
entregarle en mano a los senadores de Córdoba la Carta de 
las Juventudes».
Ayelén Vadillo:

«La Campaña es un espacio que es multi partidario y que 
también muestra de que podemos hacer política 
partidariamente y también hacer política en términos mucho 
más amplios. [...] En lo personal lloré con la diputada 
Lospennato cuando cerró su discurso. No coincido en 
absolutamente nada [...] ni desde lo ideológico ni desde lo 
partidario, estoy en la vereda del enfrente, pero a mí me 
emocionó su discurso».

Narradora:
Luego de la aprobación de la Cámara de Diputados, el 
proyecto de ley se discutió en el Senado.
La sesión del 8 de agosto fue un antes y un después en la 
lucha. Se escucharon argumentos brillantes a favor de la ley, 
pero los votos afirmativos no alcanzaron para sobreponerse 
a las posturas más conservadoras.

38 votos negativos y 31 a favor. 7 votos fueron los que 
definieron el futuro de las mujeres y otras identidades con 
capacidad de gestar.
 
Pero el movimiento feminista ganó, ganó las calles. La ola 
verde no se detuvo.

Mariana Villarreal:
«Mi nombre es Mariana Villarreal. Soy becaria doctoral de 
CONICET, abogada y militante feminista».
 
«El día después de esa sudestada terrible que hubo en 
Buenos Aires, amaneció soleado y salimos a dar una vuelta, 
ya que nos habíamos ido hasta Buenos Aires a ver qué 
pasaba y no salió la ley [...] paseando por Buenos Aires con 
Julieta una amiga, le decía que me llamaba la atención la 
cantidad de mujeres que nos cruzábamos haciendo lo 
mismo con su pañuelito».

«1234. Íbamos contando pañuelos así y de repente estamos 
a mitad de la Plaza de Mayo. Nos damos vuelta contando, 
gritando: “Acá hay uno, acá hay otro que hay otro”, nos 
damos vuelta y claro, era un jueves a la tarde, venía la ronda 
de Abuelas de Mayo. [...] Quedamos en el medio, nos 
tuvimos que correr porque estaban viniendo las abuelas a 
dar la ronda y en ese momento [...] agarraron el micrófono, 
una abuela y nos dijo [...] nos habló sobre el valor, el 
significado que tenía el pañuelo...».

«Y nos decía el orgullo que para ella significaba que 
nosotros lleváramos el pañuelo como símbolo de lucha y en 

realidad para nosotros un orgullo que… Intentar por lo 
menos estar a la altura de... De la lucha que han tenido las 
mujeres en Argentina». 

Cánticos: «Por el aborto legal seguro en el hospital las 
mujeres no nos vamos a callar. Por el aborto legal seguro en 
el hospital las mujeres no nos vamos a callar».

• ACTO 3 •

Ayelén Vadillo:
«Creo que el único desafío era que queríamos llegar al 
objetivo. El objetivo ¿cuál era? conquistar un derecho. Y eso 
hacía que uno en lo único que pensar, en avanzar, avanzar, 
avanzar, avanzar y no dormir y reuniones a cualquier hora, 
millones de grupos de WhatsApp, millones de discusiones».

«Para llegar a ese 2020 hubo un montón de reuniones, me 
refiero a pos perder digamos, el debate en senadores, era 
volver a reconstruir y no había una sensación de pérdida. 
[...] Nosotres estábamos perdiendo un debate en el 
Congreso, pero estábamos ganando las calles y estábamos 
ganando [...] una sociedad consciente de que era necesario 
contar con una Ley de Interrupción Voluntaria del 
Embarazo».
 
Cánticos: «Alerta, alerta, alerta comadrona. El huevo no es 
gallina y el cigoto no es persona. Alerta, alerta, alerta 
comadrona. El huevo no es gallina y el cigoto no es 
persona».

Emilia Marchionatti:
«En el 2020, cuando se sancionó la ley, tanto Diputados 
como Senadores estuvimos en Córdoba. Además, todavía 
estábamos en una situación bastante pandémica, donde 
tampoco sabíamos qué hacer, porque al principio la 
pandemia nos trabó mucho la lucha. Porque nosotras, 
nuestros espacios era la calle y era la movida popular y de 
repente era bueno ¿qué hacemos? ¿Y cómo llegás a la 
gente? Y bueno fue empezar a buscar otras estrategias pero 
entendimos que en la vigilia había que salir con todos los 
cuidados posibles, con barbijos, con alcohol, con todo, pero 
que necesitábamos ejercer esa presión en la calle».

Cánticos: «Para que el mundo se entere que somos brujas 
piqueteras que ponemos mucho ovario y enfrentamos la 
opresión. Cuando una mujer avanza ningún hombre 
retrocede. Crece la organización. Oh, oh, oh. Crece la 
organización». 

Ayelén Vadillo:
«Soñé ese momento. Lo soñé, se lo había dicho a una 
compañera y le dije ella va a ser la que diga: "Es ley." Y para 
mí era como ese momento soñado, soñado, soñado, 
soñado».

Secretario Parlamentario, Marcelo Fuentes:
«Senador Snopek: ¿su voto, por favor? Abstención, pero que 
lo confirme… Gracias, Snopek: afirmativo. Gracias senadora. 
Solari Quintana: negativo. Tagliaferri: afirmativo. Taiana: 
afirmativo. Tapia: negativo. Uñac: negativo. Vega: ausente. 
Verasay: afirmativo. Weretilneck: afirmativo. Zimmermann: 
negativo.

Presidenta del Senado, Cristina Fernández de Kirchner:
Bien. Resulta aprobado con 38 votos afirmativos y 29 
negativos y una abstención. Resulta aprobado. Se convierte 
en ley y se gira al Poder Ejecutivo».

Cánticos: «Aborto legal en el hospital. Aborto legal en el 
hospital. Aborto legal en el hospital». 

Emilia Marchionatti:
«Yo no sé si tengo claro que sentí en el momento que vimos 
que la ley se aprobaba. Habíamos militado tanto.
Y yo siempre pienso también en las compañeras más 
grandes y compañeras que militaron muchísimos años 
incluso compañeras que se fueron sin ver que la ley se 
aprobó, entonces fue como un proceso súper rápido, como 
fue el de la sociedad digamos, fue en muy pocos años se dió 
vuelta una discusión y capaz lo mismo que cuando vimos la 
cantidad de gente que había era como una disociación o no 
poder caer en lo que efectivamente estaba pasando. O sea 
en entender che hay ley, o sea, se aprobó. Llegó. Llegamos a 
que el Ejecutivo haga su propio proyecto, que encima muy 
parecido al nuestro. Y en ese momento era como una mezcla 
de emoción, alegría, llanto, todo, todo muy mezclado. [...] 
Además era de repente ver cualquier espacio que habitabas, 
redes sociales, los medios, la calle era aborto ...». 

Florencia Armendáriz:
«Soy Flora, trabajo en una escuela, soy profe de educación 
física y luego estudié abogacía».

«Y en el momento en que, en que se aprueba [...] yo me 
subo a la reja y agitaba, era una cantidad de pibas 
estallando de emoción, abrazándose, y yo había estado a 
través de la reja hablando con algunas que preguntaban. Y 

me subo a la reja y les agito el pañuelo y era un estallido de 
mujeres y de pibas inmenso».

«Y aparte de todas llorábamos yo decía no puedo ver qué 
está pasando porque no paro de llorar y de abrazar a una y 
otra. Y cuando bueno, termina todo, vuelvo para mi casa y 
mi pareja me estaba esperando. [...] Y cuando voy 
caminando por la calle él me ve y me levanta el puño y yo 
desde una cuadra antes le levanto el puño y nos quedamos 
[...] Cuando llegó a él que nos abrazamos, ahí fue el llanto 
de soy libre, no, ese es ese llanto de bueno, ahora yo soy 
dueña de mí y decido yo. [...] Ese día el mundo fue un 
poquito mejor. [...] Estoy convencida de eso, ¿no? De que el 
mundo cambió para ser un poquito mejor para quienes 
vienen atrás nuestro».

• CIERRE •

Narradora: 
Queremos agradecer especialmente a Ayelén Vadillo, a 
Emilia Marchionatti, Mariana Villarreal, Rocío Isabel Folz, 
Santiago Merlo y Florencia Armendáriz.  ¡Gracias por 
compartirnos sus testimonios! 
PAÑUELOS EN LUCHA es una realización de Fundeps. El 
guión es de Florencia Flores Iborra. La grabación está a 
cargo de Leticia Riera. La mezcla y el diseño de sonido está 
a cargo de Paula Manini. 
 
Para no perderte ningún episodio, no te olvides de 
suscribirte en tu aplicación preferida. También nos encontrás 
en redes sociales como Fundeps Argentina.

Si preferís el correo electrónico, podés escribirnos a 
info@fundeps.org

Fundeps es una fundación cordobesa que desde el 2009 
trabaja para que se garanticen los derechos humanos.
Yo soy Constanza Barbisan.
 
¡Gracias por escuchar!

Una producción original de Parque Podcast para Fundeps, 
con el apoyo del Fondo de Mujeres del Sur.



• APERTURA •
Ayelén Vadillo: 
«No sé si éramos conscientes de lo que hacíamos. Creo que 
cuando uno milita en lo único que está pensando y en lo 
único que anhela es en avanzar e ir hacia adelante...».

«Queríamos llegar al objetivo. El objetivo ¿cuál era? 
Conquistar un derecho». 

«Y estábamos ganando una sociedad consciente de que era 
necesario contar con una Ley de Interrupción Voluntaria del 
Embarazo».

• PRESENTACIÓN •

Narradora: 
El 30 de diciembre de 2020 la Argentina se vistió de verde.
Luego de una sesión histórica, la Cámara de Senadores 
aprobó la Ley de Acceso a la Interrupción Voluntaria del 
Embarazo. La consigna por el aborto legal, seguro y gratuito 
se convirtió en ley.

Cánticos: «Abajo el patriarcado. Se va a caer, se va a caer. 
Arriba el feminismo que va a vencer que va a vencer.

Oradora:
¡Lo conquistamos! ¡El aborto es un derecho! Y desde hoy 
también es ley».

Narradora:  
38 integrantes del Senado dieron su voto afirmativo. 
Los suficientes para saldar una deuda histórica con las 
mujeres y otras identidades con capacidad de gestar.

Oradora:
«Hace muchos años nos organizamos por un derecho. Hoy 
estamos viviendo un momento histórico en que esta lucha 
se convierte en ley. Pero todos nuestros días de campaña 
son históricos. Muchas generaciones de todo el país 
transitaron este camino». 

Narradora:
El debate fue ejemplar. Solo en el año 2020 se realizaron 
siete audiencias en donde cien personas expresaron 
argumentos a favor y en contra del proyecto de ley... Fue 
uno de los ejercicios democráticos más importantes de la 
Argentina.

Cánticos: «Nadie pregunta qué es lo que quiero yo. Mi 
cuerpo es mío, y esa es mi decisión. No me vino la 
menstruación. Si alguien tiene Misoprostol que lo habilite».

Narradora: 
Soy Constanza Barbisan y estás escuchando PAÑUELOS EN 
LUCHA. 

Un ensayo sonoro sobre la lucha feminista por el derecho al 
aborto. 

Un podcast realizado por Fundeps.

En este primer episodio: El deseo hecho ley.

• ACTO 1 •

Presidenta del Senado, Cristina Fernández de Kirchner: 
«Resulta aprobado con 38 votos afirmativos y 29 negativos 
y una abstención. Resulta aprobado. 

Cánticos: «Aborto legal en el hospital. Aborto legal en el 
hospital. Aborto legal en el hospital».

Narradora: 
La historia del aborto en Argentina comienza mucho antes 
de la sanción de su ley. Su mayor antecedente está en la 
creación de la Campaña por el Aborto Legal, Seguro y 
Gratuito. 

La Campaña, como se la conoce popularmente, se gestó 
durante los Encuentros Nacionales de Mujeres de Rosario 
y Mendoza, entre el 2003 y el 2004.
 
Oficialmente se lanzó en mayo de 2005 en el marco del Día 
Internacional de Acción por la Salud de las Mujeres. 

Ayelén Vadillo:
«Mi nombre es Ayelén Vadillo. Soy miembro de la Campaña 
Nacional por el Aborto Legal, Seguro y Gratuito». 

Narradora:
Con el triple lema “Educación sexual para decidir. 
Anticonceptivos para no abortar. Aborto legal para no 
morir”, la Campaña ocupó un rol protagónico en garantizar 
el acceso a una ley de interrupción del embarazo.

Ayelén Vadillo:
«La campaña tiene una historia y tiene muchos años de 
lucha. O sea, hay un montón de mujeres que yo siempre 
digo nosotras somos las semillas de esas mujeres. Esos 
debates recién en el 2018 hubo una sociedad en la cual pudo 
darse el espacio y dar el lugar para que ese debate se dé. 
[...] Tenemos un país con una democracia muy joven y tiene 
que ver con que también veníamos de un proceso político 
en el cual bien o mal, más o menos, había un Ministerio de 
Salud que empieza a hablar de ILE».

Cánticos: «Si el Papa fuera mujer el aborto sería ley. Si el 
Papa fuera mujer el aborto sería ley. Basta de Patriarcado y 
que nos digan lo que hay que hacer. Aborto libre y gratuito 
para que decida la mujer». [00:00:25]

Narradora: 
El símbolo de la Campaña es un pañuelo verde. Y esto no es 
casual. Se trata de una referencia y homenaje a las Abuelas y 
Madres de Plaza de Mayo.

Rocío Isabel Folz:
«Mi nombre es Rocío Isabel Folz. Soy psicóloga. 
Actualmente me dedico a trabajar en el equipo Activando 
Derechos y trabajo también con masculinidades en un 
centro del Estado de Córdoba».
 
«Mi primer pañuelo, me lo regalaron en una marcha».

«En el primer Encuentro de Mujeres que yo fui… Fue en San 
Juan y yo estaba como muy asustada porque no entendía 
nada. Yo estaba yendo [...] a los talleres de aborto, estaba 
yendo a meterme en ese caos. [...] que las alianzas que una 
generaba espontáneamente en los talleres de aborto era 
como todas las católicas, por un lado, las católicas en contra 
del derecho a decidir y todas nosotras como del otro. Y yo 
recuerdo que no sabía que existía el pañuelo. [...] Me 
acuerdo de una bolsa grande en la marcha, los estaban 
repartiendo, si, yo tener mi primer pañuelo y ponérmelo y 
decir si es esto [....]». 

«Esto es solidaridad. Es estar en contacto con todas estas 
personas, esta marea de gente y saber que a pesar de que 
pensamos distinto en una banda de cosas, en una tenemos 
muy en común que es la necesidad de seguir reivindicando 
los derechos de las mujeres y las disidencias. [...] Ese era el 
piso, ese era el sentido común. Al fin, el sentido común tenía 
algo, algo copado…». 

Emilia Marchionatti:
«Mi nombre es Emi Marchio. Soy militante de la Campaña 
Nacional por el Aborto Legal, Seguro y Gratuito Regional 
Córdoba desde diría 2015, 2016. Milito también en el Partido 
Socialista».
 
«La primera actividad que recuerdo de la Campaña debe 
haber sido 2016, que recuerdo que todavía la legislatura 
estaba en el centro, en la peatonal y que como la Campaña 
hacíamos junta de firmas para presentar el proyecto. Que 
era medio una excusa para, para acercarnos a la gente y 
plantearles cuál era nuestro proyecto de ley, cuál era esta 
idea de los pañuelos verdes, del aborto legal. [...] Me 
acuerdo que en ese momento teníamos muchas bolsas de 
consorcio negras, enormes, llenas de pañuelos verdes y que 
nadie los quería. En la calle la gente te miraba súper raro, 
era muy polémico tener un pañuelo verde. Mucha gente 
tampoco entendía qué era precisamente».

Cánticos: «Oh, oh, oh. Lucha y organización. Oh, oh, oh. 
Lucha y organización. No te des por vencida, ni aún vencida. 
No te sientas esclava, ni aún esclava. Piensate brava y 
arremete feroz. Ya malherida lucha, lucha. Yuta trucha. 
Lucha, lucha. Yuta transa y asesina. Oh, oh, oh». 

• ACTO 2 •

Narradora: 
El primer antecedente se dio en 2018, cuando el proyecto de 
ley se incluyó en la agenda parlamentaria. El Congreso 
Nacional decidió discutirlo en plenario por primera vez en la 
historia.

La masividad y la contundencia de la llamada “marea verde” 
colmó las calles... Cientos de miles de personas identificadas 
con pañuelos verdes y purpurina salieron a exigir su 
derecho.

Un día histórico donde por primera vez la Cámara de 
Diputados le dio media sanción al proyecto de ley. Y allí la 
Campaña también tuvo un rol protagónico.

Ayelén Vadillo:
«Debemos hacer un recorrido que es histórico [...] en lo 
partidario podemos reconocerle a un gobierno cosas y 
podemos no reconocerle otras, pero eso tiene que ver con 
una decisión política y un Estado que empieza a generar ese 
debate. [...] Y si no hubiese habido todas esas mujeres que 

nosotras tenemos la suerte de que también sean nuestras 
compañeras. Para mí eso es lo que me emociona y me 
resulta como muy gratificante pensar en que nosotras 
llegamos a esto, producto de estas viejas que desde un 
lugar muchas veces silencioso, de que son las locas, las 
putas, las viejas de mierda que matan bebés; generaron y 
estuvieron, digamos, marcando y abriendo un montón de 
caminos».

Santiago Merlo:
«Mi nombre es Santiago Merlo. Soy un varón trans. Activista 
trans. Promediando los 50 [...] me declaro sobreviviente de 
nuestra población».
 
«Comencé a vincularme activamente cuando comienza la 
discusión de la ley sobre todo lo que fue la ola del 2018. [...] 
Hasta ese momento, mis acompañamientos o mis lugares de 
trabajo como activista trans tenían que ver con los procesos 
de construcción identitaria de niñeces, jóvenes y de adultez 
trans, particularmente varones o transmasculinidades. [...] 
En ese sentido, hasta ese momento, lo que más aparecía era 
la necesidad y la urgencia de acceder al sistema de salud. 
Pero ya corriéndonos de lo que siempre está presente como 
un inventario de prácticas muy acotado en relación a 
población trans [...] como que todo está vinculado a acceso 
a la hormonización o a cirugías de modificación corporal. 
[...] Y en eso…».

«Empezamos a hablar porque venimos como varones trans 
bastante invisibilizades dentro de la agenda ¿no? del 
trans-feminismo y del feminismo en general, a tener 
distintos problemas y situaciones de violencia en las 
atenciones ginecológicas, obstétricas y en los deseos de 
conformar familias aquellos que lo deseaban. Y por otro 
lado, al encontrarnos con situaciones de embarazos no 
deseados, a partir de dos situaciones puntualmente. [...] Por 
un lado, el embarazo no deseado a partir del ejercicio libre 
de la sexualidad. [...] Una cuestión que no ha cambiado y 
que sigue siendo de preocupación [...] es cuánto sabemos 
acerca de la agenda de las transmasculinidades vinculado al 
sistema de salud y la salud sexual. Hormonización, 
anticoncepción y por otro lado, algunas situaciones de 
abusos correctivos que… Terminaban en embarazo».

«Entonces seguimos llegando tarde cuando hablamos de la 
salud integral de las personas trans y particularmente en 
relación a este tema, el tema de la ILE con varones trans, 
transmasculinidades no binaries, para poder cambiar el 

curso de su historia o que la realidad material se modifique 
[...] es necesario darle una vuelta de rosca a ¿qué nos 
referimos cuando hablamos de personas gestantes o 
personas que pueden parir? Porque no es lo mismo. 
Claramente una persona no binaria que no ha pasado por 
cirugía o que no ha pasado por una transición en términos 
de lo hormonal o una persona intersex. Nuestras 
corporalidades son infinitas».

Emilia Marchionatti:
«En los años donde se trató la ley el 2018, el 2020, hicimos 
muchas actividades [...] nosotras como Campaña íbamos a 
todos lados. Entonces estuvimos desde bordando por el 
aborto, malambo por el aborto, encuentro de lo que se te 
ocurra. [...] En 2018 hicimos como jóvenes, yo en ese 
momento tenía 18 años y nos organizamos para hacer 
encuentros de jóvenes por el aborto legal. Y en ese marco 
hicimos dos cosas que para mí fueron fundamentales: una, 
que fue una encuentro de juventudes  por el aborto legal de 
Córdoba, que nos juntamos un montón de organizaciones en 
la Plaza San Martín y fueron muches pibis de secundarios y 
de repente venían niñes de 12, 13 años, a veces con sus 
madres, a veces soles a decirte como yo fui al colegio y 
tenía el pañuelo verde, me lo quisieron sacar. Y ¿qué vamos 
a hacer con esto? Y ¿cómo podemos tener ESI? [...] Mira, 
cómo se está de repente revolucionando todas las infancias, 
básicamente porque eran niñes que recién estaban 
empezando el secundario. [...] Y otra cosa muy zarpada que 
recuerdo que hicimos fue para la votación de senadores en 
2018 hicimos la Carta de las Juventudes Cordobesas por el 
Aborto Legal y nos juntamos más de 36 organizaciones de 
la provincia, jóvenes, desde [...] organizaciones 
universitarias, culturales, barriales, de trabajadores 
gremiales, desde los sectores más de izquierda, más de 
derecha, literalmente con gente del PRO. Y nos sentamos 
todos los jóvenes y me acuerdo en la Facu de Derecho a 
decir bueno, hay que redactar una carta. Un poco la fuimos 
trabajando en Drive porque imagínense que eran sectores 
muy distintos y no podíamos abrir una discusión ahí porque 
no acordábamos casi en nada más que en aborto legal. Y 
pudimos escribir esa carta, firmarla todas esas 
organizaciones. Y después de hecho… El PRO hacía una 
actividad con sus senadores. No me acuerdo si era el PRO o 
la UCR, Cambiemos en general, en la Facu de Derecho y 
pudimos ir con varios jóvenes. Fuimos con la Campaña y 
entregarle en mano a los senadores de Córdoba la Carta de 
las Juventudes».
Ayelén Vadillo:

«La Campaña es un espacio que es multi partidario y que 
también muestra de que podemos hacer política 
partidariamente y también hacer política en términos mucho 
más amplios. [...] En lo personal lloré con la diputada 
Lospennato cuando cerró su discurso. No coincido en 
absolutamente nada [...] ni desde lo ideológico ni desde lo 
partidario, estoy en la vereda del enfrente, pero a mí me 
emocionó su discurso».

Narradora:
Luego de la aprobación de la Cámara de Diputados, el 
proyecto de ley se discutió en el Senado.
La sesión del 8 de agosto fue un antes y un después en la 
lucha. Se escucharon argumentos brillantes a favor de la ley, 
pero los votos afirmativos no alcanzaron para sobreponerse 
a las posturas más conservadoras.

38 votos negativos y 31 a favor. 7 votos fueron los que 
definieron el futuro de las mujeres y otras identidades con 
capacidad de gestar.
 
Pero el movimiento feminista ganó, ganó las calles. La ola 
verde no se detuvo.

Mariana Villarreal:
«Mi nombre es Mariana Villarreal. Soy becaria doctoral de 
CONICET, abogada y militante feminista».
 
«El día después de esa sudestada terrible que hubo en 
Buenos Aires, amaneció soleado y salimos a dar una vuelta, 
ya que nos habíamos ido hasta Buenos Aires a ver qué 
pasaba y no salió la ley [...] paseando por Buenos Aires con 
Julieta una amiga, le decía que me llamaba la atención la 
cantidad de mujeres que nos cruzábamos haciendo lo 
mismo con su pañuelito».

«1234. Íbamos contando pañuelos así y de repente estamos 
a mitad de la Plaza de Mayo. Nos damos vuelta contando, 
gritando: “Acá hay uno, acá hay otro que hay otro”, nos 
damos vuelta y claro, era un jueves a la tarde, venía la ronda 
de Abuelas de Mayo. [...] Quedamos en el medio, nos 
tuvimos que correr porque estaban viniendo las abuelas a 
dar la ronda y en ese momento [...] agarraron el micrófono, 
una abuela y nos dijo [...] nos habló sobre el valor, el 
significado que tenía el pañuelo...».

«Y nos decía el orgullo que para ella significaba que 
nosotros lleváramos el pañuelo como símbolo de lucha y en 

realidad para nosotros un orgullo que… Intentar por lo 
menos estar a la altura de... De la lucha que han tenido las 
mujeres en Argentina». 

Cánticos: «Por el aborto legal seguro en el hospital las 
mujeres no nos vamos a callar. Por el aborto legal seguro en 
el hospital las mujeres no nos vamos a callar».

• ACTO 3 •

Ayelén Vadillo:
«Creo que el único desafío era que queríamos llegar al 
objetivo. El objetivo ¿cuál era? conquistar un derecho. Y eso 
hacía que uno en lo único que pensar, en avanzar, avanzar, 
avanzar, avanzar y no dormir y reuniones a cualquier hora, 
millones de grupos de WhatsApp, millones de discusiones».

«Para llegar a ese 2020 hubo un montón de reuniones, me 
refiero a pos perder digamos, el debate en senadores, era 
volver a reconstruir y no había una sensación de pérdida. 
[...] Nosotres estábamos perdiendo un debate en el 
Congreso, pero estábamos ganando las calles y estábamos 
ganando [...] una sociedad consciente de que era necesario 
contar con una Ley de Interrupción Voluntaria del 
Embarazo».
 
Cánticos: «Alerta, alerta, alerta comadrona. El huevo no es 
gallina y el cigoto no es persona. Alerta, alerta, alerta 
comadrona. El huevo no es gallina y el cigoto no es 
persona».

Emilia Marchionatti:
«En el 2020, cuando se sancionó la ley, tanto Diputados 
como Senadores estuvimos en Córdoba. Además, todavía 
estábamos en una situación bastante pandémica, donde 
tampoco sabíamos qué hacer, porque al principio la 
pandemia nos trabó mucho la lucha. Porque nosotras, 
nuestros espacios era la calle y era la movida popular y de 
repente era bueno ¿qué hacemos? ¿Y cómo llegás a la 
gente? Y bueno fue empezar a buscar otras estrategias pero 
entendimos que en la vigilia había que salir con todos los 
cuidados posibles, con barbijos, con alcohol, con todo, pero 
que necesitábamos ejercer esa presión en la calle».

Cánticos: «Para que el mundo se entere que somos brujas 
piqueteras que ponemos mucho ovario y enfrentamos la 
opresión. Cuando una mujer avanza ningún hombre 
retrocede. Crece la organización. Oh, oh, oh. Crece la 
organización». 

Ayelén Vadillo:
«Soñé ese momento. Lo soñé, se lo había dicho a una 
compañera y le dije ella va a ser la que diga: "Es ley." Y para 
mí era como ese momento soñado, soñado, soñado, 
soñado».

Secretario Parlamentario, Marcelo Fuentes:
«Senador Snopek: ¿su voto, por favor? Abstención, pero que 
lo confirme… Gracias, Snopek: afirmativo. Gracias senadora. 
Solari Quintana: negativo. Tagliaferri: afirmativo. Taiana: 
afirmativo. Tapia: negativo. Uñac: negativo. Vega: ausente. 
Verasay: afirmativo. Weretilneck: afirmativo. Zimmermann: 
negativo.

Presidenta del Senado, Cristina Fernández de Kirchner:
Bien. Resulta aprobado con 38 votos afirmativos y 29 
negativos y una abstención. Resulta aprobado. Se convierte 
en ley y se gira al Poder Ejecutivo».

Cánticos: «Aborto legal en el hospital. Aborto legal en el 
hospital. Aborto legal en el hospital». 

Emilia Marchionatti:
«Yo no sé si tengo claro que sentí en el momento que vimos 
que la ley se aprobaba. Habíamos militado tanto.
Y yo siempre pienso también en las compañeras más 
grandes y compañeras que militaron muchísimos años 
incluso compañeras que se fueron sin ver que la ley se 
aprobó, entonces fue como un proceso súper rápido, como 
fue el de la sociedad digamos, fue en muy pocos años se dió 
vuelta una discusión y capaz lo mismo que cuando vimos la 
cantidad de gente que había era como una disociación o no 
poder caer en lo que efectivamente estaba pasando. O sea 
en entender che hay ley, o sea, se aprobó. Llegó. Llegamos a 
que el Ejecutivo haga su propio proyecto, que encima muy 
parecido al nuestro. Y en ese momento era como una mezcla 
de emoción, alegría, llanto, todo, todo muy mezclado. [...] 
Además era de repente ver cualquier espacio que habitabas, 
redes sociales, los medios, la calle era aborto ...». 

Florencia Armendáriz:
«Soy Flora, trabajo en una escuela, soy profe de educación 
física y luego estudié abogacía».

«Y en el momento en que, en que se aprueba [...] yo me 
subo a la reja y agitaba, era una cantidad de pibas 
estallando de emoción, abrazándose, y yo había estado a 
través de la reja hablando con algunas que preguntaban. Y 

me subo a la reja y les agito el pañuelo y era un estallido de 
mujeres y de pibas inmenso».

«Y aparte de todas llorábamos yo decía no puedo ver qué 
está pasando porque no paro de llorar y de abrazar a una y 
otra. Y cuando bueno, termina todo, vuelvo para mi casa y 
mi pareja me estaba esperando. [...] Y cuando voy 
caminando por la calle él me ve y me levanta el puño y yo 
desde una cuadra antes le levanto el puño y nos quedamos 
[...] Cuando llegó a él que nos abrazamos, ahí fue el llanto 
de soy libre, no, ese es ese llanto de bueno, ahora yo soy 
dueña de mí y decido yo. [...] Ese día el mundo fue un 
poquito mejor. [...] Estoy convencida de eso, ¿no? De que el 
mundo cambió para ser un poquito mejor para quienes 
vienen atrás nuestro».

• CIERRE •

Narradora: 
Queremos agradecer especialmente a Ayelén Vadillo, a 
Emilia Marchionatti, Mariana Villarreal, Rocío Isabel Folz, 
Santiago Merlo y Florencia Armendáriz.  ¡Gracias por 
compartirnos sus testimonios! 
PAÑUELOS EN LUCHA es una realización de Fundeps. El 
guión es de Florencia Flores Iborra. La grabación está a 
cargo de Leticia Riera. La mezcla y el diseño de sonido está 
a cargo de Paula Manini. 
 
Para no perderte ningún episodio, no te olvides de 
suscribirte en tu aplicación preferida. También nos encontrás 
en redes sociales como Fundeps Argentina.

Si preferís el correo electrónico, podés escribirnos a 
info@fundeps.org

Fundeps es una fundación cordobesa que desde el 2009 
trabaja para que se garanticen los derechos humanos.
Yo soy Constanza Barbisan.
 
¡Gracias por escuchar!

Una producción original de Parque Podcast para Fundeps, 
con el apoyo del Fondo de Mujeres del Sur.



• APERTURA •
Ayelén Vadillo: 
«No sé si éramos conscientes de lo que hacíamos. Creo que 
cuando uno milita en lo único que está pensando y en lo 
único que anhela es en avanzar e ir hacia adelante...».

«Queríamos llegar al objetivo. El objetivo ¿cuál era? 
Conquistar un derecho». 

«Y estábamos ganando una sociedad consciente de que era 
necesario contar con una Ley de Interrupción Voluntaria del 
Embarazo».

• PRESENTACIÓN •

Narradora: 
El 30 de diciembre de 2020 la Argentina se vistió de verde.
Luego de una sesión histórica, la Cámara de Senadores 
aprobó la Ley de Acceso a la Interrupción Voluntaria del 
Embarazo. La consigna por el aborto legal, seguro y gratuito 
se convirtió en ley.

Cánticos: «Abajo el patriarcado. Se va a caer, se va a caer. 
Arriba el feminismo que va a vencer que va a vencer.

Oradora:
¡Lo conquistamos! ¡El aborto es un derecho! Y desde hoy 
también es ley».

Narradora:  
38 integrantes del Senado dieron su voto afirmativo. 
Los suficientes para saldar una deuda histórica con las 
mujeres y otras identidades con capacidad de gestar.

Oradora:
«Hace muchos años nos organizamos por un derecho. Hoy 
estamos viviendo un momento histórico en que esta lucha 
se convierte en ley. Pero todos nuestros días de campaña 
son históricos. Muchas generaciones de todo el país 
transitaron este camino». 

Narradora:
El debate fue ejemplar. Solo en el año 2020 se realizaron 
siete audiencias en donde cien personas expresaron 
argumentos a favor y en contra del proyecto de ley... Fue 
uno de los ejercicios democráticos más importantes de la 
Argentina.

Cánticos: «Nadie pregunta qué es lo que quiero yo. Mi 
cuerpo es mío, y esa es mi decisión. No me vino la 
menstruación. Si alguien tiene Misoprostol que lo habilite».

Narradora: 
Soy Constanza Barbisan y estás escuchando PAÑUELOS EN 
LUCHA. 

Un ensayo sonoro sobre la lucha feminista por el derecho al 
aborto. 

Un podcast realizado por Fundeps.

En este primer episodio: El deseo hecho ley.

• ACTO 1 •

Presidenta del Senado, Cristina Fernández de Kirchner: 
«Resulta aprobado con 38 votos afirmativos y 29 negativos 
y una abstención. Resulta aprobado. 

Cánticos: «Aborto legal en el hospital. Aborto legal en el 
hospital. Aborto legal en el hospital».

Narradora: 
La historia del aborto en Argentina comienza mucho antes 
de la sanción de su ley. Su mayor antecedente está en la 
creación de la Campaña por el Aborto Legal, Seguro y 
Gratuito. 

La Campaña, como se la conoce popularmente, se gestó 
durante los Encuentros Nacionales de Mujeres de Rosario 
y Mendoza, entre el 2003 y el 2004.
 
Oficialmente se lanzó en mayo de 2005 en el marco del Día 
Internacional de Acción por la Salud de las Mujeres. 

Ayelén Vadillo:
«Mi nombre es Ayelén Vadillo. Soy miembro de la Campaña 
Nacional por el Aborto Legal, Seguro y Gratuito». 

Narradora:
Con el triple lema “Educación sexual para decidir. 
Anticonceptivos para no abortar. Aborto legal para no 
morir”, la Campaña ocupó un rol protagónico en garantizar 
el acceso a una ley de interrupción del embarazo.

Ayelén Vadillo:
«La campaña tiene una historia y tiene muchos años de 
lucha. O sea, hay un montón de mujeres que yo siempre 
digo nosotras somos las semillas de esas mujeres. Esos 
debates recién en el 2018 hubo una sociedad en la cual pudo 
darse el espacio y dar el lugar para que ese debate se dé. 
[...] Tenemos un país con una democracia muy joven y tiene 
que ver con que también veníamos de un proceso político 
en el cual bien o mal, más o menos, había un Ministerio de 
Salud que empieza a hablar de ILE».

Cánticos: «Si el Papa fuera mujer el aborto sería ley. Si el 
Papa fuera mujer el aborto sería ley. Basta de Patriarcado y 
que nos digan lo que hay que hacer. Aborto libre y gratuito 
para que decida la mujer». [00:00:25]

Narradora: 
El símbolo de la Campaña es un pañuelo verde. Y esto no es 
casual. Se trata de una referencia y homenaje a las Abuelas y 
Madres de Plaza de Mayo.

Rocío Isabel Folz:
«Mi nombre es Rocío Isabel Folz. Soy psicóloga. 
Actualmente me dedico a trabajar en el equipo Activando 
Derechos y trabajo también con masculinidades en un 
centro del Estado de Córdoba».
 
«Mi primer pañuelo, me lo regalaron en una marcha».

«En el primer Encuentro de Mujeres que yo fui… Fue en San 
Juan y yo estaba como muy asustada porque no entendía 
nada. Yo estaba yendo [...] a los talleres de aborto, estaba 
yendo a meterme en ese caos. [...] que las alianzas que una 
generaba espontáneamente en los talleres de aborto era 
como todas las católicas, por un lado, las católicas en contra 
del derecho a decidir y todas nosotras como del otro. Y yo 
recuerdo que no sabía que existía el pañuelo. [...] Me 
acuerdo de una bolsa grande en la marcha, los estaban 
repartiendo, si, yo tener mi primer pañuelo y ponérmelo y 
decir si es esto [....]». 

«Esto es solidaridad. Es estar en contacto con todas estas 
personas, esta marea de gente y saber que a pesar de que 
pensamos distinto en una banda de cosas, en una tenemos 
muy en común que es la necesidad de seguir reivindicando 
los derechos de las mujeres y las disidencias. [...] Ese era el 
piso, ese era el sentido común. Al fin, el sentido común tenía 
algo, algo copado…». 

Emilia Marchionatti:
«Mi nombre es Emi Marchio. Soy militante de la Campaña 
Nacional por el Aborto Legal, Seguro y Gratuito Regional 
Córdoba desde diría 2015, 2016. Milito también en el Partido 
Socialista».
 
«La primera actividad que recuerdo de la Campaña debe 
haber sido 2016, que recuerdo que todavía la legislatura 
estaba en el centro, en la peatonal y que como la Campaña 
hacíamos junta de firmas para presentar el proyecto. Que 
era medio una excusa para, para acercarnos a la gente y 
plantearles cuál era nuestro proyecto de ley, cuál era esta 
idea de los pañuelos verdes, del aborto legal. [...] Me 
acuerdo que en ese momento teníamos muchas bolsas de 
consorcio negras, enormes, llenas de pañuelos verdes y que 
nadie los quería. En la calle la gente te miraba súper raro, 
era muy polémico tener un pañuelo verde. Mucha gente 
tampoco entendía qué era precisamente».

Cánticos: «Oh, oh, oh. Lucha y organización. Oh, oh, oh. 
Lucha y organización. No te des por vencida, ni aún vencida. 
No te sientas esclava, ni aún esclava. Piensate brava y 
arremete feroz. Ya malherida lucha, lucha. Yuta trucha. 
Lucha, lucha. Yuta transa y asesina. Oh, oh, oh». 

• ACTO 2 •

Narradora: 
El primer antecedente se dio en 2018, cuando el proyecto de 
ley se incluyó en la agenda parlamentaria. El Congreso 
Nacional decidió discutirlo en plenario por primera vez en la 
historia.

La masividad y la contundencia de la llamada “marea verde” 
colmó las calles... Cientos de miles de personas identificadas 
con pañuelos verdes y purpurina salieron a exigir su 
derecho.

Un día histórico donde por primera vez la Cámara de 
Diputados le dio media sanción al proyecto de ley. Y allí la 
Campaña también tuvo un rol protagónico.

Ayelén Vadillo:
«Debemos hacer un recorrido que es histórico [...] en lo 
partidario podemos reconocerle a un gobierno cosas y 
podemos no reconocerle otras, pero eso tiene que ver con 
una decisión política y un Estado que empieza a generar ese 
debate. [...] Y si no hubiese habido todas esas mujeres que 

nosotras tenemos la suerte de que también sean nuestras 
compañeras. Para mí eso es lo que me emociona y me 
resulta como muy gratificante pensar en que nosotras 
llegamos a esto, producto de estas viejas que desde un 
lugar muchas veces silencioso, de que son las locas, las 
putas, las viejas de mierda que matan bebés; generaron y 
estuvieron, digamos, marcando y abriendo un montón de 
caminos».

Santiago Merlo:
«Mi nombre es Santiago Merlo. Soy un varón trans. Activista 
trans. Promediando los 50 [...] me declaro sobreviviente de 
nuestra población».
 
«Comencé a vincularme activamente cuando comienza la 
discusión de la ley sobre todo lo que fue la ola del 2018. [...] 
Hasta ese momento, mis acompañamientos o mis lugares de 
trabajo como activista trans tenían que ver con los procesos 
de construcción identitaria de niñeces, jóvenes y de adultez 
trans, particularmente varones o transmasculinidades. [...] 
En ese sentido, hasta ese momento, lo que más aparecía era 
la necesidad y la urgencia de acceder al sistema de salud. 
Pero ya corriéndonos de lo que siempre está presente como 
un inventario de prácticas muy acotado en relación a 
población trans [...] como que todo está vinculado a acceso 
a la hormonización o a cirugías de modificación corporal. 
[...] Y en eso…».

«Empezamos a hablar porque venimos como varones trans 
bastante invisibilizades dentro de la agenda ¿no? del 
trans-feminismo y del feminismo en general, a tener 
distintos problemas y situaciones de violencia en las 
atenciones ginecológicas, obstétricas y en los deseos de 
conformar familias aquellos que lo deseaban. Y por otro 
lado, al encontrarnos con situaciones de embarazos no 
deseados, a partir de dos situaciones puntualmente. [...] Por 
un lado, el embarazo no deseado a partir del ejercicio libre 
de la sexualidad. [...] Una cuestión que no ha cambiado y 
que sigue siendo de preocupación [...] es cuánto sabemos 
acerca de la agenda de las transmasculinidades vinculado al 
sistema de salud y la salud sexual. Hormonización, 
anticoncepción y por otro lado, algunas situaciones de 
abusos correctivos que… Terminaban en embarazo».

«Entonces seguimos llegando tarde cuando hablamos de la 
salud integral de las personas trans y particularmente en 
relación a este tema, el tema de la ILE con varones trans, 
transmasculinidades no binaries, para poder cambiar el 

curso de su historia o que la realidad material se modifique 
[...] es necesario darle una vuelta de rosca a ¿qué nos 
referimos cuando hablamos de personas gestantes o 
personas que pueden parir? Porque no es lo mismo. 
Claramente una persona no binaria que no ha pasado por 
cirugía o que no ha pasado por una transición en términos 
de lo hormonal o una persona intersex. Nuestras 
corporalidades son infinitas».

Emilia Marchionatti:
«En los años donde se trató la ley el 2018, el 2020, hicimos 
muchas actividades [...] nosotras como Campaña íbamos a 
todos lados. Entonces estuvimos desde bordando por el 
aborto, malambo por el aborto, encuentro de lo que se te 
ocurra. [...] En 2018 hicimos como jóvenes, yo en ese 
momento tenía 18 años y nos organizamos para hacer 
encuentros de jóvenes por el aborto legal. Y en ese marco 
hicimos dos cosas que para mí fueron fundamentales: una, 
que fue una encuentro de juventudes  por el aborto legal de 
Córdoba, que nos juntamos un montón de organizaciones en 
la Plaza San Martín y fueron muches pibis de secundarios y 
de repente venían niñes de 12, 13 años, a veces con sus 
madres, a veces soles a decirte como yo fui al colegio y 
tenía el pañuelo verde, me lo quisieron sacar. Y ¿qué vamos 
a hacer con esto? Y ¿cómo podemos tener ESI? [...] Mira, 
cómo se está de repente revolucionando todas las infancias, 
básicamente porque eran niñes que recién estaban 
empezando el secundario. [...] Y otra cosa muy zarpada que 
recuerdo que hicimos fue para la votación de senadores en 
2018 hicimos la Carta de las Juventudes Cordobesas por el 
Aborto Legal y nos juntamos más de 36 organizaciones de 
la provincia, jóvenes, desde [...] organizaciones 
universitarias, culturales, barriales, de trabajadores 
gremiales, desde los sectores más de izquierda, más de 
derecha, literalmente con gente del PRO. Y nos sentamos 
todos los jóvenes y me acuerdo en la Facu de Derecho a 
decir bueno, hay que redactar una carta. Un poco la fuimos 
trabajando en Drive porque imagínense que eran sectores 
muy distintos y no podíamos abrir una discusión ahí porque 
no acordábamos casi en nada más que en aborto legal. Y 
pudimos escribir esa carta, firmarla todas esas 
organizaciones. Y después de hecho… El PRO hacía una 
actividad con sus senadores. No me acuerdo si era el PRO o 
la UCR, Cambiemos en general, en la Facu de Derecho y 
pudimos ir con varios jóvenes. Fuimos con la Campaña y 
entregarle en mano a los senadores de Córdoba la Carta de 
las Juventudes».
Ayelén Vadillo:

«La Campaña es un espacio que es multi partidario y que 
también muestra de que podemos hacer política 
partidariamente y también hacer política en términos mucho 
más amplios. [...] En lo personal lloré con la diputada 
Lospennato cuando cerró su discurso. No coincido en 
absolutamente nada [...] ni desde lo ideológico ni desde lo 
partidario, estoy en la vereda del enfrente, pero a mí me 
emocionó su discurso».

Narradora:
Luego de la aprobación de la Cámara de Diputados, el 
proyecto de ley se discutió en el Senado.
La sesión del 8 de agosto fue un antes y un después en la 
lucha. Se escucharon argumentos brillantes a favor de la ley, 
pero los votos afirmativos no alcanzaron para sobreponerse 
a las posturas más conservadoras.

38 votos negativos y 31 a favor. 7 votos fueron los que 
definieron el futuro de las mujeres y otras identidades con 
capacidad de gestar.
 
Pero el movimiento feminista ganó, ganó las calles. La ola 
verde no se detuvo.

Mariana Villarreal:
«Mi nombre es Mariana Villarreal. Soy becaria doctoral de 
CONICET, abogada y militante feminista».
 
«El día después de esa sudestada terrible que hubo en 
Buenos Aires, amaneció soleado y salimos a dar una vuelta, 
ya que nos habíamos ido hasta Buenos Aires a ver qué 
pasaba y no salió la ley [...] paseando por Buenos Aires con 
Julieta una amiga, le decía que me llamaba la atención la 
cantidad de mujeres que nos cruzábamos haciendo lo 
mismo con su pañuelito».

«1234. Íbamos contando pañuelos así y de repente estamos 
a mitad de la Plaza de Mayo. Nos damos vuelta contando, 
gritando: “Acá hay uno, acá hay otro que hay otro”, nos 
damos vuelta y claro, era un jueves a la tarde, venía la ronda 
de Abuelas de Mayo. [...] Quedamos en el medio, nos 
tuvimos que correr porque estaban viniendo las abuelas a 
dar la ronda y en ese momento [...] agarraron el micrófono, 
una abuela y nos dijo [...] nos habló sobre el valor, el 
significado que tenía el pañuelo...».

«Y nos decía el orgullo que para ella significaba que 
nosotros lleváramos el pañuelo como símbolo de lucha y en 

realidad para nosotros un orgullo que… Intentar por lo 
menos estar a la altura de... De la lucha que han tenido las 
mujeres en Argentina». 

Cánticos: «Por el aborto legal seguro en el hospital las 
mujeres no nos vamos a callar. Por el aborto legal seguro en 
el hospital las mujeres no nos vamos a callar».

• ACTO 3 •

Ayelén Vadillo:
«Creo que el único desafío era que queríamos llegar al 
objetivo. El objetivo ¿cuál era? conquistar un derecho. Y eso 
hacía que uno en lo único que pensar, en avanzar, avanzar, 
avanzar, avanzar y no dormir y reuniones a cualquier hora, 
millones de grupos de WhatsApp, millones de discusiones».

«Para llegar a ese 2020 hubo un montón de reuniones, me 
refiero a pos perder digamos, el debate en senadores, era 
volver a reconstruir y no había una sensación de pérdida. 
[...] Nosotres estábamos perdiendo un debate en el 
Congreso, pero estábamos ganando las calles y estábamos 
ganando [...] una sociedad consciente de que era necesario 
contar con una Ley de Interrupción Voluntaria del 
Embarazo».
 
Cánticos: «Alerta, alerta, alerta comadrona. El huevo no es 
gallina y el cigoto no es persona. Alerta, alerta, alerta 
comadrona. El huevo no es gallina y el cigoto no es 
persona».

Emilia Marchionatti:
«En el 2020, cuando se sancionó la ley, tanto Diputados 
como Senadores estuvimos en Córdoba. Además, todavía 
estábamos en una situación bastante pandémica, donde 
tampoco sabíamos qué hacer, porque al principio la 
pandemia nos trabó mucho la lucha. Porque nosotras, 
nuestros espacios era la calle y era la movida popular y de 
repente era bueno ¿qué hacemos? ¿Y cómo llegás a la 
gente? Y bueno fue empezar a buscar otras estrategias pero 
entendimos que en la vigilia había que salir con todos los 
cuidados posibles, con barbijos, con alcohol, con todo, pero 
que necesitábamos ejercer esa presión en la calle».

Cánticos: «Para que el mundo se entere que somos brujas 
piqueteras que ponemos mucho ovario y enfrentamos la 
opresión. Cuando una mujer avanza ningún hombre 
retrocede. Crece la organización. Oh, oh, oh. Crece la 
organización». 

Ayelén Vadillo:
«Soñé ese momento. Lo soñé, se lo había dicho a una 
compañera y le dije ella va a ser la que diga: "Es ley." Y para 
mí era como ese momento soñado, soñado, soñado, 
soñado».

Secretario Parlamentario, Marcelo Fuentes:
«Senador Snopek: ¿su voto, por favor? Abstención, pero que 
lo confirme… Gracias, Snopek: afirmativo. Gracias senadora. 
Solari Quintana: negativo. Tagliaferri: afirmativo. Taiana: 
afirmativo. Tapia: negativo. Uñac: negativo. Vega: ausente. 
Verasay: afirmativo. Weretilneck: afirmativo. Zimmermann: 
negativo.

Presidenta del Senado, Cristina Fernández de Kirchner:
Bien. Resulta aprobado con 38 votos afirmativos y 29 
negativos y una abstención. Resulta aprobado. Se convierte 
en ley y se gira al Poder Ejecutivo».

Cánticos: «Aborto legal en el hospital. Aborto legal en el 
hospital. Aborto legal en el hospital». 

Emilia Marchionatti:
«Yo no sé si tengo claro que sentí en el momento que vimos 
que la ley se aprobaba. Habíamos militado tanto.
Y yo siempre pienso también en las compañeras más 
grandes y compañeras que militaron muchísimos años 
incluso compañeras que se fueron sin ver que la ley se 
aprobó, entonces fue como un proceso súper rápido, como 
fue el de la sociedad digamos, fue en muy pocos años se dió 
vuelta una discusión y capaz lo mismo que cuando vimos la 
cantidad de gente que había era como una disociación o no 
poder caer en lo que efectivamente estaba pasando. O sea 
en entender che hay ley, o sea, se aprobó. Llegó. Llegamos a 
que el Ejecutivo haga su propio proyecto, que encima muy 
parecido al nuestro. Y en ese momento era como una mezcla 
de emoción, alegría, llanto, todo, todo muy mezclado. [...] 
Además era de repente ver cualquier espacio que habitabas, 
redes sociales, los medios, la calle era aborto ...». 

Florencia Armendáriz:
«Soy Flora, trabajo en una escuela, soy profe de educación 
física y luego estudié abogacía».

«Y en el momento en que, en que se aprueba [...] yo me 
subo a la reja y agitaba, era una cantidad de pibas 
estallando de emoción, abrazándose, y yo había estado a 
través de la reja hablando con algunas que preguntaban. Y 

me subo a la reja y les agito el pañuelo y era un estallido de 
mujeres y de pibas inmenso».

«Y aparte de todas llorábamos yo decía no puedo ver qué 
está pasando porque no paro de llorar y de abrazar a una y 
otra. Y cuando bueno, termina todo, vuelvo para mi casa y 
mi pareja me estaba esperando. [...] Y cuando voy 
caminando por la calle él me ve y me levanta el puño y yo 
desde una cuadra antes le levanto el puño y nos quedamos 
[...] Cuando llegó a él que nos abrazamos, ahí fue el llanto 
de soy libre, no, ese es ese llanto de bueno, ahora yo soy 
dueña de mí y decido yo. [...] Ese día el mundo fue un 
poquito mejor. [...] Estoy convencida de eso, ¿no? De que el 
mundo cambió para ser un poquito mejor para quienes 
vienen atrás nuestro».

• CIERRE •

Narradora: 
Queremos agradecer especialmente a Ayelén Vadillo, a 
Emilia Marchionatti, Mariana Villarreal, Rocío Isabel Folz, 
Santiago Merlo y Florencia Armendáriz.  ¡Gracias por 
compartirnos sus testimonios! 
PAÑUELOS EN LUCHA es una realización de Fundeps. El 
guión es de Florencia Flores Iborra. La grabación está a 
cargo de Leticia Riera. La mezcla y el diseño de sonido está 
a cargo de Paula Manini. 
 
Para no perderte ningún episodio, no te olvides de 
suscribirte en tu aplicación preferida. También nos encontrás 
en redes sociales como Fundeps Argentina.

Si preferís el correo electrónico, podés escribirnos a 
info@fundeps.org

Fundeps es una fundación cordobesa que desde el 2009 
trabaja para que se garanticen los derechos humanos.
Yo soy Constanza Barbisan.
 
¡Gracias por escuchar!

Una producción original de Parque Podcast para Fundeps, 
con el apoyo del Fondo de Mujeres del Sur.



• APERTURA •
Ayelén Vadillo: 
«No sé si éramos conscientes de lo que hacíamos. Creo que 
cuando uno milita en lo único que está pensando y en lo 
único que anhela es en avanzar e ir hacia adelante...».

«Queríamos llegar al objetivo. El objetivo ¿cuál era? 
Conquistar un derecho». 

«Y estábamos ganando una sociedad consciente de que era 
necesario contar con una Ley de Interrupción Voluntaria del 
Embarazo».

• PRESENTACIÓN •

Narradora: 
El 30 de diciembre de 2020 la Argentina se vistió de verde.
Luego de una sesión histórica, la Cámara de Senadores 
aprobó la Ley de Acceso a la Interrupción Voluntaria del 
Embarazo. La consigna por el aborto legal, seguro y gratuito 
se convirtió en ley.

Cánticos: «Abajo el patriarcado. Se va a caer, se va a caer. 
Arriba el feminismo que va a vencer que va a vencer.

Oradora:
¡Lo conquistamos! ¡El aborto es un derecho! Y desde hoy 
también es ley».

Narradora:  
38 integrantes del Senado dieron su voto afirmativo. 
Los suficientes para saldar una deuda histórica con las 
mujeres y otras identidades con capacidad de gestar.

Oradora:
«Hace muchos años nos organizamos por un derecho. Hoy 
estamos viviendo un momento histórico en que esta lucha 
se convierte en ley. Pero todos nuestros días de campaña 
son históricos. Muchas generaciones de todo el país 
transitaron este camino». 

Narradora:
El debate fue ejemplar. Solo en el año 2020 se realizaron 
siete audiencias en donde cien personas expresaron 
argumentos a favor y en contra del proyecto de ley... Fue 
uno de los ejercicios democráticos más importantes de la 
Argentina.

Cánticos: «Nadie pregunta qué es lo que quiero yo. Mi 
cuerpo es mío, y esa es mi decisión. No me vino la 
menstruación. Si alguien tiene Misoprostol que lo habilite».

Narradora: 
Soy Constanza Barbisan y estás escuchando PAÑUELOS EN 
LUCHA. 

Un ensayo sonoro sobre la lucha feminista por el derecho al 
aborto. 

Un podcast realizado por Fundeps.

En este primer episodio: El deseo hecho ley.

• ACTO 1 •

Presidenta del Senado, Cristina Fernández de Kirchner: 
«Resulta aprobado con 38 votos afirmativos y 29 negativos 
y una abstención. Resulta aprobado. 

Cánticos: «Aborto legal en el hospital. Aborto legal en el 
hospital. Aborto legal en el hospital».

Narradora: 
La historia del aborto en Argentina comienza mucho antes 
de la sanción de su ley. Su mayor antecedente está en la 
creación de la Campaña por el Aborto Legal, Seguro y 
Gratuito. 

La Campaña, como se la conoce popularmente, se gestó 
durante los Encuentros Nacionales de Mujeres de Rosario 
y Mendoza, entre el 2003 y el 2004.
 
Oficialmente se lanzó en mayo de 2005 en el marco del Día 
Internacional de Acción por la Salud de las Mujeres. 

Ayelén Vadillo:
«Mi nombre es Ayelén Vadillo. Soy miembro de la Campaña 
Nacional por el Aborto Legal, Seguro y Gratuito». 

Narradora:
Con el triple lema “Educación sexual para decidir. 
Anticonceptivos para no abortar. Aborto legal para no 
morir”, la Campaña ocupó un rol protagónico en garantizar 
el acceso a una ley de interrupción del embarazo.

Ayelén Vadillo:
«La campaña tiene una historia y tiene muchos años de 
lucha. O sea, hay un montón de mujeres que yo siempre 
digo nosotras somos las semillas de esas mujeres. Esos 
debates recién en el 2018 hubo una sociedad en la cual pudo 
darse el espacio y dar el lugar para que ese debate se dé. 
[...] Tenemos un país con una democracia muy joven y tiene 
que ver con que también veníamos de un proceso político 
en el cual bien o mal, más o menos, había un Ministerio de 
Salud que empieza a hablar de ILE».

Cánticos: «Si el Papa fuera mujer el aborto sería ley. Si el 
Papa fuera mujer el aborto sería ley. Basta de Patriarcado y 
que nos digan lo que hay que hacer. Aborto libre y gratuito 
para que decida la mujer». [00:00:25]

Narradora: 
El símbolo de la Campaña es un pañuelo verde. Y esto no es 
casual. Se trata de una referencia y homenaje a las Abuelas y 
Madres de Plaza de Mayo.

Rocío Isabel Folz:
«Mi nombre es Rocío Isabel Folz. Soy psicóloga. 
Actualmente me dedico a trabajar en el equipo Activando 
Derechos y trabajo también con masculinidades en un 
centro del Estado de Córdoba».
 
«Mi primer pañuelo, me lo regalaron en una marcha».

«En el primer Encuentro de Mujeres que yo fui… Fue en San 
Juan y yo estaba como muy asustada porque no entendía 
nada. Yo estaba yendo [...] a los talleres de aborto, estaba 
yendo a meterme en ese caos. [...] que las alianzas que una 
generaba espontáneamente en los talleres de aborto era 
como todas las católicas, por un lado, las católicas en contra 
del derecho a decidir y todas nosotras como del otro. Y yo 
recuerdo que no sabía que existía el pañuelo. [...] Me 
acuerdo de una bolsa grande en la marcha, los estaban 
repartiendo, si, yo tener mi primer pañuelo y ponérmelo y 
decir si es esto [....]». 

«Esto es solidaridad. Es estar en contacto con todas estas 
personas, esta marea de gente y saber que a pesar de que 
pensamos distinto en una banda de cosas, en una tenemos 
muy en común que es la necesidad de seguir reivindicando 
los derechos de las mujeres y las disidencias. [...] Ese era el 
piso, ese era el sentido común. Al fin, el sentido común tenía 
algo, algo copado…». 

Emilia Marchionatti:
«Mi nombre es Emi Marchio. Soy militante de la Campaña 
Nacional por el Aborto Legal, Seguro y Gratuito Regional 
Córdoba desde diría 2015, 2016. Milito también en el Partido 
Socialista».
 
«La primera actividad que recuerdo de la Campaña debe 
haber sido 2016, que recuerdo que todavía la legislatura 
estaba en el centro, en la peatonal y que como la Campaña 
hacíamos junta de firmas para presentar el proyecto. Que 
era medio una excusa para, para acercarnos a la gente y 
plantearles cuál era nuestro proyecto de ley, cuál era esta 
idea de los pañuelos verdes, del aborto legal. [...] Me 
acuerdo que en ese momento teníamos muchas bolsas de 
consorcio negras, enormes, llenas de pañuelos verdes y que 
nadie los quería. En la calle la gente te miraba súper raro, 
era muy polémico tener un pañuelo verde. Mucha gente 
tampoco entendía qué era precisamente».

Cánticos: «Oh, oh, oh. Lucha y organización. Oh, oh, oh. 
Lucha y organización. No te des por vencida, ni aún vencida. 
No te sientas esclava, ni aún esclava. Piensate brava y 
arremete feroz. Ya malherida lucha, lucha. Yuta trucha. 
Lucha, lucha. Yuta transa y asesina. Oh, oh, oh». 

• ACTO 2 •

Narradora: 
El primer antecedente se dio en 2018, cuando el proyecto de 
ley se incluyó en la agenda parlamentaria. El Congreso 
Nacional decidió discutirlo en plenario por primera vez en la 
historia.

La masividad y la contundencia de la llamada “marea verde” 
colmó las calles... Cientos de miles de personas identificadas 
con pañuelos verdes y purpurina salieron a exigir su 
derecho.

Un día histórico donde por primera vez la Cámara de 
Diputados le dio media sanción al proyecto de ley. Y allí la 
Campaña también tuvo un rol protagónico.

Ayelén Vadillo:
«Debemos hacer un recorrido que es histórico [...] en lo 
partidario podemos reconocerle a un gobierno cosas y 
podemos no reconocerle otras, pero eso tiene que ver con 
una decisión política y un Estado que empieza a generar ese 
debate. [...] Y si no hubiese habido todas esas mujeres que 

nosotras tenemos la suerte de que también sean nuestras 
compañeras. Para mí eso es lo que me emociona y me 
resulta como muy gratificante pensar en que nosotras 
llegamos a esto, producto de estas viejas que desde un 
lugar muchas veces silencioso, de que son las locas, las 
putas, las viejas de mierda que matan bebés; generaron y 
estuvieron, digamos, marcando y abriendo un montón de 
caminos».

Santiago Merlo:
«Mi nombre es Santiago Merlo. Soy un varón trans. Activista 
trans. Promediando los 50 [...] me declaro sobreviviente de 
nuestra población».
 
«Comencé a vincularme activamente cuando comienza la 
discusión de la ley sobre todo lo que fue la ola del 2018. [...] 
Hasta ese momento, mis acompañamientos o mis lugares de 
trabajo como activista trans tenían que ver con los procesos 
de construcción identitaria de niñeces, jóvenes y de adultez 
trans, particularmente varones o transmasculinidades. [...] 
En ese sentido, hasta ese momento, lo que más aparecía era 
la necesidad y la urgencia de acceder al sistema de salud. 
Pero ya corriéndonos de lo que siempre está presente como 
un inventario de prácticas muy acotado en relación a 
población trans [...] como que todo está vinculado a acceso 
a la hormonización o a cirugías de modificación corporal. 
[...] Y en eso…».

«Empezamos a hablar porque venimos como varones trans 
bastante invisibilizades dentro de la agenda ¿no? del 
trans-feminismo y del feminismo en general, a tener 
distintos problemas y situaciones de violencia en las 
atenciones ginecológicas, obstétricas y en los deseos de 
conformar familias aquellos que lo deseaban. Y por otro 
lado, al encontrarnos con situaciones de embarazos no 
deseados, a partir de dos situaciones puntualmente. [...] Por 
un lado, el embarazo no deseado a partir del ejercicio libre 
de la sexualidad. [...] Una cuestión que no ha cambiado y 
que sigue siendo de preocupación [...] es cuánto sabemos 
acerca de la agenda de las transmasculinidades vinculado al 
sistema de salud y la salud sexual. Hormonización, 
anticoncepción y por otro lado, algunas situaciones de 
abusos correctivos que… Terminaban en embarazo».

«Entonces seguimos llegando tarde cuando hablamos de la 
salud integral de las personas trans y particularmente en 
relación a este tema, el tema de la ILE con varones trans, 
transmasculinidades no binaries, para poder cambiar el 

curso de su historia o que la realidad material se modifique 
[...] es necesario darle una vuelta de rosca a ¿qué nos 
referimos cuando hablamos de personas gestantes o 
personas que pueden parir? Porque no es lo mismo. 
Claramente una persona no binaria que no ha pasado por 
cirugía o que no ha pasado por una transición en términos 
de lo hormonal o una persona intersex. Nuestras 
corporalidades son infinitas».

Emilia Marchionatti:
«En los años donde se trató la ley el 2018, el 2020, hicimos 
muchas actividades [...] nosotras como Campaña íbamos a 
todos lados. Entonces estuvimos desde bordando por el 
aborto, malambo por el aborto, encuentro de lo que se te 
ocurra. [...] En 2018 hicimos como jóvenes, yo en ese 
momento tenía 18 años y nos organizamos para hacer 
encuentros de jóvenes por el aborto legal. Y en ese marco 
hicimos dos cosas que para mí fueron fundamentales: una, 
que fue una encuentro de juventudes  por el aborto legal de 
Córdoba, que nos juntamos un montón de organizaciones en 
la Plaza San Martín y fueron muches pibis de secundarios y 
de repente venían niñes de 12, 13 años, a veces con sus 
madres, a veces soles a decirte como yo fui al colegio y 
tenía el pañuelo verde, me lo quisieron sacar. Y ¿qué vamos 
a hacer con esto? Y ¿cómo podemos tener ESI? [...] Mira, 
cómo se está de repente revolucionando todas las infancias, 
básicamente porque eran niñes que recién estaban 
empezando el secundario. [...] Y otra cosa muy zarpada que 
recuerdo que hicimos fue para la votación de senadores en 
2018 hicimos la Carta de las Juventudes Cordobesas por el 
Aborto Legal y nos juntamos más de 36 organizaciones de 
la provincia, jóvenes, desde [...] organizaciones 
universitarias, culturales, barriales, de trabajadores 
gremiales, desde los sectores más de izquierda, más de 
derecha, literalmente con gente del PRO. Y nos sentamos 
todos los jóvenes y me acuerdo en la Facu de Derecho a 
decir bueno, hay que redactar una carta. Un poco la fuimos 
trabajando en Drive porque imagínense que eran sectores 
muy distintos y no podíamos abrir una discusión ahí porque 
no acordábamos casi en nada más que en aborto legal. Y 
pudimos escribir esa carta, firmarla todas esas 
organizaciones. Y después de hecho… El PRO hacía una 
actividad con sus senadores. No me acuerdo si era el PRO o 
la UCR, Cambiemos en general, en la Facu de Derecho y 
pudimos ir con varios jóvenes. Fuimos con la Campaña y 
entregarle en mano a los senadores de Córdoba la Carta de 
las Juventudes».
Ayelén Vadillo:

«La Campaña es un espacio que es multi partidario y que 
también muestra de que podemos hacer política 
partidariamente y también hacer política en términos mucho 
más amplios. [...] En lo personal lloré con la diputada 
Lospennato cuando cerró su discurso. No coincido en 
absolutamente nada [...] ni desde lo ideológico ni desde lo 
partidario, estoy en la vereda del enfrente, pero a mí me 
emocionó su discurso».

Narradora:
Luego de la aprobación de la Cámara de Diputados, el 
proyecto de ley se discutió en el Senado.
La sesión del 8 de agosto fue un antes y un después en la 
lucha. Se escucharon argumentos brillantes a favor de la ley, 
pero los votos afirmativos no alcanzaron para sobreponerse 
a las posturas más conservadoras.

38 votos negativos y 31 a favor. 7 votos fueron los que 
definieron el futuro de las mujeres y otras identidades con 
capacidad de gestar.
 
Pero el movimiento feminista ganó, ganó las calles. La ola 
verde no se detuvo.

Mariana Villarreal:
«Mi nombre es Mariana Villarreal. Soy becaria doctoral de 
CONICET, abogada y militante feminista».
 
«El día después de esa sudestada terrible que hubo en 
Buenos Aires, amaneció soleado y salimos a dar una vuelta, 
ya que nos habíamos ido hasta Buenos Aires a ver qué 
pasaba y no salió la ley [...] paseando por Buenos Aires con 
Julieta una amiga, le decía que me llamaba la atención la 
cantidad de mujeres que nos cruzábamos haciendo lo 
mismo con su pañuelito».

«1234. Íbamos contando pañuelos así y de repente estamos 
a mitad de la Plaza de Mayo. Nos damos vuelta contando, 
gritando: “Acá hay uno, acá hay otro que hay otro”, nos 
damos vuelta y claro, era un jueves a la tarde, venía la ronda 
de Abuelas de Mayo. [...] Quedamos en el medio, nos 
tuvimos que correr porque estaban viniendo las abuelas a 
dar la ronda y en ese momento [...] agarraron el micrófono, 
una abuela y nos dijo [...] nos habló sobre el valor, el 
significado que tenía el pañuelo...».

«Y nos decía el orgullo que para ella significaba que 
nosotros lleváramos el pañuelo como símbolo de lucha y en 

realidad para nosotros un orgullo que… Intentar por lo 
menos estar a la altura de... De la lucha que han tenido las 
mujeres en Argentina». 

Cánticos: «Por el aborto legal seguro en el hospital las 
mujeres no nos vamos a callar. Por el aborto legal seguro en 
el hospital las mujeres no nos vamos a callar».

• ACTO 3 •

Ayelén Vadillo:
«Creo que el único desafío era que queríamos llegar al 
objetivo. El objetivo ¿cuál era? conquistar un derecho. Y eso 
hacía que uno en lo único que pensar, en avanzar, avanzar, 
avanzar, avanzar y no dormir y reuniones a cualquier hora, 
millones de grupos de WhatsApp, millones de discusiones».

«Para llegar a ese 2020 hubo un montón de reuniones, me 
refiero a pos perder digamos, el debate en senadores, era 
volver a reconstruir y no había una sensación de pérdida. 
[...] Nosotres estábamos perdiendo un debate en el 
Congreso, pero estábamos ganando las calles y estábamos 
ganando [...] una sociedad consciente de que era necesario 
contar con una Ley de Interrupción Voluntaria del 
Embarazo».
 
Cánticos: «Alerta, alerta, alerta comadrona. El huevo no es 
gallina y el cigoto no es persona. Alerta, alerta, alerta 
comadrona. El huevo no es gallina y el cigoto no es 
persona».

Emilia Marchionatti:
«En el 2020, cuando se sancionó la ley, tanto Diputados 
como Senadores estuvimos en Córdoba. Además, todavía 
estábamos en una situación bastante pandémica, donde 
tampoco sabíamos qué hacer, porque al principio la 
pandemia nos trabó mucho la lucha. Porque nosotras, 
nuestros espacios era la calle y era la movida popular y de 
repente era bueno ¿qué hacemos? ¿Y cómo llegás a la 
gente? Y bueno fue empezar a buscar otras estrategias pero 
entendimos que en la vigilia había que salir con todos los 
cuidados posibles, con barbijos, con alcohol, con todo, pero 
que necesitábamos ejercer esa presión en la calle».

Cánticos: «Para que el mundo se entere que somos brujas 
piqueteras que ponemos mucho ovario y enfrentamos la 
opresión. Cuando una mujer avanza ningún hombre 
retrocede. Crece la organización. Oh, oh, oh. Crece la 
organización». 

Ayelén Vadillo:
«Soñé ese momento. Lo soñé, se lo había dicho a una 
compañera y le dije ella va a ser la que diga: "Es ley." Y para 
mí era como ese momento soñado, soñado, soñado, 
soñado».

Secretario Parlamentario, Marcelo Fuentes:
«Senador Snopek: ¿su voto, por favor? Abstención, pero que 
lo confirme… Gracias, Snopek: afirmativo. Gracias senadora. 
Solari Quintana: negativo. Tagliaferri: afirmativo. Taiana: 
afirmativo. Tapia: negativo. Uñac: negativo. Vega: ausente. 
Verasay: afirmativo. Weretilneck: afirmativo. Zimmermann: 
negativo.

Presidenta del Senado, Cristina Fernández de Kirchner:
Bien. Resulta aprobado con 38 votos afirmativos y 29 
negativos y una abstención. Resulta aprobado. Se convierte 
en ley y se gira al Poder Ejecutivo».

Cánticos: «Aborto legal en el hospital. Aborto legal en el 
hospital. Aborto legal en el hospital». 

Emilia Marchionatti:
«Yo no sé si tengo claro que sentí en el momento que vimos 
que la ley se aprobaba. Habíamos militado tanto.
Y yo siempre pienso también en las compañeras más 
grandes y compañeras que militaron muchísimos años 
incluso compañeras que se fueron sin ver que la ley se 
aprobó, entonces fue como un proceso súper rápido, como 
fue el de la sociedad digamos, fue en muy pocos años se dió 
vuelta una discusión y capaz lo mismo que cuando vimos la 
cantidad de gente que había era como una disociación o no 
poder caer en lo que efectivamente estaba pasando. O sea 
en entender che hay ley, o sea, se aprobó. Llegó. Llegamos a 
que el Ejecutivo haga su propio proyecto, que encima muy 
parecido al nuestro. Y en ese momento era como una mezcla 
de emoción, alegría, llanto, todo, todo muy mezclado. [...] 
Además era de repente ver cualquier espacio que habitabas, 
redes sociales, los medios, la calle era aborto ...». 

Florencia Armendáriz:
«Soy Flora, trabajo en una escuela, soy profe de educación 
física y luego estudié abogacía».

«Y en el momento en que, en que se aprueba [...] yo me 
subo a la reja y agitaba, era una cantidad de pibas 
estallando de emoción, abrazándose, y yo había estado a 
través de la reja hablando con algunas que preguntaban. Y 

me subo a la reja y les agito el pañuelo y era un estallido de 
mujeres y de pibas inmenso».

«Y aparte de todas llorábamos yo decía no puedo ver qué 
está pasando porque no paro de llorar y de abrazar a una y 
otra. Y cuando bueno, termina todo, vuelvo para mi casa y 
mi pareja me estaba esperando. [...] Y cuando voy 
caminando por la calle él me ve y me levanta el puño y yo 
desde una cuadra antes le levanto el puño y nos quedamos 
[...] Cuando llegó a él que nos abrazamos, ahí fue el llanto 
de soy libre, no, ese es ese llanto de bueno, ahora yo soy 
dueña de mí y decido yo. [...] Ese día el mundo fue un 
poquito mejor. [...] Estoy convencida de eso, ¿no? De que el 
mundo cambió para ser un poquito mejor para quienes 
vienen atrás nuestro».

• CIERRE •

Narradora: 
Queremos agradecer especialmente a Ayelén Vadillo, a 
Emilia Marchionatti, Mariana Villarreal, Rocío Isabel Folz, 
Santiago Merlo y Florencia Armendáriz.  ¡Gracias por 
compartirnos sus testimonios! 
PAÑUELOS EN LUCHA es una realización de Fundeps. El 
guión es de Florencia Flores Iborra. La grabación está a 
cargo de Leticia Riera. La mezcla y el diseño de sonido está 
a cargo de Paula Manini. 
 
Para no perderte ningún episodio, no te olvides de 
suscribirte en tu aplicación preferida. También nos encontrás 
en redes sociales como Fundeps Argentina.

Si preferís el correo electrónico, podés escribirnos a 
info@fundeps.org

Fundeps es una fundación cordobesa que desde el 2009 
trabaja para que se garanticen los derechos humanos.
Yo soy Constanza Barbisan.
 
¡Gracias por escuchar!

Una producción original de Parque Podcast para Fundeps, 
con el apoyo del Fondo de Mujeres del Sur.



• APERTURA •
Ayelén Vadillo: 
«No sé si éramos conscientes de lo que hacíamos. Creo que 
cuando uno milita en lo único que está pensando y en lo 
único que anhela es en avanzar e ir hacia adelante...».

«Queríamos llegar al objetivo. El objetivo ¿cuál era? 
Conquistar un derecho». 

«Y estábamos ganando una sociedad consciente de que era 
necesario contar con una Ley de Interrupción Voluntaria del 
Embarazo».

• PRESENTACIÓN •

Narradora: 
El 30 de diciembre de 2020 la Argentina se vistió de verde.
Luego de una sesión histórica, la Cámara de Senadores 
aprobó la Ley de Acceso a la Interrupción Voluntaria del 
Embarazo. La consigna por el aborto legal, seguro y gratuito 
se convirtió en ley.

Cánticos: «Abajo el patriarcado. Se va a caer, se va a caer. 
Arriba el feminismo que va a vencer que va a vencer.

Oradora:
¡Lo conquistamos! ¡El aborto es un derecho! Y desde hoy 
también es ley».

Narradora:  
38 integrantes del Senado dieron su voto afirmativo. 
Los suficientes para saldar una deuda histórica con las 
mujeres y otras identidades con capacidad de gestar.

Oradora:
«Hace muchos años nos organizamos por un derecho. Hoy 
estamos viviendo un momento histórico en que esta lucha 
se convierte en ley. Pero todos nuestros días de campaña 
son históricos. Muchas generaciones de todo el país 
transitaron este camino». 

Narradora:
El debate fue ejemplar. Solo en el año 2020 se realizaron 
siete audiencias en donde cien personas expresaron 
argumentos a favor y en contra del proyecto de ley... Fue 
uno de los ejercicios democráticos más importantes de la 
Argentina.

Cánticos: «Nadie pregunta qué es lo que quiero yo. Mi 
cuerpo es mío, y esa es mi decisión. No me vino la 
menstruación. Si alguien tiene Misoprostol que lo habilite».

Narradora: 
Soy Constanza Barbisan y estás escuchando PAÑUELOS EN 
LUCHA. 

Un ensayo sonoro sobre la lucha feminista por el derecho al 
aborto. 

Un podcast realizado por Fundeps.

En este primer episodio: El deseo hecho ley.

• ACTO 1 •

Presidenta del Senado, Cristina Fernández de Kirchner: 
«Resulta aprobado con 38 votos afirmativos y 29 negativos 
y una abstención. Resulta aprobado. 

Cánticos: «Aborto legal en el hospital. Aborto legal en el 
hospital. Aborto legal en el hospital».

Narradora: 
La historia del aborto en Argentina comienza mucho antes 
de la sanción de su ley. Su mayor antecedente está en la 
creación de la Campaña por el Aborto Legal, Seguro y 
Gratuito. 

La Campaña, como se la conoce popularmente, se gestó 
durante los Encuentros Nacionales de Mujeres de Rosario 
y Mendoza, entre el 2003 y el 2004.
 
Oficialmente se lanzó en mayo de 2005 en el marco del Día 
Internacional de Acción por la Salud de las Mujeres. 

Ayelén Vadillo:
«Mi nombre es Ayelén Vadillo. Soy miembro de la Campaña 
Nacional por el Aborto Legal, Seguro y Gratuito». 

Narradora:
Con el triple lema “Educación sexual para decidir. 
Anticonceptivos para no abortar. Aborto legal para no 
morir”, la Campaña ocupó un rol protagónico en garantizar 
el acceso a una ley de interrupción del embarazo.

Ayelén Vadillo:
«La campaña tiene una historia y tiene muchos años de 
lucha. O sea, hay un montón de mujeres que yo siempre 
digo nosotras somos las semillas de esas mujeres. Esos 
debates recién en el 2018 hubo una sociedad en la cual pudo 
darse el espacio y dar el lugar para que ese debate se dé. 
[...] Tenemos un país con una democracia muy joven y tiene 
que ver con que también veníamos de un proceso político 
en el cual bien o mal, más o menos, había un Ministerio de 
Salud que empieza a hablar de ILE».

Cánticos: «Si el Papa fuera mujer el aborto sería ley. Si el 
Papa fuera mujer el aborto sería ley. Basta de Patriarcado y 
que nos digan lo que hay que hacer. Aborto libre y gratuito 
para que decida la mujer». [00:00:25]

Narradora: 
El símbolo de la Campaña es un pañuelo verde. Y esto no es 
casual. Se trata de una referencia y homenaje a las Abuelas y 
Madres de Plaza de Mayo.

Rocío Isabel Folz:
«Mi nombre es Rocío Isabel Folz. Soy psicóloga. 
Actualmente me dedico a trabajar en el equipo Activando 
Derechos y trabajo también con masculinidades en un 
centro del Estado de Córdoba».
 
«Mi primer pañuelo, me lo regalaron en una marcha».

«En el primer Encuentro de Mujeres que yo fui… Fue en San 
Juan y yo estaba como muy asustada porque no entendía 
nada. Yo estaba yendo [...] a los talleres de aborto, estaba 
yendo a meterme en ese caos. [...] que las alianzas que una 
generaba espontáneamente en los talleres de aborto era 
como todas las católicas, por un lado, las católicas en contra 
del derecho a decidir y todas nosotras como del otro. Y yo 
recuerdo que no sabía que existía el pañuelo. [...] Me 
acuerdo de una bolsa grande en la marcha, los estaban 
repartiendo, si, yo tener mi primer pañuelo y ponérmelo y 
decir si es esto [....]». 

«Esto es solidaridad. Es estar en contacto con todas estas 
personas, esta marea de gente y saber que a pesar de que 
pensamos distinto en una banda de cosas, en una tenemos 
muy en común que es la necesidad de seguir reivindicando 
los derechos de las mujeres y las disidencias. [...] Ese era el 
piso, ese era el sentido común. Al fin, el sentido común tenía 
algo, algo copado…». 

Emilia Marchionatti:
«Mi nombre es Emi Marchio. Soy militante de la Campaña 
Nacional por el Aborto Legal, Seguro y Gratuito Regional 
Córdoba desde diría 2015, 2016. Milito también en el Partido 
Socialista».
 
«La primera actividad que recuerdo de la Campaña debe 
haber sido 2016, que recuerdo que todavía la legislatura 
estaba en el centro, en la peatonal y que como la Campaña 
hacíamos junta de firmas para presentar el proyecto. Que 
era medio una excusa para, para acercarnos a la gente y 
plantearles cuál era nuestro proyecto de ley, cuál era esta 
idea de los pañuelos verdes, del aborto legal. [...] Me 
acuerdo que en ese momento teníamos muchas bolsas de 
consorcio negras, enormes, llenas de pañuelos verdes y que 
nadie los quería. En la calle la gente te miraba súper raro, 
era muy polémico tener un pañuelo verde. Mucha gente 
tampoco entendía qué era precisamente».

Cánticos: «Oh, oh, oh. Lucha y organización. Oh, oh, oh. 
Lucha y organización. No te des por vencida, ni aún vencida. 
No te sientas esclava, ni aún esclava. Piensate brava y 
arremete feroz. Ya malherida lucha, lucha. Yuta trucha. 
Lucha, lucha. Yuta transa y asesina. Oh, oh, oh». 

• ACTO 2 •

Narradora: 
El primer antecedente se dio en 2018, cuando el proyecto de 
ley se incluyó en la agenda parlamentaria. El Congreso 
Nacional decidió discutirlo en plenario por primera vez en la 
historia.

La masividad y la contundencia de la llamada “marea verde” 
colmó las calles... Cientos de miles de personas identificadas 
con pañuelos verdes y purpurina salieron a exigir su 
derecho.

Un día histórico donde por primera vez la Cámara de 
Diputados le dio media sanción al proyecto de ley. Y allí la 
Campaña también tuvo un rol protagónico.

Ayelén Vadillo:
«Debemos hacer un recorrido que es histórico [...] en lo 
partidario podemos reconocerle a un gobierno cosas y 
podemos no reconocerle otras, pero eso tiene que ver con 
una decisión política y un Estado que empieza a generar ese 
debate. [...] Y si no hubiese habido todas esas mujeres que 

nosotras tenemos la suerte de que también sean nuestras 
compañeras. Para mí eso es lo que me emociona y me 
resulta como muy gratificante pensar en que nosotras 
llegamos a esto, producto de estas viejas que desde un 
lugar muchas veces silencioso, de que son las locas, las 
putas, las viejas de mierda que matan bebés; generaron y 
estuvieron, digamos, marcando y abriendo un montón de 
caminos».

Santiago Merlo:
«Mi nombre es Santiago Merlo. Soy un varón trans. Activista 
trans. Promediando los 50 [...] me declaro sobreviviente de 
nuestra población».
 
«Comencé a vincularme activamente cuando comienza la 
discusión de la ley sobre todo lo que fue la ola del 2018. [...] 
Hasta ese momento, mis acompañamientos o mis lugares de 
trabajo como activista trans tenían que ver con los procesos 
de construcción identitaria de niñeces, jóvenes y de adultez 
trans, particularmente varones o transmasculinidades. [...] 
En ese sentido, hasta ese momento, lo que más aparecía era 
la necesidad y la urgencia de acceder al sistema de salud. 
Pero ya corriéndonos de lo que siempre está presente como 
un inventario de prácticas muy acotado en relación a 
población trans [...] como que todo está vinculado a acceso 
a la hormonización o a cirugías de modificación corporal. 
[...] Y en eso…».

«Empezamos a hablar porque venimos como varones trans 
bastante invisibilizades dentro de la agenda ¿no? del 
trans-feminismo y del feminismo en general, a tener 
distintos problemas y situaciones de violencia en las 
atenciones ginecológicas, obstétricas y en los deseos de 
conformar familias aquellos que lo deseaban. Y por otro 
lado, al encontrarnos con situaciones de embarazos no 
deseados, a partir de dos situaciones puntualmente. [...] Por 
un lado, el embarazo no deseado a partir del ejercicio libre 
de la sexualidad. [...] Una cuestión que no ha cambiado y 
que sigue siendo de preocupación [...] es cuánto sabemos 
acerca de la agenda de las transmasculinidades vinculado al 
sistema de salud y la salud sexual. Hormonización, 
anticoncepción y por otro lado, algunas situaciones de 
abusos correctivos que… Terminaban en embarazo».

«Entonces seguimos llegando tarde cuando hablamos de la 
salud integral de las personas trans y particularmente en 
relación a este tema, el tema de la ILE con varones trans, 
transmasculinidades no binaries, para poder cambiar el 

curso de su historia o que la realidad material se modifique 
[...] es necesario darle una vuelta de rosca a ¿qué nos 
referimos cuando hablamos de personas gestantes o 
personas que pueden parir? Porque no es lo mismo. 
Claramente una persona no binaria que no ha pasado por 
cirugía o que no ha pasado por una transición en términos 
de lo hormonal o una persona intersex. Nuestras 
corporalidades son infinitas».

Emilia Marchionatti:
«En los años donde se trató la ley el 2018, el 2020, hicimos 
muchas actividades [...] nosotras como Campaña íbamos a 
todos lados. Entonces estuvimos desde bordando por el 
aborto, malambo por el aborto, encuentro de lo que se te 
ocurra. [...] En 2018 hicimos como jóvenes, yo en ese 
momento tenía 18 años y nos organizamos para hacer 
encuentros de jóvenes por el aborto legal. Y en ese marco 
hicimos dos cosas que para mí fueron fundamentales: una, 
que fue una encuentro de juventudes  por el aborto legal de 
Córdoba, que nos juntamos un montón de organizaciones en 
la Plaza San Martín y fueron muches pibis de secundarios y 
de repente venían niñes de 12, 13 años, a veces con sus 
madres, a veces soles a decirte como yo fui al colegio y 
tenía el pañuelo verde, me lo quisieron sacar. Y ¿qué vamos 
a hacer con esto? Y ¿cómo podemos tener ESI? [...] Mira, 
cómo se está de repente revolucionando todas las infancias, 
básicamente porque eran niñes que recién estaban 
empezando el secundario. [...] Y otra cosa muy zarpada que 
recuerdo que hicimos fue para la votación de senadores en 
2018 hicimos la Carta de las Juventudes Cordobesas por el 
Aborto Legal y nos juntamos más de 36 organizaciones de 
la provincia, jóvenes, desde [...] organizaciones 
universitarias, culturales, barriales, de trabajadores 
gremiales, desde los sectores más de izquierda, más de 
derecha, literalmente con gente del PRO. Y nos sentamos 
todos los jóvenes y me acuerdo en la Facu de Derecho a 
decir bueno, hay que redactar una carta. Un poco la fuimos 
trabajando en Drive porque imagínense que eran sectores 
muy distintos y no podíamos abrir una discusión ahí porque 
no acordábamos casi en nada más que en aborto legal. Y 
pudimos escribir esa carta, firmarla todas esas 
organizaciones. Y después de hecho… El PRO hacía una 
actividad con sus senadores. No me acuerdo si era el PRO o 
la UCR, Cambiemos en general, en la Facu de Derecho y 
pudimos ir con varios jóvenes. Fuimos con la Campaña y 
entregarle en mano a los senadores de Córdoba la Carta de 
las Juventudes».
Ayelén Vadillo:

«La Campaña es un espacio que es multi partidario y que 
también muestra de que podemos hacer política 
partidariamente y también hacer política en términos mucho 
más amplios. [...] En lo personal lloré con la diputada 
Lospennato cuando cerró su discurso. No coincido en 
absolutamente nada [...] ni desde lo ideológico ni desde lo 
partidario, estoy en la vereda del enfrente, pero a mí me 
emocionó su discurso».

Narradora:
Luego de la aprobación de la Cámara de Diputados, el 
proyecto de ley se discutió en el Senado.
La sesión del 8 de agosto fue un antes y un después en la 
lucha. Se escucharon argumentos brillantes a favor de la ley, 
pero los votos afirmativos no alcanzaron para sobreponerse 
a las posturas más conservadoras.

38 votos negativos y 31 a favor. 7 votos fueron los que 
definieron el futuro de las mujeres y otras identidades con 
capacidad de gestar.
 
Pero el movimiento feminista ganó, ganó las calles. La ola 
verde no se detuvo.

Mariana Villarreal:
«Mi nombre es Mariana Villarreal. Soy becaria doctoral de 
CONICET, abogada y militante feminista».
 
«El día después de esa sudestada terrible que hubo en 
Buenos Aires, amaneció soleado y salimos a dar una vuelta, 
ya que nos habíamos ido hasta Buenos Aires a ver qué 
pasaba y no salió la ley [...] paseando por Buenos Aires con 
Julieta una amiga, le decía que me llamaba la atención la 
cantidad de mujeres que nos cruzábamos haciendo lo 
mismo con su pañuelito».

«1234. Íbamos contando pañuelos así y de repente estamos 
a mitad de la Plaza de Mayo. Nos damos vuelta contando, 
gritando: “Acá hay uno, acá hay otro que hay otro”, nos 
damos vuelta y claro, era un jueves a la tarde, venía la ronda 
de Abuelas de Mayo. [...] Quedamos en el medio, nos 
tuvimos que correr porque estaban viniendo las abuelas a 
dar la ronda y en ese momento [...] agarraron el micrófono, 
una abuela y nos dijo [...] nos habló sobre el valor, el 
significado que tenía el pañuelo...».

«Y nos decía el orgullo que para ella significaba que 
nosotros lleváramos el pañuelo como símbolo de lucha y en 

realidad para nosotros un orgullo que… Intentar por lo 
menos estar a la altura de... De la lucha que han tenido las 
mujeres en Argentina». 

Cánticos: «Por el aborto legal seguro en el hospital las 
mujeres no nos vamos a callar. Por el aborto legal seguro en 
el hospital las mujeres no nos vamos a callar».

• ACTO 3 •

Ayelén Vadillo:
«Creo que el único desafío era que queríamos llegar al 
objetivo. El objetivo ¿cuál era? conquistar un derecho. Y eso 
hacía que uno en lo único que pensar, en avanzar, avanzar, 
avanzar, avanzar y no dormir y reuniones a cualquier hora, 
millones de grupos de WhatsApp, millones de discusiones».

«Para llegar a ese 2020 hubo un montón de reuniones, me 
refiero a pos perder digamos, el debate en senadores, era 
volver a reconstruir y no había una sensación de pérdida. 
[...] Nosotres estábamos perdiendo un debate en el 
Congreso, pero estábamos ganando las calles y estábamos 
ganando [...] una sociedad consciente de que era necesario 
contar con una Ley de Interrupción Voluntaria del 
Embarazo».
 
Cánticos: «Alerta, alerta, alerta comadrona. El huevo no es 
gallina y el cigoto no es persona. Alerta, alerta, alerta 
comadrona. El huevo no es gallina y el cigoto no es 
persona».

Emilia Marchionatti:
«En el 2020, cuando se sancionó la ley, tanto Diputados 
como Senadores estuvimos en Córdoba. Además, todavía 
estábamos en una situación bastante pandémica, donde 
tampoco sabíamos qué hacer, porque al principio la 
pandemia nos trabó mucho la lucha. Porque nosotras, 
nuestros espacios era la calle y era la movida popular y de 
repente era bueno ¿qué hacemos? ¿Y cómo llegás a la 
gente? Y bueno fue empezar a buscar otras estrategias pero 
entendimos que en la vigilia había que salir con todos los 
cuidados posibles, con barbijos, con alcohol, con todo, pero 
que necesitábamos ejercer esa presión en la calle».

Cánticos: «Para que el mundo se entere que somos brujas 
piqueteras que ponemos mucho ovario y enfrentamos la 
opresión. Cuando una mujer avanza ningún hombre 
retrocede. Crece la organización. Oh, oh, oh. Crece la 
organización». 

Ayelén Vadillo:
«Soñé ese momento. Lo soñé, se lo había dicho a una 
compañera y le dije ella va a ser la que diga: "Es ley." Y para 
mí era como ese momento soñado, soñado, soñado, 
soñado».

Secretario Parlamentario, Marcelo Fuentes:
«Senador Snopek: ¿su voto, por favor? Abstención, pero que 
lo confirme… Gracias, Snopek: afirmativo. Gracias senadora. 
Solari Quintana: negativo. Tagliaferri: afirmativo. Taiana: 
afirmativo. Tapia: negativo. Uñac: negativo. Vega: ausente. 
Verasay: afirmativo. Weretilneck: afirmativo. Zimmermann: 
negativo.

Presidenta del Senado, Cristina Fernández de Kirchner:
Bien. Resulta aprobado con 38 votos afirmativos y 29 
negativos y una abstención. Resulta aprobado. Se convierte 
en ley y se gira al Poder Ejecutivo».

Cánticos: «Aborto legal en el hospital. Aborto legal en el 
hospital. Aborto legal en el hospital». 

Emilia Marchionatti:
«Yo no sé si tengo claro que sentí en el momento que vimos 
que la ley se aprobaba. Habíamos militado tanto.
Y yo siempre pienso también en las compañeras más 
grandes y compañeras que militaron muchísimos años 
incluso compañeras que se fueron sin ver que la ley se 
aprobó, entonces fue como un proceso súper rápido, como 
fue el de la sociedad digamos, fue en muy pocos años se dió 
vuelta una discusión y capaz lo mismo que cuando vimos la 
cantidad de gente que había era como una disociación o no 
poder caer en lo que efectivamente estaba pasando. O sea 
en entender che hay ley, o sea, se aprobó. Llegó. Llegamos a 
que el Ejecutivo haga su propio proyecto, que encima muy 
parecido al nuestro. Y en ese momento era como una mezcla 
de emoción, alegría, llanto, todo, todo muy mezclado. [...] 
Además era de repente ver cualquier espacio que habitabas, 
redes sociales, los medios, la calle era aborto ...». 

Florencia Armendáriz:
«Soy Flora, trabajo en una escuela, soy profe de educación 
física y luego estudié abogacía».

«Y en el momento en que, en que se aprueba [...] yo me 
subo a la reja y agitaba, era una cantidad de pibas 
estallando de emoción, abrazándose, y yo había estado a 
través de la reja hablando con algunas que preguntaban. Y 

me subo a la reja y les agito el pañuelo y era un estallido de 
mujeres y de pibas inmenso».

«Y aparte de todas llorábamos yo decía no puedo ver qué 
está pasando porque no paro de llorar y de abrazar a una y 
otra. Y cuando bueno, termina todo, vuelvo para mi casa y 
mi pareja me estaba esperando. [...] Y cuando voy 
caminando por la calle él me ve y me levanta el puño y yo 
desde una cuadra antes le levanto el puño y nos quedamos 
[...] Cuando llegó a él que nos abrazamos, ahí fue el llanto 
de soy libre, no, ese es ese llanto de bueno, ahora yo soy 
dueña de mí y decido yo. [...] Ese día el mundo fue un 
poquito mejor. [...] Estoy convencida de eso, ¿no? De que el 
mundo cambió para ser un poquito mejor para quienes 
vienen atrás nuestro».

• CIERRE •

Narradora: 
Queremos agradecer especialmente a Ayelén Vadillo, a 
Emilia Marchionatti, Mariana Villarreal, Rocío Isabel Folz, 
Santiago Merlo y Florencia Armendáriz.  ¡Gracias por 
compartirnos sus testimonios! 
PAÑUELOS EN LUCHA es una realización de Fundeps. El 
guión es de Florencia Flores Iborra. La grabación está a 
cargo de Leticia Riera. La mezcla y el diseño de sonido está 
a cargo de Paula Manini. 
 
Para no perderte ningún episodio, no te olvides de 
suscribirte en tu aplicación preferida. También nos encontrás 
en redes sociales como Fundeps Argentina.

Si preferís el correo electrónico, podés escribirnos a 
info@fundeps.org

Fundeps es una fundación cordobesa que desde el 2009 
trabaja para que se garanticen los derechos humanos.
Yo soy Constanza Barbisan.
 
¡Gracias por escuchar!

Una producción original de Parque Podcast para Fundeps, 
con el apoyo del Fondo de Mujeres del Sur.



• APERTURA •
Ayelén Vadillo: 
«No sé si éramos conscientes de lo que hacíamos. Creo que 
cuando uno milita en lo único que está pensando y en lo 
único que anhela es en avanzar e ir hacia adelante...».

«Queríamos llegar al objetivo. El objetivo ¿cuál era? 
Conquistar un derecho». 

«Y estábamos ganando una sociedad consciente de que era 
necesario contar con una Ley de Interrupción Voluntaria del 
Embarazo».

• PRESENTACIÓN •

Narradora: 
El 30 de diciembre de 2020 la Argentina se vistió de verde.
Luego de una sesión histórica, la Cámara de Senadores 
aprobó la Ley de Acceso a la Interrupción Voluntaria del 
Embarazo. La consigna por el aborto legal, seguro y gratuito 
se convirtió en ley.

Cánticos: «Abajo el patriarcado. Se va a caer, se va a caer. 
Arriba el feminismo que va a vencer que va a vencer.

Oradora:
¡Lo conquistamos! ¡El aborto es un derecho! Y desde hoy 
también es ley».

Narradora:  
38 integrantes del Senado dieron su voto afirmativo. 
Los suficientes para saldar una deuda histórica con las 
mujeres y otras identidades con capacidad de gestar.

Oradora:
«Hace muchos años nos organizamos por un derecho. Hoy 
estamos viviendo un momento histórico en que esta lucha 
se convierte en ley. Pero todos nuestros días de campaña 
son históricos. Muchas generaciones de todo el país 
transitaron este camino». 

Narradora:
El debate fue ejemplar. Solo en el año 2020 se realizaron 
siete audiencias en donde cien personas expresaron 
argumentos a favor y en contra del proyecto de ley... Fue 
uno de los ejercicios democráticos más importantes de la 
Argentina.

Cánticos: «Nadie pregunta qué es lo que quiero yo. Mi 
cuerpo es mío, y esa es mi decisión. No me vino la 
menstruación. Si alguien tiene Misoprostol que lo habilite».

Narradora: 
Soy Constanza Barbisan y estás escuchando PAÑUELOS EN 
LUCHA. 

Un ensayo sonoro sobre la lucha feminista por el derecho al 
aborto. 

Un podcast realizado por Fundeps.

En este primer episodio: El deseo hecho ley.

• ACTO 1 •

Presidenta del Senado, Cristina Fernández de Kirchner: 
«Resulta aprobado con 38 votos afirmativos y 29 negativos 
y una abstención. Resulta aprobado. 

Cánticos: «Aborto legal en el hospital. Aborto legal en el 
hospital. Aborto legal en el hospital».

Narradora: 
La historia del aborto en Argentina comienza mucho antes 
de la sanción de su ley. Su mayor antecedente está en la 
creación de la Campaña por el Aborto Legal, Seguro y 
Gratuito. 

La Campaña, como se la conoce popularmente, se gestó 
durante los Encuentros Nacionales de Mujeres de Rosario 
y Mendoza, entre el 2003 y el 2004.
 
Oficialmente se lanzó en mayo de 2005 en el marco del Día 
Internacional de Acción por la Salud de las Mujeres. 

Ayelén Vadillo:
«Mi nombre es Ayelén Vadillo. Soy miembro de la Campaña 
Nacional por el Aborto Legal, Seguro y Gratuito». 

Narradora:
Con el triple lema “Educación sexual para decidir. 
Anticonceptivos para no abortar. Aborto legal para no 
morir”, la Campaña ocupó un rol protagónico en garantizar 
el acceso a una ley de interrupción del embarazo.

Ayelén Vadillo:
«La campaña tiene una historia y tiene muchos años de 
lucha. O sea, hay un montón de mujeres que yo siempre 
digo nosotras somos las semillas de esas mujeres. Esos 
debates recién en el 2018 hubo una sociedad en la cual pudo 
darse el espacio y dar el lugar para que ese debate se dé. 
[...] Tenemos un país con una democracia muy joven y tiene 
que ver con que también veníamos de un proceso político 
en el cual bien o mal, más o menos, había un Ministerio de 
Salud que empieza a hablar de ILE».

Cánticos: «Si el Papa fuera mujer el aborto sería ley. Si el 
Papa fuera mujer el aborto sería ley. Basta de Patriarcado y 
que nos digan lo que hay que hacer. Aborto libre y gratuito 
para que decida la mujer». [00:00:25]

Narradora: 
El símbolo de la Campaña es un pañuelo verde. Y esto no es 
casual. Se trata de una referencia y homenaje a las Abuelas y 
Madres de Plaza de Mayo.

Rocío Isabel Folz:
«Mi nombre es Rocío Isabel Folz. Soy psicóloga. 
Actualmente me dedico a trabajar en el equipo Activando 
Derechos y trabajo también con masculinidades en un 
centro del Estado de Córdoba».
 
«Mi primer pañuelo, me lo regalaron en una marcha».

«En el primer Encuentro de Mujeres que yo fui… Fue en San 
Juan y yo estaba como muy asustada porque no entendía 
nada. Yo estaba yendo [...] a los talleres de aborto, estaba 
yendo a meterme en ese caos. [...] que las alianzas que una 
generaba espontáneamente en los talleres de aborto era 
como todas las católicas, por un lado, las católicas en contra 
del derecho a decidir y todas nosotras como del otro. Y yo 
recuerdo que no sabía que existía el pañuelo. [...] Me 
acuerdo de una bolsa grande en la marcha, los estaban 
repartiendo, si, yo tener mi primer pañuelo y ponérmelo y 
decir si es esto [....]». 

«Esto es solidaridad. Es estar en contacto con todas estas 
personas, esta marea de gente y saber que a pesar de que 
pensamos distinto en una banda de cosas, en una tenemos 
muy en común que es la necesidad de seguir reivindicando 
los derechos de las mujeres y las disidencias. [...] Ese era el 
piso, ese era el sentido común. Al fin, el sentido común tenía 
algo, algo copado…». 

Emilia Marchionatti:
«Mi nombre es Emi Marchio. Soy militante de la Campaña 
Nacional por el Aborto Legal, Seguro y Gratuito Regional 
Córdoba desde diría 2015, 2016. Milito también en el Partido 
Socialista».
 
«La primera actividad que recuerdo de la Campaña debe 
haber sido 2016, que recuerdo que todavía la legislatura 
estaba en el centro, en la peatonal y que como la Campaña 
hacíamos junta de firmas para presentar el proyecto. Que 
era medio una excusa para, para acercarnos a la gente y 
plantearles cuál era nuestro proyecto de ley, cuál era esta 
idea de los pañuelos verdes, del aborto legal. [...] Me 
acuerdo que en ese momento teníamos muchas bolsas de 
consorcio negras, enormes, llenas de pañuelos verdes y que 
nadie los quería. En la calle la gente te miraba súper raro, 
era muy polémico tener un pañuelo verde. Mucha gente 
tampoco entendía qué era precisamente».

Cánticos: «Oh, oh, oh. Lucha y organización. Oh, oh, oh. 
Lucha y organización. No te des por vencida, ni aún vencida. 
No te sientas esclava, ni aún esclava. Piensate brava y 
arremete feroz. Ya malherida lucha, lucha. Yuta trucha. 
Lucha, lucha. Yuta transa y asesina. Oh, oh, oh». 

• ACTO 2 •

Narradora: 
El primer antecedente se dio en 2018, cuando el proyecto de 
ley se incluyó en la agenda parlamentaria. El Congreso 
Nacional decidió discutirlo en plenario por primera vez en la 
historia.

La masividad y la contundencia de la llamada “marea verde” 
colmó las calles... Cientos de miles de personas identificadas 
con pañuelos verdes y purpurina salieron a exigir su 
derecho.

Un día histórico donde por primera vez la Cámara de 
Diputados le dio media sanción al proyecto de ley. Y allí la 
Campaña también tuvo un rol protagónico.

Ayelén Vadillo:
«Debemos hacer un recorrido que es histórico [...] en lo 
partidario podemos reconocerle a un gobierno cosas y 
podemos no reconocerle otras, pero eso tiene que ver con 
una decisión política y un Estado que empieza a generar ese 
debate. [...] Y si no hubiese habido todas esas mujeres que 

nosotras tenemos la suerte de que también sean nuestras 
compañeras. Para mí eso es lo que me emociona y me 
resulta como muy gratificante pensar en que nosotras 
llegamos a esto, producto de estas viejas que desde un 
lugar muchas veces silencioso, de que son las locas, las 
putas, las viejas de mierda que matan bebés; generaron y 
estuvieron, digamos, marcando y abriendo un montón de 
caminos».

Santiago Merlo:
«Mi nombre es Santiago Merlo. Soy un varón trans. Activista 
trans. Promediando los 50 [...] me declaro sobreviviente de 
nuestra población».
 
«Comencé a vincularme activamente cuando comienza la 
discusión de la ley sobre todo lo que fue la ola del 2018. [...] 
Hasta ese momento, mis acompañamientos o mis lugares de 
trabajo como activista trans tenían que ver con los procesos 
de construcción identitaria de niñeces, jóvenes y de adultez 
trans, particularmente varones o transmasculinidades. [...] 
En ese sentido, hasta ese momento, lo que más aparecía era 
la necesidad y la urgencia de acceder al sistema de salud. 
Pero ya corriéndonos de lo que siempre está presente como 
un inventario de prácticas muy acotado en relación a 
población trans [...] como que todo está vinculado a acceso 
a la hormonización o a cirugías de modificación corporal. 
[...] Y en eso…».

«Empezamos a hablar porque venimos como varones trans 
bastante invisibilizades dentro de la agenda ¿no? del 
trans-feminismo y del feminismo en general, a tener 
distintos problemas y situaciones de violencia en las 
atenciones ginecológicas, obstétricas y en los deseos de 
conformar familias aquellos que lo deseaban. Y por otro 
lado, al encontrarnos con situaciones de embarazos no 
deseados, a partir de dos situaciones puntualmente. [...] Por 
un lado, el embarazo no deseado a partir del ejercicio libre 
de la sexualidad. [...] Una cuestión que no ha cambiado y 
que sigue siendo de preocupación [...] es cuánto sabemos 
acerca de la agenda de las transmasculinidades vinculado al 
sistema de salud y la salud sexual. Hormonización, 
anticoncepción y por otro lado, algunas situaciones de 
abusos correctivos que… Terminaban en embarazo».

«Entonces seguimos llegando tarde cuando hablamos de la 
salud integral de las personas trans y particularmente en 
relación a este tema, el tema de la ILE con varones trans, 
transmasculinidades no binaries, para poder cambiar el 

curso de su historia o que la realidad material se modifique 
[...] es necesario darle una vuelta de rosca a ¿qué nos 
referimos cuando hablamos de personas gestantes o 
personas que pueden parir? Porque no es lo mismo. 
Claramente una persona no binaria que no ha pasado por 
cirugía o que no ha pasado por una transición en términos 
de lo hormonal o una persona intersex. Nuestras 
corporalidades son infinitas».

Emilia Marchionatti:
«En los años donde se trató la ley el 2018, el 2020, hicimos 
muchas actividades [...] nosotras como Campaña íbamos a 
todos lados. Entonces estuvimos desde bordando por el 
aborto, malambo por el aborto, encuentro de lo que se te 
ocurra. [...] En 2018 hicimos como jóvenes, yo en ese 
momento tenía 18 años y nos organizamos para hacer 
encuentros de jóvenes por el aborto legal. Y en ese marco 
hicimos dos cosas que para mí fueron fundamentales: una, 
que fue una encuentro de juventudes  por el aborto legal de 
Córdoba, que nos juntamos un montón de organizaciones en 
la Plaza San Martín y fueron muches pibis de secundarios y 
de repente venían niñes de 12, 13 años, a veces con sus 
madres, a veces soles a decirte como yo fui al colegio y 
tenía el pañuelo verde, me lo quisieron sacar. Y ¿qué vamos 
a hacer con esto? Y ¿cómo podemos tener ESI? [...] Mira, 
cómo se está de repente revolucionando todas las infancias, 
básicamente porque eran niñes que recién estaban 
empezando el secundario. [...] Y otra cosa muy zarpada que 
recuerdo que hicimos fue para la votación de senadores en 
2018 hicimos la Carta de las Juventudes Cordobesas por el 
Aborto Legal y nos juntamos más de 36 organizaciones de 
la provincia, jóvenes, desde [...] organizaciones 
universitarias, culturales, barriales, de trabajadores 
gremiales, desde los sectores más de izquierda, más de 
derecha, literalmente con gente del PRO. Y nos sentamos 
todos los jóvenes y me acuerdo en la Facu de Derecho a 
decir bueno, hay que redactar una carta. Un poco la fuimos 
trabajando en Drive porque imagínense que eran sectores 
muy distintos y no podíamos abrir una discusión ahí porque 
no acordábamos casi en nada más que en aborto legal. Y 
pudimos escribir esa carta, firmarla todas esas 
organizaciones. Y después de hecho… El PRO hacía una 
actividad con sus senadores. No me acuerdo si era el PRO o 
la UCR, Cambiemos en general, en la Facu de Derecho y 
pudimos ir con varios jóvenes. Fuimos con la Campaña y 
entregarle en mano a los senadores de Córdoba la Carta de 
las Juventudes».
Ayelén Vadillo:

«La Campaña es un espacio que es multi partidario y que 
también muestra de que podemos hacer política 
partidariamente y también hacer política en términos mucho 
más amplios. [...] En lo personal lloré con la diputada 
Lospennato cuando cerró su discurso. No coincido en 
absolutamente nada [...] ni desde lo ideológico ni desde lo 
partidario, estoy en la vereda del enfrente, pero a mí me 
emocionó su discurso».

Narradora:
Luego de la aprobación de la Cámara de Diputados, el 
proyecto de ley se discutió en el Senado.
La sesión del 8 de agosto fue un antes y un después en la 
lucha. Se escucharon argumentos brillantes a favor de la ley, 
pero los votos afirmativos no alcanzaron para sobreponerse 
a las posturas más conservadoras.

38 votos negativos y 31 a favor. 7 votos fueron los que 
definieron el futuro de las mujeres y otras identidades con 
capacidad de gestar.
 
Pero el movimiento feminista ganó, ganó las calles. La ola 
verde no se detuvo.

Mariana Villarreal:
«Mi nombre es Mariana Villarreal. Soy becaria doctoral de 
CONICET, abogada y militante feminista».
 
«El día después de esa sudestada terrible que hubo en 
Buenos Aires, amaneció soleado y salimos a dar una vuelta, 
ya que nos habíamos ido hasta Buenos Aires a ver qué 
pasaba y no salió la ley [...] paseando por Buenos Aires con 
Julieta una amiga, le decía que me llamaba la atención la 
cantidad de mujeres que nos cruzábamos haciendo lo 
mismo con su pañuelito».

«1234. Íbamos contando pañuelos así y de repente estamos 
a mitad de la Plaza de Mayo. Nos damos vuelta contando, 
gritando: “Acá hay uno, acá hay otro que hay otro”, nos 
damos vuelta y claro, era un jueves a la tarde, venía la ronda 
de Abuelas de Mayo. [...] Quedamos en el medio, nos 
tuvimos que correr porque estaban viniendo las abuelas a 
dar la ronda y en ese momento [...] agarraron el micrófono, 
una abuela y nos dijo [...] nos habló sobre el valor, el 
significado que tenía el pañuelo...».

«Y nos decía el orgullo que para ella significaba que 
nosotros lleváramos el pañuelo como símbolo de lucha y en 

realidad para nosotros un orgullo que… Intentar por lo 
menos estar a la altura de... De la lucha que han tenido las 
mujeres en Argentina». 

Cánticos: «Por el aborto legal seguro en el hospital las 
mujeres no nos vamos a callar. Por el aborto legal seguro en 
el hospital las mujeres no nos vamos a callar».

• ACTO 3 •

Ayelén Vadillo:
«Creo que el único desafío era que queríamos llegar al 
objetivo. El objetivo ¿cuál era? conquistar un derecho. Y eso 
hacía que uno en lo único que pensar, en avanzar, avanzar, 
avanzar, avanzar y no dormir y reuniones a cualquier hora, 
millones de grupos de WhatsApp, millones de discusiones».

«Para llegar a ese 2020 hubo un montón de reuniones, me 
refiero a pos perder digamos, el debate en senadores, era 
volver a reconstruir y no había una sensación de pérdida. 
[...] Nosotres estábamos perdiendo un debate en el 
Congreso, pero estábamos ganando las calles y estábamos 
ganando [...] una sociedad consciente de que era necesario 
contar con una Ley de Interrupción Voluntaria del 
Embarazo».
 
Cánticos: «Alerta, alerta, alerta comadrona. El huevo no es 
gallina y el cigoto no es persona. Alerta, alerta, alerta 
comadrona. El huevo no es gallina y el cigoto no es 
persona».

Emilia Marchionatti:
«En el 2020, cuando se sancionó la ley, tanto Diputados 
como Senadores estuvimos en Córdoba. Además, todavía 
estábamos en una situación bastante pandémica, donde 
tampoco sabíamos qué hacer, porque al principio la 
pandemia nos trabó mucho la lucha. Porque nosotras, 
nuestros espacios era la calle y era la movida popular y de 
repente era bueno ¿qué hacemos? ¿Y cómo llegás a la 
gente? Y bueno fue empezar a buscar otras estrategias pero 
entendimos que en la vigilia había que salir con todos los 
cuidados posibles, con barbijos, con alcohol, con todo, pero 
que necesitábamos ejercer esa presión en la calle».

Cánticos: «Para que el mundo se entere que somos brujas 
piqueteras que ponemos mucho ovario y enfrentamos la 
opresión. Cuando una mujer avanza ningún hombre 
retrocede. Crece la organización. Oh, oh, oh. Crece la 
organización». 

Ayelén Vadillo:
«Soñé ese momento. Lo soñé, se lo había dicho a una 
compañera y le dije ella va a ser la que diga: "Es ley." Y para 
mí era como ese momento soñado, soñado, soñado, 
soñado».

Secretario Parlamentario, Marcelo Fuentes:
«Senador Snopek: ¿su voto, por favor? Abstención, pero que 
lo confirme… Gracias, Snopek: afirmativo. Gracias senadora. 
Solari Quintana: negativo. Tagliaferri: afirmativo. Taiana: 
afirmativo. Tapia: negativo. Uñac: negativo. Vega: ausente. 
Verasay: afirmativo. Weretilneck: afirmativo. Zimmermann: 
negativo.

Presidenta del Senado, Cristina Fernández de Kirchner:
Bien. Resulta aprobado con 38 votos afirmativos y 29 
negativos y una abstención. Resulta aprobado. Se convierte 
en ley y se gira al Poder Ejecutivo».

Cánticos: «Aborto legal en el hospital. Aborto legal en el 
hospital. Aborto legal en el hospital». 

Emilia Marchionatti:
«Yo no sé si tengo claro que sentí en el momento que vimos 
que la ley se aprobaba. Habíamos militado tanto.
Y yo siempre pienso también en las compañeras más 
grandes y compañeras que militaron muchísimos años 
incluso compañeras que se fueron sin ver que la ley se 
aprobó, entonces fue como un proceso súper rápido, como 
fue el de la sociedad digamos, fue en muy pocos años se dió 
vuelta una discusión y capaz lo mismo que cuando vimos la 
cantidad de gente que había era como una disociación o no 
poder caer en lo que efectivamente estaba pasando. O sea 
en entender che hay ley, o sea, se aprobó. Llegó. Llegamos a 
que el Ejecutivo haga su propio proyecto, que encima muy 
parecido al nuestro. Y en ese momento era como una mezcla 
de emoción, alegría, llanto, todo, todo muy mezclado. [...] 
Además era de repente ver cualquier espacio que habitabas, 
redes sociales, los medios, la calle era aborto ...». 

Florencia Armendáriz:
«Soy Flora, trabajo en una escuela, soy profe de educación 
física y luego estudié abogacía».

«Y en el momento en que, en que se aprueba [...] yo me 
subo a la reja y agitaba, era una cantidad de pibas 
estallando de emoción, abrazándose, y yo había estado a 
través de la reja hablando con algunas que preguntaban. Y 

me subo a la reja y les agito el pañuelo y era un estallido de 
mujeres y de pibas inmenso».

«Y aparte de todas llorábamos yo decía no puedo ver qué 
está pasando porque no paro de llorar y de abrazar a una y 
otra. Y cuando bueno, termina todo, vuelvo para mi casa y 
mi pareja me estaba esperando. [...] Y cuando voy 
caminando por la calle él me ve y me levanta el puño y yo 
desde una cuadra antes le levanto el puño y nos quedamos 
[...] Cuando llegó a él que nos abrazamos, ahí fue el llanto 
de soy libre, no, ese es ese llanto de bueno, ahora yo soy 
dueña de mí y decido yo. [...] Ese día el mundo fue un 
poquito mejor. [...] Estoy convencida de eso, ¿no? De que el 
mundo cambió para ser un poquito mejor para quienes 
vienen atrás nuestro».

• CIERRE •

Narradora: 
Queremos agradecer especialmente a Ayelén Vadillo, a 
Emilia Marchionatti, Mariana Villarreal, Rocío Isabel Folz, 
Santiago Merlo y Florencia Armendáriz.  ¡Gracias por 
compartirnos sus testimonios! 
PAÑUELOS EN LUCHA es una realización de Fundeps. El 
guión es de Florencia Flores Iborra. La grabación está a 
cargo de Leticia Riera. La mezcla y el diseño de sonido está 
a cargo de Paula Manini. 
 
Para no perderte ningún episodio, no te olvides de 
suscribirte en tu aplicación preferida. También nos encontrás 
en redes sociales como Fundeps Argentina.

Si preferís el correo electrónico, podés escribirnos a 
info@fundeps.org

Fundeps es una fundación cordobesa que desde el 2009 
trabaja para que se garanticen los derechos humanos.
Yo soy Constanza Barbisan.
 
¡Gracias por escuchar!

Una producción original de Parque Podcast para Fundeps, 
con el apoyo del Fondo de Mujeres del Sur.



• APERTURA •
Ayelén Vadillo: 
«No sé si éramos conscientes de lo que hacíamos. Creo que 
cuando uno milita en lo único que está pensando y en lo 
único que anhela es en avanzar e ir hacia adelante...».

«Queríamos llegar al objetivo. El objetivo ¿cuál era? 
Conquistar un derecho». 

«Y estábamos ganando una sociedad consciente de que era 
necesario contar con una Ley de Interrupción Voluntaria del 
Embarazo».

• PRESENTACIÓN •

Narradora: 
El 30 de diciembre de 2020 la Argentina se vistió de verde.
Luego de una sesión histórica, la Cámara de Senadores 
aprobó la Ley de Acceso a la Interrupción Voluntaria del 
Embarazo. La consigna por el aborto legal, seguro y gratuito 
se convirtió en ley.

Cánticos: «Abajo el patriarcado. Se va a caer, se va a caer. 
Arriba el feminismo que va a vencer que va a vencer.

Oradora:
¡Lo conquistamos! ¡El aborto es un derecho! Y desde hoy 
también es ley».

Narradora:  
38 integrantes del Senado dieron su voto afirmativo. 
Los suficientes para saldar una deuda histórica con las 
mujeres y otras identidades con capacidad de gestar.

Oradora:
«Hace muchos años nos organizamos por un derecho. Hoy 
estamos viviendo un momento histórico en que esta lucha 
se convierte en ley. Pero todos nuestros días de campaña 
son históricos. Muchas generaciones de todo el país 
transitaron este camino». 

Narradora:
El debate fue ejemplar. Solo en el año 2020 se realizaron 
siete audiencias en donde cien personas expresaron 
argumentos a favor y en contra del proyecto de ley... Fue 
uno de los ejercicios democráticos más importantes de la 
Argentina.

Cánticos: «Nadie pregunta qué es lo que quiero yo. Mi 
cuerpo es mío, y esa es mi decisión. No me vino la 
menstruación. Si alguien tiene Misoprostol que lo habilite».

Narradora: 
Soy Constanza Barbisan y estás escuchando PAÑUELOS EN 
LUCHA. 

Un ensayo sonoro sobre la lucha feminista por el derecho al 
aborto. 

Un podcast realizado por Fundeps.

En este primer episodio: El deseo hecho ley.

• ACTO 1 •

Presidenta del Senado, Cristina Fernández de Kirchner: 
«Resulta aprobado con 38 votos afirmativos y 29 negativos 
y una abstención. Resulta aprobado. 

Cánticos: «Aborto legal en el hospital. Aborto legal en el 
hospital. Aborto legal en el hospital».

Narradora: 
La historia del aborto en Argentina comienza mucho antes 
de la sanción de su ley. Su mayor antecedente está en la 
creación de la Campaña por el Aborto Legal, Seguro y 
Gratuito. 

La Campaña, como se la conoce popularmente, se gestó 
durante los Encuentros Nacionales de Mujeres de Rosario 
y Mendoza, entre el 2003 y el 2004.
 
Oficialmente se lanzó en mayo de 2005 en el marco del Día 
Internacional de Acción por la Salud de las Mujeres. 

Ayelén Vadillo:
«Mi nombre es Ayelén Vadillo. Soy miembro de la Campaña 
Nacional por el Aborto Legal, Seguro y Gratuito». 

Narradora:
Con el triple lema “Educación sexual para decidir. 
Anticonceptivos para no abortar. Aborto legal para no 
morir”, la Campaña ocupó un rol protagónico en garantizar 
el acceso a una ley de interrupción del embarazo.

Ayelén Vadillo:
«La campaña tiene una historia y tiene muchos años de 
lucha. O sea, hay un montón de mujeres que yo siempre 
digo nosotras somos las semillas de esas mujeres. Esos 
debates recién en el 2018 hubo una sociedad en la cual pudo 
darse el espacio y dar el lugar para que ese debate se dé. 
[...] Tenemos un país con una democracia muy joven y tiene 
que ver con que también veníamos de un proceso político 
en el cual bien o mal, más o menos, había un Ministerio de 
Salud que empieza a hablar de ILE».

Cánticos: «Si el Papa fuera mujer el aborto sería ley. Si el 
Papa fuera mujer el aborto sería ley. Basta de Patriarcado y 
que nos digan lo que hay que hacer. Aborto libre y gratuito 
para que decida la mujer». [00:00:25]

Narradora: 
El símbolo de la Campaña es un pañuelo verde. Y esto no es 
casual. Se trata de una referencia y homenaje a las Abuelas y 
Madres de Plaza de Mayo.

Rocío Isabel Folz:
«Mi nombre es Rocío Isabel Folz. Soy psicóloga. 
Actualmente me dedico a trabajar en el equipo Activando 
Derechos y trabajo también con masculinidades en un 
centro del Estado de Córdoba».
 
«Mi primer pañuelo, me lo regalaron en una marcha».

«En el primer Encuentro de Mujeres que yo fui… Fue en San 
Juan y yo estaba como muy asustada porque no entendía 
nada. Yo estaba yendo [...] a los talleres de aborto, estaba 
yendo a meterme en ese caos. [...] que las alianzas que una 
generaba espontáneamente en los talleres de aborto era 
como todas las católicas, por un lado, las católicas en contra 
del derecho a decidir y todas nosotras como del otro. Y yo 
recuerdo que no sabía que existía el pañuelo. [...] Me 
acuerdo de una bolsa grande en la marcha, los estaban 
repartiendo, si, yo tener mi primer pañuelo y ponérmelo y 
decir si es esto [....]». 

«Esto es solidaridad. Es estar en contacto con todas estas 
personas, esta marea de gente y saber que a pesar de que 
pensamos distinto en una banda de cosas, en una tenemos 
muy en común que es la necesidad de seguir reivindicando 
los derechos de las mujeres y las disidencias. [...] Ese era el 
piso, ese era el sentido común. Al fin, el sentido común tenía 
algo, algo copado…». 

Emilia Marchionatti:
«Mi nombre es Emi Marchio. Soy militante de la Campaña 
Nacional por el Aborto Legal, Seguro y Gratuito Regional 
Córdoba desde diría 2015, 2016. Milito también en el Partido 
Socialista».
 
«La primera actividad que recuerdo de la Campaña debe 
haber sido 2016, que recuerdo que todavía la legislatura 
estaba en el centro, en la peatonal y que como la Campaña 
hacíamos junta de firmas para presentar el proyecto. Que 
era medio una excusa para, para acercarnos a la gente y 
plantearles cuál era nuestro proyecto de ley, cuál era esta 
idea de los pañuelos verdes, del aborto legal. [...] Me 
acuerdo que en ese momento teníamos muchas bolsas de 
consorcio negras, enormes, llenas de pañuelos verdes y que 
nadie los quería. En la calle la gente te miraba súper raro, 
era muy polémico tener un pañuelo verde. Mucha gente 
tampoco entendía qué era precisamente».

Cánticos: «Oh, oh, oh. Lucha y organización. Oh, oh, oh. 
Lucha y organización. No te des por vencida, ni aún vencida. 
No te sientas esclava, ni aún esclava. Piensate brava y 
arremete feroz. Ya malherida lucha, lucha. Yuta trucha. 
Lucha, lucha. Yuta transa y asesina. Oh, oh, oh». 

• ACTO 2 •

Narradora: 
El primer antecedente se dio en 2018, cuando el proyecto de 
ley se incluyó en la agenda parlamentaria. El Congreso 
Nacional decidió discutirlo en plenario por primera vez en la 
historia.

La masividad y la contundencia de la llamada “marea verde” 
colmó las calles... Cientos de miles de personas identificadas 
con pañuelos verdes y purpurina salieron a exigir su 
derecho.

Un día histórico donde por primera vez la Cámara de 
Diputados le dio media sanción al proyecto de ley. Y allí la 
Campaña también tuvo un rol protagónico.

Ayelén Vadillo:
«Debemos hacer un recorrido que es histórico [...] en lo 
partidario podemos reconocerle a un gobierno cosas y 
podemos no reconocerle otras, pero eso tiene que ver con 
una decisión política y un Estado que empieza a generar ese 
debate. [...] Y si no hubiese habido todas esas mujeres que 

nosotras tenemos la suerte de que también sean nuestras 
compañeras. Para mí eso es lo que me emociona y me 
resulta como muy gratificante pensar en que nosotras 
llegamos a esto, producto de estas viejas que desde un 
lugar muchas veces silencioso, de que son las locas, las 
putas, las viejas de mierda que matan bebés; generaron y 
estuvieron, digamos, marcando y abriendo un montón de 
caminos».

Santiago Merlo:
«Mi nombre es Santiago Merlo. Soy un varón trans. Activista 
trans. Promediando los 50 [...] me declaro sobreviviente de 
nuestra población».
 
«Comencé a vincularme activamente cuando comienza la 
discusión de la ley sobre todo lo que fue la ola del 2018. [...] 
Hasta ese momento, mis acompañamientos o mis lugares de 
trabajo como activista trans tenían que ver con los procesos 
de construcción identitaria de niñeces, jóvenes y de adultez 
trans, particularmente varones o transmasculinidades. [...] 
En ese sentido, hasta ese momento, lo que más aparecía era 
la necesidad y la urgencia de acceder al sistema de salud. 
Pero ya corriéndonos de lo que siempre está presente como 
un inventario de prácticas muy acotado en relación a 
población trans [...] como que todo está vinculado a acceso 
a la hormonización o a cirugías de modificación corporal. 
[...] Y en eso…».

«Empezamos a hablar porque venimos como varones trans 
bastante invisibilizades dentro de la agenda ¿no? del 
trans-feminismo y del feminismo en general, a tener 
distintos problemas y situaciones de violencia en las 
atenciones ginecológicas, obstétricas y en los deseos de 
conformar familias aquellos que lo deseaban. Y por otro 
lado, al encontrarnos con situaciones de embarazos no 
deseados, a partir de dos situaciones puntualmente. [...] Por 
un lado, el embarazo no deseado a partir del ejercicio libre 
de la sexualidad. [...] Una cuestión que no ha cambiado y 
que sigue siendo de preocupación [...] es cuánto sabemos 
acerca de la agenda de las transmasculinidades vinculado al 
sistema de salud y la salud sexual. Hormonización, 
anticoncepción y por otro lado, algunas situaciones de 
abusos correctivos que… Terminaban en embarazo».

«Entonces seguimos llegando tarde cuando hablamos de la 
salud integral de las personas trans y particularmente en 
relación a este tema, el tema de la ILE con varones trans, 
transmasculinidades no binaries, para poder cambiar el 

curso de su historia o que la realidad material se modifique 
[...] es necesario darle una vuelta de rosca a ¿qué nos 
referimos cuando hablamos de personas gestantes o 
personas que pueden parir? Porque no es lo mismo. 
Claramente una persona no binaria que no ha pasado por 
cirugía o que no ha pasado por una transición en términos 
de lo hormonal o una persona intersex. Nuestras 
corporalidades son infinitas».

Emilia Marchionatti:
«En los años donde se trató la ley el 2018, el 2020, hicimos 
muchas actividades [...] nosotras como Campaña íbamos a 
todos lados. Entonces estuvimos desde bordando por el 
aborto, malambo por el aborto, encuentro de lo que se te 
ocurra. [...] En 2018 hicimos como jóvenes, yo en ese 
momento tenía 18 años y nos organizamos para hacer 
encuentros de jóvenes por el aborto legal. Y en ese marco 
hicimos dos cosas que para mí fueron fundamentales: una, 
que fue una encuentro de juventudes  por el aborto legal de 
Córdoba, que nos juntamos un montón de organizaciones en 
la Plaza San Martín y fueron muches pibis de secundarios y 
de repente venían niñes de 12, 13 años, a veces con sus 
madres, a veces soles a decirte como yo fui al colegio y 
tenía el pañuelo verde, me lo quisieron sacar. Y ¿qué vamos 
a hacer con esto? Y ¿cómo podemos tener ESI? [...] Mira, 
cómo se está de repente revolucionando todas las infancias, 
básicamente porque eran niñes que recién estaban 
empezando el secundario. [...] Y otra cosa muy zarpada que 
recuerdo que hicimos fue para la votación de senadores en 
2018 hicimos la Carta de las Juventudes Cordobesas por el 
Aborto Legal y nos juntamos más de 36 organizaciones de 
la provincia, jóvenes, desde [...] organizaciones 
universitarias, culturales, barriales, de trabajadores 
gremiales, desde los sectores más de izquierda, más de 
derecha, literalmente con gente del PRO. Y nos sentamos 
todos los jóvenes y me acuerdo en la Facu de Derecho a 
decir bueno, hay que redactar una carta. Un poco la fuimos 
trabajando en Drive porque imagínense que eran sectores 
muy distintos y no podíamos abrir una discusión ahí porque 
no acordábamos casi en nada más que en aborto legal. Y 
pudimos escribir esa carta, firmarla todas esas 
organizaciones. Y después de hecho… El PRO hacía una 
actividad con sus senadores. No me acuerdo si era el PRO o 
la UCR, Cambiemos en general, en la Facu de Derecho y 
pudimos ir con varios jóvenes. Fuimos con la Campaña y 
entregarle en mano a los senadores de Córdoba la Carta de 
las Juventudes».
Ayelén Vadillo:

«La Campaña es un espacio que es multi partidario y que 
también muestra de que podemos hacer política 
partidariamente y también hacer política en términos mucho 
más amplios. [...] En lo personal lloré con la diputada 
Lospennato cuando cerró su discurso. No coincido en 
absolutamente nada [...] ni desde lo ideológico ni desde lo 
partidario, estoy en la vereda del enfrente, pero a mí me 
emocionó su discurso».

Narradora:
Luego de la aprobación de la Cámara de Diputados, el 
proyecto de ley se discutió en el Senado.
La sesión del 8 de agosto fue un antes y un después en la 
lucha. Se escucharon argumentos brillantes a favor de la ley, 
pero los votos afirmativos no alcanzaron para sobreponerse 
a las posturas más conservadoras.

38 votos negativos y 31 a favor. 7 votos fueron los que 
definieron el futuro de las mujeres y otras identidades con 
capacidad de gestar.
 
Pero el movimiento feminista ganó, ganó las calles. La ola 
verde no se detuvo.

Mariana Villarreal:
«Mi nombre es Mariana Villarreal. Soy becaria doctoral de 
CONICET, abogada y militante feminista».
 
«El día después de esa sudestada terrible que hubo en 
Buenos Aires, amaneció soleado y salimos a dar una vuelta, 
ya que nos habíamos ido hasta Buenos Aires a ver qué 
pasaba y no salió la ley [...] paseando por Buenos Aires con 
Julieta una amiga, le decía que me llamaba la atención la 
cantidad de mujeres que nos cruzábamos haciendo lo 
mismo con su pañuelito».

«1234. Íbamos contando pañuelos así y de repente estamos 
a mitad de la Plaza de Mayo. Nos damos vuelta contando, 
gritando: “Acá hay uno, acá hay otro que hay otro”, nos 
damos vuelta y claro, era un jueves a la tarde, venía la ronda 
de Abuelas de Mayo. [...] Quedamos en el medio, nos 
tuvimos que correr porque estaban viniendo las abuelas a 
dar la ronda y en ese momento [...] agarraron el micrófono, 
una abuela y nos dijo [...] nos habló sobre el valor, el 
significado que tenía el pañuelo...».

«Y nos decía el orgullo que para ella significaba que 
nosotros lleváramos el pañuelo como símbolo de lucha y en 

realidad para nosotros un orgullo que… Intentar por lo 
menos estar a la altura de... De la lucha que han tenido las 
mujeres en Argentina». 

Cánticos: «Por el aborto legal seguro en el hospital las 
mujeres no nos vamos a callar. Por el aborto legal seguro en 
el hospital las mujeres no nos vamos a callar».

• ACTO 3 •

Ayelén Vadillo:
«Creo que el único desafío era que queríamos llegar al 
objetivo. El objetivo ¿cuál era? conquistar un derecho. Y eso 
hacía que uno en lo único que pensar, en avanzar, avanzar, 
avanzar, avanzar y no dormir y reuniones a cualquier hora, 
millones de grupos de WhatsApp, millones de discusiones».

«Para llegar a ese 2020 hubo un montón de reuniones, me 
refiero a pos perder digamos, el debate en senadores, era 
volver a reconstruir y no había una sensación de pérdida. 
[...] Nosotres estábamos perdiendo un debate en el 
Congreso, pero estábamos ganando las calles y estábamos 
ganando [...] una sociedad consciente de que era necesario 
contar con una Ley de Interrupción Voluntaria del 
Embarazo».
 
Cánticos: «Alerta, alerta, alerta comadrona. El huevo no es 
gallina y el cigoto no es persona. Alerta, alerta, alerta 
comadrona. El huevo no es gallina y el cigoto no es 
persona».

Emilia Marchionatti:
«En el 2020, cuando se sancionó la ley, tanto Diputados 
como Senadores estuvimos en Córdoba. Además, todavía 
estábamos en una situación bastante pandémica, donde 
tampoco sabíamos qué hacer, porque al principio la 
pandemia nos trabó mucho la lucha. Porque nosotras, 
nuestros espacios era la calle y era la movida popular y de 
repente era bueno ¿qué hacemos? ¿Y cómo llegás a la 
gente? Y bueno fue empezar a buscar otras estrategias pero 
entendimos que en la vigilia había que salir con todos los 
cuidados posibles, con barbijos, con alcohol, con todo, pero 
que necesitábamos ejercer esa presión en la calle».

Cánticos: «Para que el mundo se entere que somos brujas 
piqueteras que ponemos mucho ovario y enfrentamos la 
opresión. Cuando una mujer avanza ningún hombre 
retrocede. Crece la organización. Oh, oh, oh. Crece la 
organización». 

Ayelén Vadillo:
«Soñé ese momento. Lo soñé, se lo había dicho a una 
compañera y le dije ella va a ser la que diga: "Es ley." Y para 
mí era como ese momento soñado, soñado, soñado, 
soñado».

Secretario Parlamentario, Marcelo Fuentes:
«Senador Snopek: ¿su voto, por favor? Abstención, pero que 
lo confirme… Gracias, Snopek: afirmativo. Gracias senadora. 
Solari Quintana: negativo. Tagliaferri: afirmativo. Taiana: 
afirmativo. Tapia: negativo. Uñac: negativo. Vega: ausente. 
Verasay: afirmativo. Weretilneck: afirmativo. Zimmermann: 
negativo.

Presidenta del Senado, Cristina Fernández de Kirchner:
Bien. Resulta aprobado con 38 votos afirmativos y 29 
negativos y una abstención. Resulta aprobado. Se convierte 
en ley y se gira al Poder Ejecutivo».

Cánticos: «Aborto legal en el hospital. Aborto legal en el 
hospital. Aborto legal en el hospital». 

Emilia Marchionatti:
«Yo no sé si tengo claro que sentí en el momento que vimos 
que la ley se aprobaba. Habíamos militado tanto.
Y yo siempre pienso también en las compañeras más 
grandes y compañeras que militaron muchísimos años 
incluso compañeras que se fueron sin ver que la ley se 
aprobó, entonces fue como un proceso súper rápido, como 
fue el de la sociedad digamos, fue en muy pocos años se dió 
vuelta una discusión y capaz lo mismo que cuando vimos la 
cantidad de gente que había era como una disociación o no 
poder caer en lo que efectivamente estaba pasando. O sea 
en entender che hay ley, o sea, se aprobó. Llegó. Llegamos a 
que el Ejecutivo haga su propio proyecto, que encima muy 
parecido al nuestro. Y en ese momento era como una mezcla 
de emoción, alegría, llanto, todo, todo muy mezclado. [...] 
Además era de repente ver cualquier espacio que habitabas, 
redes sociales, los medios, la calle era aborto ...». 

Florencia Armendáriz:
«Soy Flora, trabajo en una escuela, soy profe de educación 
física y luego estudié abogacía».

«Y en el momento en que, en que se aprueba [...] yo me 
subo a la reja y agitaba, era una cantidad de pibas 
estallando de emoción, abrazándose, y yo había estado a 
través de la reja hablando con algunas que preguntaban. Y 

me subo a la reja y les agito el pañuelo y era un estallido de 
mujeres y de pibas inmenso».

«Y aparte de todas llorábamos yo decía no puedo ver qué 
está pasando porque no paro de llorar y de abrazar a una y 
otra. Y cuando bueno, termina todo, vuelvo para mi casa y 
mi pareja me estaba esperando. [...] Y cuando voy 
caminando por la calle él me ve y me levanta el puño y yo 
desde una cuadra antes le levanto el puño y nos quedamos 
[...] Cuando llegó a él que nos abrazamos, ahí fue el llanto 
de soy libre, no, ese es ese llanto de bueno, ahora yo soy 
dueña de mí y decido yo. [...] Ese día el mundo fue un 
poquito mejor. [...] Estoy convencida de eso, ¿no? De que el 
mundo cambió para ser un poquito mejor para quienes 
vienen atrás nuestro».

• CIERRE •

Narradora: 
Queremos agradecer especialmente a Ayelén Vadillo, a 
Emilia Marchionatti, Mariana Villarreal, Rocío Isabel Folz, 
Santiago Merlo y Florencia Armendáriz.  ¡Gracias por 
compartirnos sus testimonios! 
PAÑUELOS EN LUCHA es una realización de Fundeps. El 
guión es de Florencia Flores Iborra. La grabación está a 
cargo de Leticia Riera. La mezcla y el diseño de sonido está 
a cargo de Paula Manini. 
 
Para no perderte ningún episodio, no te olvides de 
suscribirte en tu aplicación preferida. También nos encontrás 
en redes sociales como Fundeps Argentina.

Si preferís el correo electrónico, podés escribirnos a 
info@fundeps.org

Fundeps es una fundación cordobesa que desde el 2009 
trabaja para que se garanticen los derechos humanos.
Yo soy Constanza Barbisan.
 
¡Gracias por escuchar!

Una producción original de Parque Podcast para Fundeps, 
con el apoyo del Fondo de Mujeres del Sur.


